
Чтобы люди не кончались: 
как пережить демографи-
ческую «зиму» и победить 
«ледниковый период»?

ПРЕЗИДЕНТ Накануне Дня учителя Владимир Путин выступил 
в образовательном центре «Сириус» 

Школа естественного 
интеллекта

Татьяна Карабут

Н
едорогие камчатские 
горбуша и минтай напря-
мую от рыбаков могут 

появиться в федеральных тор-
говых сетях уже до конца этого 
года. Но глобально проблему 
недопотребления рыбы в стране 
это не решит — нужна отдельная 
госпрограмма, считает предсе-
датель Рыбного союза Алек-
сандр Панин. В интервью «РГ» 
он рассказал, чем помогут рыб-
ные четверги, сколько на рынке 
нелегальной рыбы и что даст 
маркировка рыбной продук-
ции.

Рыбный союз вместе с губер-
натором Камчатского края 
планировал довезти до цен-
тра страны дешевую горбушу 
напрямую от рыбаков. Когда 
ждать?

АЛЕКСАНДР ПАНИН: Надеемся, что 
ценники с пометкой «Камчат-
ская рыба» появятся в отдельных 
магазинах до конца 2023 года. 
Задача проекта состоит в том, 
чтобы сформировать макси-
мально короткую цепочку поста-
вок от рыбака в торговую сеть. 
Мы хотим договориться с каж-
дым участником этой цепочки 
снизить свою торговую наценку 
на конкретный ограниченный 
объем и ассортимент (для начала 

на горбушу и минтай), чтобы 
сделать социально привлека-
тельную цену на полке. Пока 
только «Глобус» подписал пря-
мой контракт с одним из круп-
нейших рыбодобывающих пред-
приятий Камчатки, но это пото-
му, что у «Глобуса» есть свой цех 
по доработке рыбы. Остальным 
сетям точно требуется дистри-
бьютор — нужно организовать 
логистику, разделать рыбу, упа-
ковать ее. Близки к заключению 

прямых контрактов «Лента» и 
«ВкусВилл». Другие сети пока 
присматриваются к проекту.

Только ли в цене причина не-
любви россиян к рыбе? 

АЛЕКСАНДР ПАНИН: Цена — один из 
ключевых факторов для потре-
бителя. Да, есть те, кто может 
себе позволить рыбу по любой 
цене, — в этом сегменте потреб-
ление рыбы растет. А, напри-
мер, пожилые люди при подоро-
жании отказываются от ее по-
купки. Молодежь, в свою оче-
редь, не хочет возиться с рыбой. 
Здесь потребление падает. Нам 
необходима целевая программа 
поддержки социально необес-
печенных слоев населения. 

Идея какая? Давайте не бу-
дем тратить бюджетные деньги 
на субсидии РЖД на 
п е р е в о з к у  р ы б ы  с 
Дальнего Востока.

Айсель Герейханова, 
Сириус

Н
акануне Дня учите-
ля президент Вла-
димир Путин про-
вел серию меро-
приятий на феде-
ральной террито-
рии «Сириус»: при-
нял участие в пле-
нарной сессии III 

Международной олимпиады по 
финансовой безопасности, оце-
нил работу Фонда «Талант и 
успех» на заседании попечи-
тельского совета, встретился с 
учениками и преподавателями 
образовательного центра «Си-
риус» и поговорил с лауреатами 
и финалистами конкурса «Учи-
тель года». По итогам этих 
встреч можно сделать вывод, 
что школа и вся система образо-
вания были и остаются в центре 
внимания главы государства. 

Первый пункт в программе 
президента — сессия Междуна-
родной олимпиады по финансо-

вой безопасности. Там глава го-
сударства пообщался со студен-
тами и школьниками из разных 
стран — Бразилии, Пакистана, 
Индии. «Мир постепенно избав-
ляется от диктатуры такой фи-
нансово-экономической моде-
ли, целью которой является 
только загнать в долги, кабалу, 
превратить в экономические 
колонии, лишить ресурсов 
для развития целые регионы 
мира», — заявил президент. Он 
подчеркнул, что такое будущее 
мало кому может понравиться. 

«И потому процесс построения 
именно многополярного миро-
порядка, более демократично-
го, честного, справедливого для 
большинства человечества, 
просто неизбежен, исторически 
необходим», — отметил он.

Взаимное доверие и уважи-
тельное отношение к интересам 
друг друга крайне важны в фи-
нансовой сфере, уверен прези-
дент. Он отметил, что сейчас в 
финансовой сфере идет бурное 
развитие передовых техноло-
гий. «Это цифровая валюта, 

цифровые финансовые активы, 
новые платежные сервисы и мо-
дели финансовых расчетов. 
В том числе с использованием 
технологий блокчейн, так назы-
ваемого  распределенного 
реестра», — перечислил Путин. 
Революционные технологиче-
ские подходы позволяют со-
здать уникальную систему фи-
нансовых расчетов. «И мы уже 
знаем прецеденты такой сов-
местной работы. Так, одним из 
перспективных примеров яв-
ляется совместный проект ряда 
центральных банков стран Азии 
и Ближнего Востока, который 
позволяет им осуществлять 
выпуск и обмен своих цифро-
вых валют. То есть никакая тре-
тья сторона просто не имеет ни-
какой возможности для злоупо-
треблений и для того, чтобы 
вмешаться в проведение плате-
жей, в том числе заблокировать, 
например, сделку, арестовать 
счета, присвоить себе 
чужие деньги и акти-
вы», — заметил Путин.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Рыба в России стала стоить дешевле мяса птицы, 
но ее все равно мало едят
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ

Владимир Путин завершил свой «марафон» в «Сириусе» разговором с лауреатами и финалистами конкурса «Учитель года». Среди них — Антон Кандауров, учитель из города Красный Луч ЛНР. 

А К Ц Е Н Т

Учителям стоит воспринимать 
интернет и искусственный интеллект 
не как своих конкурентов в обучении, 
а как дополнительный инструмент 
для работы

А К Ц Е Н Т

Чтобы увеличить потребление рыбы, 
нужна целевая госпрограмма 
поддержки социально необеспеченных 
слоев населения

ФСБ показала допрос 
одного из украинских 
диверсантов, 
пытавшихся 
высадиться в Крыму

Таиланд вдвое увеличил срок 
безвизового 
пребывания 
для российских 
туристов

Нобелевскую премию 
по химии присудили 
создателям 
«искусственных 
атомов»

ФИФА океан по колено: 
матчи ЧМ 
по футболу 
2030 года пройдут 
на трех континентах
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Как делают 
знаменитые 
могилевские 
лифты? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

КОШЕЛЕК Верховный 
суд РФ защитил вдову, 
получившую в наследство 
долг по кредиту

Не на того 
напали

Наталья Козлова

Очень важное для родственников заемщика разъясне-
ние сделал Верховный суд РФ, когда защитил вдову 
гражданина, не успевшего вернуть кредит банку. 
Чем важно это решение? Все знают, что долги умерше-
го человека переходят к его наследникам. И если они 
наследство приняли, то и вернуть долги обязаны. По-
нятно, что кредит в банке — это тоже долг. Но далеко 
не во всех случаях наследники должны такие кредиты 
возвращать.

Дело в том, что одновременно с кредитом заемщи-
ки, как правило, подписывают договор страхования. 
Но если страховой случай произойдет, то страховая 
компания может отказаться платить. В таких случаях 
надо идти в суд. 

До недавнего времени наши суды сразу отправляли 
заемщика судиться со страховщиками. И вот наконец 
ВС указал судьям, что взыскивать деньги со страховой 
компании должен не заемщик, а банк. И об этом важ-
ном решении следует знать тем, кто может столкнуть-
ся с аналогичной ситуацией.

А теперь важные детали этого спора. Суть дела 
в следующем: супруги несколько лет назад 
взяли ипотеку в банке, почти три миллиона 
рублей на 15 лет.

РАКУРС Как спикер Палаты 
представителей США 
пал жертвой противников 
поддержки Киева

Сгубили 
компромиссы

Игорь Дунаевский, Максим Макарычев

Отстранение спикера Палаты представителей США 
Кевина Маккарти стало сколь сенсационным, столь же 
и закономерным. Сенсационным уже хотя бы потому, 
что это вообще первый такой прецедент в истории 
Америки. Кроме того, хотя о планах противников Мак-
карти провести голосование было известно заранее, 
ни сам он, ни большинство вашингтонских аналити-
ков, похоже, не ожидали такого исхода.

Вместе с тем, отстранение третьего в госерархии 
США чиновника стало прямым следствием тех ком-
промиссов, на которые он пошел в начале года чтобы 
получить эту должность.

Теперь деятельность Палаты представителей на не-
которое время парализована, что, как отмечают аме-
риканские СМИ, вновь откладывает рассмотрение во-
проса о выделении новой помощи Украине, 
который Белый дом называл приоритетом 
и требовал согласовать на этой неделе.

ПРАВО Нотариусы 
разъяснили, как продать 
доли в недвижимости

Перейдем 
на частности

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная палата выпустила специ-
альные разъяснения, как продать доли в недвижимо-
сти. Принципиальный вопрос: закон запретил прода-
вать доли меньше шести квадратных метров в кварти-
ре. Соответственно, если вы хотите мелко нарезать 
квартиру, нотариус вынужден будет отказать в сделке. 
А оформить продажу доли можно только через нота-
риуса.

Еще важное разъяснение: совладельцы не вправе 
заблокировать сделку. Они могут либо купить сами, 
либо отойти в сторону и ждать новых соседей. Таковы 
правила.

«Квартиры, дома, земельные участки или, допу-
стим, парковки могут делиться на части и принадле-
жать сразу нескольким людям по разным причинам, — 
рассказывают в ФНП. — Это может быть раздел наслед-
ства или имущества экс-супругов, приватизация, ис-
пользование маткапитала на покупку жилья с последу-
ющим обязательным выделением доли каждому члену 
семьи». 

Еще бывает, что собственники дарят жилплощадь, 
например, двум-трем детям. А бывает — даже и не 
родственникам. В практике был случай, когда бывший 
супруг разделил половину квартиры — свою долю — 
между пятью своими же детьми. Каждому ре-
бенку досталось по одной десятой отчего дома. 
А на другой половине хозяйничает мама.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 05.10.23

Австралийский доллар  62,8658
Азербайджанский манат  58,5032
Армянский драм**  23,1755
Белорусский рубль  29,8423
Болгарский лев  53,2360

Бразильский реал  19,4641
Венгерский форинт**  26,8472
Вон Республики Корея***  72,9413
Вьетнамский донг****  41,2935
Гонконгский доллар  12,7246

Грузинский лари  37,1075
Датская крона  13,9600
Дирхам ОАЭ  27,0775
Доллар США  99,4555
Евро  104,3024

Египетский фунт* 32,1916
Индийская рупия*  11,9511
Индонезийская рупия****  63,7535
Казахстанский тенге**  20,8393
Канадский доллар  72,5370

Катарский риал  27,3229
Киргизский сом*  11,2113
Китайский юань  13,5779
Молдавский лей*  54,5964
Новозеландский доллар  58,7285

Новый туркменский манат  28,4159
Норвежская крона*  90,9391
Польский злотый  22,6030
Румынский лей  20,9879
СДР  129,9983

Сербский динар**  88,8628
Сингапурский доллар  72,3260
Таджикский сомони*  90,7267
Таиландский бат*  26,7917
Турецкая лира*  36,1964

Узбекский сум****  81,4141
Украинская гривна*  27,1366
Фунт стерлингов  120,1422
Чешская крона*  42,5314
Шведская крона*  89,7653

Швейцарский франк  108,2568
Южноафриканский рэнд*  51,4647
Японская иена**  66,6413

АКЦИЯ

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ — 
С «РОДИНОЙ»
В Год педагога и наставника редак-

ция исторического научно-попу-

лярного журнала «Родина» издала 

спецвыпуск «Классный настав-

ник», в котором опытом делятся 

Сухомлинский и Макаренко, Го-

голь и Толстой, Карамзин и Луна-

чарский, Менделеев и Пушкин. 

Отдельного внимания заслужива-

ет раздел о наших Кулибиных — 

отечественных изобретателях. 

Особые чувства вызывают днев-

ники учителей и учеников, пере-

живших первую зиму блокадного 

Ленинграда. Более 130 страниц 

«Классного наставника» пропита-

ны любовью и заботой. Постоян-

ный автор «Родины» доктор эко-

номических наук Яков Миркин 

сделал подборку из Клю-

чевского и советует: 

«Читайте его!» 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОПЛИВО Излишки 
летнего дизеля не должны 
помешать поставкам 
его зимних сортов

Риск изобилия 

Сергей Тихонов

Внутренний рынок топлива стабилизируется, оптовые 
цены почти во всех регионах снизились, а запасы топ-
лива в России выросли почти на 430 тыс. тонн, заявил 
вице-премьер Александр Новак в интервью телекана-
лу «Россия 24». 

При этом Россия за неделю после запрета экспорта 
бензина и дизельного топлива (ДТ) увеличила на 24% 
поставки за границу сырой нефти — до 3,72 млн барре-
лей в сутки. Рост совпал с возобновлением полноцен-
ных отгрузок после технического обслуживания пор-
тов Козьмино и Приморск. Но ранее о возможном рез-
ком увеличении экспорта непереработанного сырья 
предупреждали эксперты, связывая его с запретом с 21 
сентября поставок ДТ за рубеж.

Риски такого сценария для внутреннего рынка по-
нятны — снижение объемов выпуска ДТ, возможный 
его дефицит и рост 
цен. Ситуация усу-
губляется тем, что 
1 октября в России 
официально нача-
лись биржевые тор-
ги зимним ДТ, спрос 
на которое сейчас 
растет, а на летние 
сорта — падает. Зим-
нее ДТ не востре-
бовано на внешних 
рынках и произво-
дилось в основном 
для нашей страны, 
то есть в ограниченном объеме. Причем цены на него 
в этот период, как правило, росли. Не стал исключени-
ем и этот год, биржевые цены поднялись до рекордных 
значений — 73 096 рублей за тонну. В этом нет ничего 
удивительного, зимнее ДТ стоит дороже летнего.

Но биржевые цены на бензин и летнее ДТ 4 октября 
опять перешли к росту, наполовину отыграв снижение 
с начала недели. Это вдвойне странно на фоне сообще-
ний СМИ о заполненных хранилищах «Транснефти» 
летним ДТ, которое некуда девать. Оценка избытка его 
производства в результате запрета экспорта доходила 
до 1 млн баррелей в сутки. То есть за десять дней могло 
накопиться до 10 млн баррелей, что должно было силь-
но давить на цены, если бы такой излишек попал на ры-
нок, но биржевые котировки, как и внебиржевые ин-
дексы (по прямым контрактам продавца и покупателя) 
все равно опять пошли вверх.

В «Транснефти», отвечая на запрос «РГ», от ком-
ментариев отказались, пояснив, что никаких заявле-
ний не делали и посоветовали обратиться по вопросу 
заполненных хранилищ в СМИ, которые опубликова-
ли эту информацию.

В итоге получается достаточно странная ситуация. 
Если увеличивается экспорт сырой нефти в ущерб 
производству летнего ДТ на экспорт, то это никак не 
должно отразиться на внутренних ценах, но они рас-
тут. Если хранилища заполнены, то это летнее ДТ, судя 
по биржевым торгам, востребовано на внутреннем 
рынке, где опять присутствуют все признаки дефици-
та, но оно не продается.

Как отмечает зампред набсовета ассоциации «На-
дежный партнер» Дмитрий Гусев, если бы нефтяные 
компании активизировали реализацию летнего ди-
зельного топлива из резервуаров «Транснефти» (если 
эти объемы ДТ там есть), то, наверное, эти хранилища 
освобождались бы. Сейчас происходящее больше по-
хоже на некий инструмент давления нефтяников на 
правительство и на рынок, чтобы частично разрешили 
экспорт, считает эксперт.

По его мнению, проблем с производством нужных 
объемов зимнего ДТ в России возникнуть не должно. 
В правительстве уже сказали, что будут вниматель-
но следить за объемами нефтепереработки, соответ-
ственно, никто не позволит их снизить в пользу экс-
порта сырой нефти в ущерб потребностям внутренне-
го рынка. 

Экспорт дизеля зимой резко падает, зимний сорт не 
нужен европейцам, он не нужен Турции, говорит гла-
ва Фонда национальной энергетической безопасности 
Константин Симонов. То есть нам сейчас нужно про-
держаться октябрь, и в некотором смысле ситуация бу-
дет нормализовываться сама собой. Но окончательно 
проблему это не решит, у нас нет специальных храни-
лищ для ДТ, а объемы его выпуска больше потребно-
стей внутреннего рынка. Если жесткий запрет на экс-
порт сохранится, то дальше по цепочке будут вылезать 
то тут, то там различные кривые моменты, отмечает 
эксперт.

Но есть у этой история и оборотная сторона. Требо-
вать снизить цены у производителей можно, но, учи-
тывая долю налогов в стоимости литра топлива (по 
оценке председателя Комитета Госдумы по энергети-
ке Павла Завального — 85%), запас прочности у нефте-
перерабатывающих заводов (НПЗ) не очень большой. 
Причем не стоит умалчивать, за счет чего могут сни-
жаться цены. Это зарплаты сотрудников, премии, это 
оперативные расходы предприятий, это, в конце кон-
цов, качество выпускаемой продукции. И это касается 
только оптового сегмента рынка.

С розницей, на которую сейчас направлено особое 
внимание, история еще неприятнее. Многие АЗС, от-
работавшие с неплохой маржинальностью в 2022 году, 
сейчас опять работают в минус. Отсюда и появились 
сильно завышенные цены на некоторых заправках, не 
принадлежащих сетям крупных компаний. Сейчас они 
резко снижают цены под влиянием антимонопольных 
разбирательств ФАС, но прибыльнее их работа от это-
го не становится.

По мнению Симонова, нужно оперативно возвра-
щаться к финансовым инструментам регулирования 
рынка.  

Школа естественного 
интеллекта

Президент отметил, 
что в  современном 
мире, к сожалению, 

сейчас такое происходит. «Здесь 
сидят совсем молодые люди, но 
могу сказать, что такое делают 
самоуверенные взрослые люди, 
дяди и тети, которые, видимо, 
большим умом все-таки не от-
личаются, если совершают та-
кие ошибочные действия, кото-
рые идут в конечном счете и им 
самим во вред», — рассказал он.
Путин выразил уверенность, 
что у самих участников уже 
есть предложения по финансо-
вой безопасности. «Вы сами как 
знатоки вопросов финансовой 
безопасности умеете не толь-
ко решать сложнейшие кон-
курсные задачи, но могли бы 
предложить свои, причем креа-
тивные, смелые идеи, которые 
действительно заинтересуют 
специалистов, работающих в 
этой сфере много лет профес-
сионально, помогут выстраи-
вать новую, независимую как 
национальную, так и глобаль-
ную финансовую архитекту-
ру», — рассказал Путин.

Участник олимпиады из Бра-
зилии Августо предложил пре-
зиденту преобразование Меж-
дународной олимпиады по фи-
нансовой безопасности в меж-
дународное движение. «Muito 
obrigado», — поддержал Путин. 
«Конечно, мы будем поддержи-
вать, безусловно, поддерживать 
все, что связано с этим видом 
деятельности, потому что это 
актуально не только для нашей 
страны, но и для всего мира», — 
сказал он. 

Президент с молодыми уча-
стниками поговорил не толь-
ко про финансы, но и про важ-
ные для нашей страны ценно-
сти — про семью. Так, когда ве-
дущий сессии директор Росфин-
мониторинга Юрий Чиханчин 
рассказал президенту, что когда 
участникам олимпиады был за-
дан вопрос, что для них самое 
ценное в жизни, 95% ответили, 
что семья. По его словам, вряд 
ли ответ в европейских странах 
был бы таким же. Но президент 
встал на защиту Европы. «Я хочу 
взять под защиту наших друзей. 
А у нас много друзей в Европе. 
Люди, которые считают, что тра-
диционные ценности, в том чис-
ле семейные, умерли, они ведут 
себя очень агрессивно. Особен-
но в Северной Америке и Евро-
пе. Но людей, которые разделя-
ют наши взгляды, достаточно 
много в европейских странах. 
Я бы сказал, очень много. Они 
просто ведут себя потише и не 
выпячивают свою позицию», — 
сказал президент.

Затем в программе Влади-
мира Путина был новый жилой 
корпус Президентского лицея 
«Сириус». Экскурсию прези-
денту провела руководитель 
фонда «Талант и успех», предсе-
датель Совета федеральной тер-
ритории «Сириус» Елена Шме-
лева. Новый корпус предназна-
чен для проживания школьни-
ков разных классов, обучаю-
щихся в профильных классах 
лицея, в Высшей школе музыки, 
а также приезжающих на феде-
ральную территорию в рамках 

интенсивных партнерских про-
грамм лицея.

После экскурсии по лицею 
президент также пообщался с 
учащимися и преподавателями 
образовательного центра «Си-
риус». Их волновали конкрет-
ные вопросы — образователь-
ные программы, переподготов-
ка учителей, строительство но-
вых объектов образовательных 
кластеров. Начиная разговор, 
Путин поздравил учителей Рос-
сии с наступающим профессио-
нальным праздником, отметив, 
что это не просто профессия — 
это такая миссия.

Шмелева рассказала прези-
денту, что уже более 60 классов 
в школах 14 регионов работают 
в России с применением модели 
образовательного центра «Си-
риус». «У нас есть проект, кото-
рый вы нам поручили, ассоци-
ированные школы «Сириуса» 
по всем регионам. Мы начали 
со значимых регионов, кото-
рые готовы в это включаться, и 
в этом году уже 62 класса набра-
ли», — сообщила она, реагируя 
на просьбу одного из участни-
ков масштабировать опыт «Си-
риуса».

Учитель информатики Ека-
терина Павловская, говоря о 
строящемся новом комплек-
се в «Сириусе», отметила важ-
ность создания такой инфра-
структуры, чтобы и жители, и 
гости этого места чувствовали 
себя комфортно. «Конечно, не 
хочется иметь каких-то сплош-
ных заборов, препятствий для 
общения. Хорошо, когда терри-
тория открытая, можно спокой-

но здесь бывать, отсюда выхо-
дить, с людьми общаться, про-
странство общее», — согласил-
ся Путин. При этом он заметил, 
что речь идет все-таки о детском 
учреждении и безопасность 
должна быть обеспечена. «Лег-
че всего построить заборы и все 
запретить, это понятно, но нуж-

но добиться того, чтобы и без-
опасность была обеспечена, и 
открытое пространство созда-
но. Непростая задача, но это сде-
лать можно с помощью совре-
менных технологий», — сказал 
президент.

Один из участников меро-
приятия также рассказал, что 
при строительстве нового кор-
пуса «Сириуса» активно ис-
пользуются и внедряются но-
вые технологии, однако приме-
нять их сейчас можно только 
в рамках экспериментального 
правового режима, действую-
щего на федеральной террито-
рии. В связи с этим он призвал 
сделать проект нового здания 
типовым, чтобы на его основе в 
дальнейшем возводились шко-
лы и в других регионах. Путин 
согласился, что «разбюрокра-

чивать» стройку нужно, но без 
ущерба безопасности.

На встрече к президенту 
также обратилась ученица Ека-
терина Никулина, которая од-
новременно училась в высшей 
школе музыки и на социаль-
но-гуманитарном направле-
нии. Она посетовала, что сов-

мещать две программы было 
непросто, пока для нее не был 
составлен индивидуальный об-
разовательный план, благодаря 
которому ученица сможет при-
обрести необходимые знания и 
навыки. «Надо поговорить, ко-
нечно, с Сергеем Сергеевичем 
Кравцовым (министр просве-
щения РФ. — Прим. «РГ»), нуж-
но внедрять эти системы гибко-
го образования, делать их более 
индивидуальными», — указал 
президент.

Владимир Путин также про-
вел заседание попечительского 
совета фонда «Талант и успех». 
Президент заявил, что надеет-
ся на опыт «Сириуса» для воз-
рождения образования в новых 
регионах. «То, что сейчас дела-
ется, — это значимый вклад в ин-
теграцию этих регионов в общее 

образовательное пространство 
страны», — сказал он. Кроме 
того, Путин заявил, что фонду 
«Талант и успех» надо расши-
рить работу на региональном 
уровне. Он добавил, что фонд 
мог бы предложить негосу-
дарственные меры поддержки 
региональным центрам «Си-
риуса» и лучшим школам Рос-
сии. «Считаю важным и необ-
ходимым определить фонд «Та-
лант и успех» национальным 
методическим центром по во-
просам развития, поддержи и 
сопровождения талантов», — 
сказал президент. Путин при-
звал дойти до каждого учителя, 
помочь ему освоить передовые 
практики и лучшие методики.

Марафон президентских ме-
роприятий, посвященных об-
разованию, завершился встре-
чей с лауреатами и финалиста-
ми Всероссийского конкурса 
«Учитель года». Путин также их 
поздравил с наступающим Днем 
учителя и отдельно поручил уде-
лить особое внимание системе 
образования в новых регионах 
России. «Нужно помочь кол-
легам наверстать упущенное, 
сделать все для того, чтобы и 
школьники, и учителя чувство-
вали себя частью огромного, 
общего, единого образователь-
ного пространства нашей стра-
ны», — сказал глава государства. 
В разговоре с учителем русского 
языка и литературы из ДНР Ни-
китой Никитюком Путин напо-
мнил, что воспитание — это клю-
чевой вопрос образовательной 
системы, и особенно это касает-
ся Донецкой и Луганской народ-

ных республик, Запорожской и 
Херсонской областей. «На тех 
территориях, где истреблялась 
вообще, по сути, вся русская 
культура, русский язык и ли-
тература. Как это ни печально, 
как это ни странно, но это имен-
но так. Запрещался сам русский 
язык, по сути дела», — сказал гла-
ва государства. 

Говоря о важности воспита-
ния и о роли советников по вос-
питанию в школах, Владимир 
Путин вспомнил свою встречу 
с патриархом Кириллом и его 
слова, что нужно не просто да-
вать знания, а понимать «серд-
ца» своих учеников. «Я как-то 
уже достаточно давно с патри-
архом разговаривал на образо-
вательные темы. И он очень пра-
вильные вещи сказал. Он гово-
рит: «Сомнений нет, что вы да-
дите знания». Вы — имея в виду 
и вас прежде всего, педагоги-
ческое сообщество, и государ-
ство. В этом, говорит, сомнений 
нет. «Но важно, в какие серд-
ца вы вложите эти знания и как 
они будут использоваться», — 
рассказал президент о своем 
разговоре со Святейшим.  

«День учителя — это праздник, 
который близок всем», — президент 
поздравил лауреатов и финалистов 
конкурса «Учитель года» с профес-
сиональным праздником. 

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин напомнил слова
патриарха Кирилла: «Важно, в какие 
сердца вы вложите знания и как они 
будут использоваться»

Дефицита топлива на автозаправках сейчас нет, но цены пока 
остаются высокими, хотя и начали снижаться. 

Никто не позволит 
снизить объемы 
выпуска дизеля 
для внутреннего 
рынка в пользу 
экспорта нефти.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Важно, чтобы личность педагога, наставника влияла на ребенка 
и студента

Взять за пример
Владимир Кузьмин

Н
акануне Дня учителя 
премьер-министр Ми-
хаил Мишустин вручил 

премии правительства в обла-
сти образования за 2023 год. 
После торжественной церемо-
нии он отдельно за чашкой чая 
пообщался и со своими школь-
ными учителями.

Глава кабинета министров 
поздравил всех педагогов стра-
ны, выразив искреннюю при-
знательность за благородный 
труд. «Каждый год 5 октября мы 
с особой благодарностью, вни-
манием, уважением вспомина-
ем о своих наставниках, кото-
рые на протяжении многих лет 
делились с нами и знаниями, и 
жизненным опытом, и душев-
ной теплотой», — сказал он. Что-
бы повысить престиж и обще-
ственную значимость учитель-
ского труда, этот год по реше-
нию президента Владимира Пу-
тина был объявлен в России Го-
дом педагога и наставника. Год 
еще не окончен, а определен-
ный эффект уже можно зачесть 
— молодежь, заметил глава ка-
бинета министров, стала чаще 
выбирать педагогические спе-
циальности. «В этом году рос-
сийские педагогические вузы 
приняли на 100 тысяч абитури-

ентов больше, чем в прошлом. 
И это тоже ваша заслуга», — 
заявил Мишустин.

К заслугам российских учи-
телей премьер-министр отнес 
высшие награды на внутренних 
и зарубежных соревнованиях, 
которые регулярно получают 
школьники и студенты нашей 
страны. Конечно, не без соб-
ственных талантов и способно-
стей. Правительство помогает 
развивать в России центры под-
держки одаренных детей. «Сей-
час их 79. В следующем году они 
появятся уже в каждом россий-

ском субъекте при содействии 
местных вузов и предпринима-
тельского сообщества», — сооб-
щил глава кабмина. По его сло-
вам, такие организации очень 
нужны, чтобы дети раньше по-
пробовали себя в разных обла-
стях и скорее поняли, чем хотят 
заниматься в жизни.

Создавая молодежи усло-
вия для успешного карьерного 
старта, государство большое 
внимание уделяет вопросам 
профессиональной ориента-
ции. Процесс этот берет на-
чало на школьной скамье. «С 

этого учебного года все стар-
шие классы страны стали про-
фильными по самым востре-
бованным направлениям: ме-
дицинскому, педагогическому, 
предпринимательскому, ин-
формационных технологий и, 
конечно, инженерному», — на-
помнил Михаил Мишустин. По 
поручению президента откры-
то свыше 130 таких классов по 
судостроению, авиастроению 
почти в 100 школах. На базе 
университетов заработали 30 
передовых инженерных школ. 
Второй учебный год активно 

продвигается проект «Профес-
сионалитет». Он охватывает 
900 колледжей в большинстве 
регионов страны, к нему под-
ключились около тысячи пред-
приятий. «Это потенциальные 
работодатели, заинтересован-
ные в квалифицированных кад-
рах, поэтому и вложения их в 
проект серьезные — более 3,5 
миллиарда рублей», — подчерк-
нул премьер.

В 2023 году премиями пра-
вительства отмечены девять 
работ, лауреатами стали 33 че-
ловека. Отдельные педагоги в 
преддверии профессионально-
го праздника были отмечены 
благодарностями правитель-
ства. Михаил Мишустин особо 
выделил труд учителей из Лу-
ганской Народной Республики. 
Любовь Суслова работает вос-
питателем в яслях-саду «Меч-
та», многие годы, отметил пре-
мьер-министр, посвятила де-
тям, которые выросли истинны-
ми патриотами. А Артем Золоту-
хин, мастер производственного 
обучения «Луганского колле-
джа информационных техноло-
гий и предпринимательства», 
не просто профессионал своего 
дела, но и в тяжелое для родного 
края время встал на его защиту, 
рассказал Мишустин. «Несмот-
ря на сложную ситуацию, порой 

с риском для жизни вы, уважае-
мые друзья, продолжаете учить 
детей. Спасибо, что так много 
сил отдаете своему призванию. 
Это вызывает огромное уваже-
ние», — поблагодарил глава пра-
вительства.

Михаил Мишустин давно 
окончил школу и университет, 
но до сих пор уверен — важно, 
чтобы личность педагога, на-
ставника влияла на ребенка, на 
студента. С ним так и произо-
шло, признался он лауреатам 
премии. А после торжествен-
ной церемонии встретился в 
Доме правительства со своими 
школьными учителями: Нина 
Гусак преподавала будущему 
премьеру физику, Лариса Нико-
лаева — физкультуру, а Лариса 
Барашева — литературу.

За чашкой чая они не толь-
ко вспомнили былые годы. В но-
вом учебном году школа № 7 
в городе Лобня получила, как 
сказали преподаватели, вторую 
жизнь — здание 1977 года было 
капитально отремонтировано. 
В 1977 году это была лучшая 
школа в Лобне, заметили учи-
теля. «И сейчас она лучшая в го-
роде Лобня», — поделились они 
впечатлениями в один голос. 
«Для каждого, мне кажется, ре-
бенка его школа лучшая», — ска-
зал на это Михаил Мишустин.  Михаил Мишустин пригласил в Дом правительства своих школьных учителей, чтобы поздравить их с праздником. 
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Смотрите 
видео
на сайте «РГ».
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ПОДВИГ

ОДИН НАШ МОРПЕХ ПОБЕДИЛ В БОЮ ШЕСТЕРЫХ 

Иван Петров

Р
оссийские военные про-
должают демонстриро-
вать в ходе спецоперации 

примеры мужества и героиз-
ма. Не так давно все обсуждали 
экипаж танка «Алеша», в оди-
ночку отразивший атаку бро-
негруппы ВСУ. Затем отличи-
лись мотострелки. Втроем, не 
дав 12 украинским военным 
захватить наши позиции. Ге-
роя России получил замком-
взвода Иван Калашников с по-
зывным Большой. Если его бой-
цы вели огонь из блиндажа, то 
он в одиночку встретил врага 
лицом к лицу. Еще ранее четве-
ро псковских десантников смог-
ли пленить целое отделение ВСУ 
из 11 бойцов. 

Теперь пришла очередь мор-
пехов. Кстати, морские пехо-
тинцы с первого дня спецопе-
рации воюют на одних из самых 
сложных участках линии бое-
вого соприкосновения. При-
том, что изначально их готови-
ли к ведению боев в прибреж-
ных зонах после высадки с де-
сантных кораблей, в настоящее 
время они занимаются, каза-
лось бы, несвойственными им 
задачами — держат оборону на 
участках, где противник еже-
дневно атакует.  На днях было 
опубликовано видео, заснятое 
дроном-разведчиком. На нем 
запечатлена перестрелка в око-
пах. С нашей стороны в них ока-
зался один-единственный боец 
40-й бригады морской пехоты 
Тихоокеанского флота с позыв-

ным Сунтар. Со стороны ВСУ — 
шесть человек.

На кадрах видно, как по наше-
му бойцу стреляют из автоматов, 
закидывают его гранатами, сбра-
сывают снаряды с коптера и даже 
пытаются атаковать с помощью 
ударного дрона. Но все попытки 
врага оказываются тщетными. 

Показано, как хладнокровно 
наш морпех одержал победу в 
этом неравном бою. Противни-
ки после метких выстрелов рос-
сийского бойца падали, кто уби-
тым, кто раненым. Финал боя 
не показан, но, как утверждает 
разместивший видео телеканал 
RT, наш морпех вчистую пере-
играл противника, обезвредив 
шестерых противников.

Бой состоялся под селом Но-
вомайорским в ДНР.    

АРСЕНАЛ

«ОБЕРЕГ» ОТ БРОНЕБОЙНЫХ ПУЛЬ

Сергей Птичкин

Г
оскорпорация «Ростех» по-
ставит бойцам, защищаю-
щим приграничные терри-

тории, бронежилеты «Оберег». 
Партию новейшей экипиров-
ки, разработанной специали-
стами тульского завода «Окта-
ва», в ближайшее время полу-
чат подразделения территори-
альной обороны, а также добро-
вольцы в Белгородской области.

Защитникам приграничных 
российских территорий посту-
пят модифицированные моде-
ли «Оберега». Они легче преды-
дущих образцов, а их защитные 
функции значительно повыше-
ны. Амуниция оснащена проти-
воосколочным обвесом и кера-
мическими плитами повышен-
ного класса защиты Бр5. Такая 
пластина выдерживает огонь 
винтовочных и пулеметных па-
тронов 7,62х54, в том числе 
бронебойных пуль 7Н14 и Б32. 

Пресс-служба «Ростеха», 
куда входит тульское предпри-
ятие, приводит слова гендирек-
тора «Октавы» Павла Павлен-
ко: «Модифицированный «Обе-
рег» в максимальной комплек-
тации весит 9,4 кг, площадь его 
противоосколочной защиты — 
более 75 дм2. На сегодняшний 
день это один из лучших в стра-
не бронежилетов по соотноше-
нию качества защиты, ее пло-
щади и веса. Важно, что экипи-
ровка не сковывает движений и 
обладает высокими защитными 
свойствами, выдерживая попа-
дание бронебойных снайпер-
ских боеприпасов и осколков».

Ранее сообщалось, что бро-
нежилеты «Оберег» прошли 
необходимые испытания и по-
лучили сертификат в различ-
ных модификациях на классы 
защиты от Бр1 до Бр5 включи-
тельно. Элементы экипировки 
изготавливаются из качествен-
ной непромокаемой ткани. Все 
секции, в том числе боковые, 
имеют противоосколочные 
слои из арамидных материалов, 
помещенные во влагозащитные 
чехлы. Качество защиты амуни-
ции остается неизменным даже 
в экстремальных условиях — в 
воде и при температурном ре-
жиме от – 40 °C до + 40 °C. 

Тульский бронежилет испы-
тали вместе с аналогами амери-
канского и китайского произ-
водства. В ходе тестов «Оберег» 
стал единственным из образ-
цов, который полностью выдер-
жал обстрел всеми боеприпаса-
ми, включая 7,62х39, 7,62х54 
и снайперскими 8,6х70 (Lapua 
Magnum). 

Бронежилет оснащен до-
полнительной плечевой защи-
той, защитой шеи и паха, снаб-
жается комплектом подсумков 

открытого и закрытого типа 
для расположения боевого 
комплекта и других элементов 
амуниции. Вес равномерно рас-
пределен и умеренно нагружает 
позвоночник. Пластины распо-
ложены таким образом, что за-
щищают жизненно важные ор-
ганы, не сковывают движения, 
сохраняя мобильность бойца. 

«Оберег» изготовлен из ней-
лонового тканого материала 
типа Cordura 1000D с водоот-
талкивающей пропиткой, с по-
лиуретановым покрытием. Сна-
ряжение, а также чехлы броне-
жилета могут быть изготовлены 
в классическом, пиксельном и 
однотонном вариантах. 

«Армейский тактический 
бронежилет — один из главных 
элементов снаряжения воен-
нослужащего, поэтому разра-
ботка шла в тесном взаимодей-
ствии с непосредственными 
участниками СВО. В результа-
те получилась качественная и 
удобная амуниция, надежно за-
щищающая от пуль и при разры-
вах осколочных снарядов. «Обе-
рег» успешно испытан и готов к 
серийному производству. Сей-
час мы готовы выпускать до 2 
тысяч бронежилетов в квартал с 
планами увеличить объемы по-
ставок до 7,5 тысячи изделий в 
квартал», — сказал заместитель 
гендиректора госкорпорации 
«Ростех» Александр Назаров. 

Первые армейские бронежи-
леты были достаточно просты 
по своей конструкции. В безру-
кавную жилетку вставлялись 
металлические броневые пла-
стины, выдерживавшие попа-
дание автоматных пуль и оскол-
ков. Они защищали в основном 
грудь и спину, но были тяжелы-
ми и имели массу конструктив-
ных недостатков.

Сейчас бронежилеты — это 
достаточно сложные изделия. 
Они создаются из высокопроч-
ных защитных тканей типа ке-
влар или арамид. Вставки быва-
ют не только из бронестали, но 
и алюминиевые, титановые, ке-
рамические, композитные и из 
специального полиэтилена.    

В настоящее время для снаб-
жения Российской армии и 
различных силовых структур 
имеется широкая номенклату-
ра бронежилетов различного 

назначения. Кстати, большая 
часть из них, тот же «Оберег», 
поступают в свободную про-
дажу — купить их может любой 
желающий. Не обделены вни-
манием и братья наши мень-
шие. Выпускаются весьма каче-
ственные пулезащитные и про-
тивоосколочные бронежилеты 
для служебных собак.

Защитная амуниция посто-
янно совершенствуется. Этот 
процесс идет по нескольким 
направлениям.

В частности, разработчики 
бронежилетов ушли от созда-
ния универсальных образцов, 
рассчитанных на массовое при-
менение в войсках. Сейчас раз-

рабатываются специализиро-
ванные модели бронежилетов 
в зависимости от сферы их при-
менения. Например, бронежи-
лет вертолетчика отличается 
от бронежилета мотострелка. 
Даже танкисты, которые защи-
щены толстой броней своих ма-
шин, стали получать специаль-
ные комбинезоны, защищаю-
щие от огня и осколков.

Широко применяется более 
выраженная дифференциация 
по уровню защиты различных 
зон в зависимости от их уязви-
мости, что грамотно реализова-
но в том же «Обереге».

Повышение уровня защиты 
и уменьшение веса достигает-
ся внедрением новых матери-
алов, таких как высокомоле-
кулярный полиэтилен. Кстати 
сказать, полиэтиленовые бро-
нежилеты легче воды и не то-
нут. Неудивительно, что в пер-
вую очередь они поступают для 
дополнительной защиты экипа-
жей боевых кораблей. 

Все чаще внедряется защита 
от небаллистических поражаю-
щих факторов. Некоторые моде-
ли имеют огнеупорное покры-
тие и защиту от электрическо-
го тока, выполненную из специ-
альных тканей. 

Уже аксиомой стало внедре-
ние в покрой бронежилетов до-
полнительных элементов для 
размещения оружия, боепри-
пасов, медицинских средств и 
многого другого, что может по-
требоваться во время боя. 

Индивидуальная бронезащи-
та бойцов постоянно совершен-
ствуется.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Уничтожением живой силы и техники противника под Соледаром в том числе занимаются расчеты реактивных систем залпового огня БМ-21 «Град» Воздушно-десантных войск России. 

Бронежилет «Оберег» не только прикрывает грудь и спину, он оснащен дополнительной защитой плеч, шеи и паха.

А К Ц Е Н Т

В ходе тестов «Оберег» полностью 
выдержал обстрел всеми 
боеприпасами, включая 7,62х39, 7,62х54 
и снайперскими 8,6х70 (Lapua Magnum)

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИМ ДИВЕРСАНТАМ НЕ ДАЛИ УСТРОИТЬ ФОТОСЕССИЮ В КРЫМУ

Юрий Гаврилов

В
чера в Минобороны 
России сообщили, 
что ночью 4 октября 
дежурные средства 
ПВО перехватили и 
уничтожили над Бел-
городской, Брянской 
и Курской областями 
31 украинский беспи-

лотник самолетного типа. 
«Также в северо-западной 

части Черного моря действия-
ми самолетов ВКС России пре-
сечена попытка проникновения 
на территорию Крыма десант-
ной группы ВСУ, следовавшей 
в направлении мыса Тарханкут 
на быстроходном военном ка-
тере и трех гидроциклах», — 
проинформировали в нашем 
военном ведомстве.

Позже Центр общественных 
связей ФСБ России сообщил, 
что один из диверсантов был за-
хвачен. В соцсетях появились 
кадры его пленения и допроса. 
А также фотографии гидроцик-
ла и изъятого у украинских де-
сантников оружия.

П о д  к а м е р у  д и в е р с а н т 
рассказал, что его зовут Алек-
сандр Владимирович Любас, 
1977 года рождения. Рядовой, 
служит в Главном управлении 

разведки Минобороны Украи-
ны. В составе группы из 16 че-
ловек он отправился в Крым 
из Одесской области. По морю 
шли на катере и скутерах. С со-
бой, помимо оружия, везли ви-
деоаппаратуру. 

«Цель высадки — сказать, 
что Главное управление развед-
ки зашло в Крым», — признался 
плененный диверсант. 

Правдивость выложенной 
им на допросе информации 
наши спецслужбы, разумеет-
ся, тщательно проверят. Одна-
ко, судя по некоторым предыду-
щим операциям ГУР Украины, 
Любас мог говорить правду. 

Поставить под угрозу жизни 
полутора десятка человек толь-
ко для того, чтобы они сфото-
графировались в Крыму на фоне 
украинского флага, а в Киеве ис-

пользовали это в пропагандист-
ских целях и в качестве отчета 
перед западными кураторами о 
проделанной работе — вполне в 
духе руководителя ГУР Будано-
ва. Нечто подобное украинские 
спецслужбы уже не раз проде-

лывали. В частности, на острове 
Змеиный в Черном море.

Спецоперации на террито-
рии противника наши войска 
тоже проводят. Но предпочи-
тают при этом добиваться не 
пропагандистского, а военного 
эффекта. К примеру, вчера со-
ветник главы ДНР Ян Гагин со-
общил об уничтожении под Со-
ледаром иностранных военных 
инструкторов. 

«Наши ВКС нанесли масси-
рованный удар по месту дисло-
кации, а точнее сказать, по шта-
бу тактической группы коман-

дования ВСУ под Соледаром. По 
данным разведки, почти вся она 
была уничтожена», — сказал Га-
гин. Он уточнил, что среди укра-
инских штабистов были ино-
странные специалисты. 

Днем ранее в Миноборо-
ны России показали, как уме-
ло наши десантники бьют вра-
га на Соледарском направле-
нии. Тогда же в ведомстве проин-
формировали об уничтоже-
нии в Харькове цехов ремонта 
и восстановления бронетанко-
вой техники ВСУ. А в Павлодаре 
— предприятия, выпускающе-
го твердое ракетное топливо и 
взрывчатые вещества. 

Было также сказано о пре-
сечении попытки террористи-
ческих атак беспилотниками 
самолетного типа, снарядами 
РСЗО и противокорабельной 
ракетой «Нептун» по нашей 
территории.

Вчера российские средства 
ПВО перехватили еще две вра-
жеские противокорабельные 
ракеты «Нептун». Еще были 
уничтожены управляемая авиа-
бомба JDAM и семь реактивных 
снарядов систем залпового огня 
HIMARS и «Град».

В Минобороны России рас-
сказали, что в районе населен-
ного пункта Кринички Никола-

евской области ликвидирова-
на радиолокационная станция 
обнаружения и сопровождения 
воздушных целей П-18. 

В Парасковиевке и Красном 
(Донецкая Народная Республи-
ка), а также в Червоной Дибро-
ве в ЛНР наши военные порази-
ли командно-наблюдательные 
пункты 79-й десантно-штурмо-
вой, 5-й штурмовой бригад ВСУ 
и 100-й бригады теробороны.

Российские летчики сбили 
в небе над населенным пунк-
том Солдатское в Днепропет-
ровской области украинский 
истребитель МиГ-29.

На различных направлени-
ях спецоперации противник за 
сутки суммарно потерял до 500 
человек. Были успешно отбиты 
около десятка вражеских атак. 

Около Шийковки в Харь-
ковской области под удар попа-
ла РЛС контрбатарейной борь-
бы AN/TPQ-37 производства 
США. В районах Купянска и Лип-
цов — склады ракетно-артилле-
рийского вооружения 41-й мех-
бригады ВСУ и хранилища бое-
припасов 113-й бригады терри-
ториальной обороны.  

А К Ц Е Н Т

На допросе в ФСБ украинский диверсант 
рассказал, что в составе группы 
из 16 человек отправился из Одесской 
области в Крым на катере и скутерах

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ЗАПАД НЕ ОСТАВИТ КИЕВ БЕЗ СРЕДСТВ НА КОНФЛИКТ С РОССИЕЙ
Владислав Шурыгин,
член Изборского клуба 
(телеграм-канал): 
— После того как американский ли-

дер Джо Байден подписал распо-

ряжение о финансировании пра-

вительства Соединенных Штатов 

на 45 суток, а в ходе утверждения 

нового бюджета в этом распоря-

жении не оказалось выделенных 

денег на Украину, произошло 

оживление в российском сегмен-

те, появилось большое число ком-

ментариев. Многие начали утвер-

ждать, мол, теперь Украина оста-

лась без средств. 

Хочу разочаровать тех, кто ждет 

такого радикального решения. 

Украина без денег не останется. 

Ну, во-первых, в запасе у команды 

Байдена есть еще достаточное ко-

личество финансовых средств, ко-

торые можно выделять по старым 

траншам. Это не менее 500 млн 

долларов. Во-вторых, имеется 

куча закрытых фондов, которые 

точно так же можно потрясти. И 

там тоже несколько сотен миллио-

нов найдется. 

А самое главное, что в этом случае 

американцы просто переложат 

вес своих инвестиций на европей-

цев. Им будет отдана команда 

срочно нарастить финансирова-

ние на это время, пока не будет 

принят новый бюджет, в котором 

будут уже четко прописаны «хо-

телки» Украине на это время. Про-

сто деньги станут давать европей-

цы. Они щелкнут каблуками, возь-

мут под козырек и начнут Киеву 

«насыпать» то, что не может пока 

дать США. 

Для США бросить сейчас Украину 

— значит вообще пустить под откос 

весь этот украинский проект «Ан-

ти-Россия». Поэтому ее не оставят. 

Это все внутренние американские 

разборки. И можно не сомневать-

ся, что, когда бюджет будет принят, 

там будет достаточно денег на кон-

фликт против России.

Игорь Коротченко, директор 
Центра анализа мировой 
торговли оружием, военный 
аналитик (РИА Новости): 
— Существующие противоречия в 

американских элитах по вопросу 

военной помощи Украине не по-

влияют в ближайшие годы на кон-

солидированный стратегический 

курс на поставки Киеву все новых, 

более совершенных систем во-

оружений. России опасно рассчи-

тывать на усталость Запада от кон-

фликта. Масштабы поставок ору-

жия США Киеву будут только уве-

личиваться. В ближайшее время 

Украина получит дальнобойные 

ракетные системы, с помощью ко-

торых она сможет наносить удары 

по объектам ключевой транспорт-

ной и логистической инфраструк-

туры в Крыму и других субъектах 

РФ. Нам в свете последних сооб-

щений о противоречиях на Западе 

ни в коем случае нельзя убаюки-

вать себя напрасными надеждами 

и иллюзиями, что поддержка эта 

прекратится.

Заморозка долгосрочных оружей-

ных контрактов США с Украиной 

— это не более чем технический 

вопрос, который так или иначе бу-

дет решен. 

Есть консолидированная позиция 

США и Евросоюза, что как мини-

мум в течение ближайших трех лет 

объемы поставок вооружений и 

военной техники Украине будут 

сохраняться и иметь тенденцию к 

нарастанию. Нам категорически 

не надо думать, что от Украины 

откажутся — это неверное страте-

гическое целеполагание.

Оливье Кемпф, французский 
военный эксперт 
(швейцарская телерадио-
компания RTS):
— Страны не могут поддерживать 

вооруженные силы Украины дол-

гое время. Киев получил почти все 

оружие, которое государства мог-

ли предложить. Проблема долгой 

войны в том, что для нее нужны ре-

сурсы. Ресурсы в людях, но, преж-

де всего, — в материалах. Но, в кон-

це концов, страны Запада уже 

отдали то, что у них было в арсена-

лах, то, что могли дать. Они все 

еще могут дать несколько мело-

чей, но этого недостаточно, чтобы 

поддерживать военные усилия в 

долгосрочной перспективе.

Запад продолжит предоставлять 

разведданные, тренировку для 

солдат ВСУ и спутниковую под-

держку, однако в вопросе воору-

жения потребуются изменения.

В разгар военной экономики ВВП 

Украины упал на 30 процентов в 

прошлом году. Таким образом, во-

прос будет заключаться в том, как 

увеличить финансовые потоки на 

Украину, чтобы позволить ей поку-

пать вооружение.

Спиридон Килинкаров, 
политолог (эфир телеканала 
«Соловьёв Live»):
— Украинцы прекрасно понимают, 

что без западной поддержки их 

страна существовать не может. 

Собственных финансов у них нет, 

как и экономики. Все, что на дан-

ный момент еще дышит и движет-

ся, — только за счет внешнего фи-

нансирования. Как только это фи-

нансирование сократится или 

прекратится, наступит конец. Тре-

бования Запада к Украине усили-

ваются.

Запад, конечно, выступает за то, 

чтобы конфликт тлел, чтобы мак-

симально нанести ущерб России. 

Но проблема заключается в том, 

что выполнить поставленные за-

дачи украинская армия не может. 

Снижается число людей, которые 

до последнего готовы бороться. 

Украинцам навязали иллюзию лег-

кой и быстрой победы. Была уве-

ренность, что ресурсов, которые 

есть у Украины, достаточно для 

решения этой задачи. Как оказа-

лось, это не работает. Контрна-

ступление провалилось. И сейчас 

встал вопрос, что со всем этим де-

лать.  

Подготовили Юрий Гаврилов, 
Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Американские танки Abrams уже на Украине, но их берегут, не бросая в бой.
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РЕСУРСЫ Ископаемое 
топливо должно стать 
частью глобального 
энергоперехода

Новая энергия 

Павел Арсеньев

Отказ от ископаемого топлива неизбежен. Но он дол-
жен стать частью сложного, глобального и единого 
плана энергетического перехода, хорошо спланиро-
ванного и продуманного. Об этом заявил министр про-
мышленности и передовых технологий ОАЭ Султан 
бен Ахмед Аль-Джабер, председатель 28-й Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении 
климата, генеральный директор Национальной нефтя-
ной компании Абу-Даби (ADNOC).

Сегодня ОАЭ — один из лидеров по инвестициям в 
чистую энергию. Выступая на конференции ADIPEC, 
Султан Аль-Джабер отметил, что энергетика может 
сделать необходимый для устойчивого развития вклад. 
По оценке Межпра-
вительственной 
группы экспертов 
по изменению кли-
мата, мир должен 
сократить выбро-
сы как минимум на 
43% в течение семи 
лет, чтобы удер-
жать потепление в 
рамках 1,5 градуса 
Цельсия.

«Мы должны 
это сделать, чтобы 
обеспечить про-
цветание челове-
чества, удовлетво-
ряя потребности в 
энергии растущего 
населения Земли, — 
сказал министр. — 
Необходима си-
стемная, целостная 
трансформация экономики, существующей сейчас 
за счет эквивалента в 250 млн баррелей нефти, газа и 
угля в день».

Создание правильного, но ответственного климати-
ческого будущего, ориентированного на рост, — огром-
ная задача. Но это также историческая и экономиче-
ская возможность для развития. В 2022 году инвести-
ции в чистую энергию побили рекорд в 1,7 трлн долла-
ров, а в 2023 году уже используется 440 гигаватт воз-
обновляемой энергии. 

 «Существуют три основные сферы, которые долж-
ны оказать наибольшее влияние на переход, — считает 
Султан Аль-Джабер. — Первая — ограничение выбросов 
от производства энергии. Уже более 20 газовых и неф-
тяных компаний по всему миру позитивно отреагиро-
вали на мой призыв, но потребуется много времени, 
усилий и тяжелой работы. Во-вторых, энергетика игра-
ет решающую роль в расширении использования воз-
обновляемых источников энергии». 

Данную цель поддерживают 85% мировых эконо-
мик, а индустрия получает уникальную возможность 
диверсифицировать и обезопасить свои бизнес-моде-
ли. Прерывистый характер работы возобновляемых ис-
точников энергии означает, что они не смогут стать ба-
зовым источником, особенно для «тяжелых» отраслей.

«И это приводит нас к третьему направлению — де-
карбонизации таких сложных секторов экономики как 
сталелитейное производство, производство цемен-
та, алюминия, тяжелого транспорта, — говорит Султан 
Аль-Джабер. — Для них потребуются низкоуглеродные 
решения, в том числе на базе водорода, улавливания 
углерода, хранения электроэнергии в аккумуляторах и 
использование возобновляемых источников энергии».

Такие решения существуют, но индустрия не может 
действовать в одиночку, нужна помощь правительств, 
в том числе в расширении масштабов и коммерциали-
зации технологий. «Работая вместе, мы сможем осно-
вать прочный фундамент для позитивных изменений 
и экономически устойчивого будущего», — заключает 
министр.  

Султан Аль-Джабер: Необходима 
целостная трансформация эконо-
мики.

ТЕНДЕНЦИЯ  

Рынок 
электроники 
вышел
на показатели 
2021 года

СИСТЕМА 
ОБНОВЛЯЕТСЯ
Олег Капранов

Российский рынок ноутбуков 
впервые за долгое время пока-
зывает признаки оживления. 
Причем спросом пользуются 
все категории — от подержанной 
техники до премиальных ноут-
буков Apple. Эксперты полага-
ют, что сыграла роль совокуп-
ность причин, в том числе рост 
доходов населения.

По данным «Авито», в тре-
тьем квартале 2023 года общие 
продажи ноутбуков выросли 
на 16%, причем новые модели 
покупали почти на 60% чаще, 
чем в прошлом году. Продажи 
б/у устройств выросли на 11%. 
Самые популярные бренды у 
россиян — Apple, ASUS, Lenovo, 
Xiaomi. При этом Apple стали 
чаще покупать на 30% за год. 
«Рынок стабилизировался.  Так, 
во вторичном сегменте мы на-
блюдаем снижение цен на все 
основные бренды, например, 
на Lenovo, HP и Asus цены сни-
зились в пределах 3—5%, на 
HONOR —  на 14%», — говорит 
Павел Комаров, руководитель 
категории «Бытовая техни-
ка и электроника» в «Авито». 
С оценкой тренда согласны в 
«М.Видео-Эльдорадо». По дан-
ным ретейлера, спрос на ноут-
буки достиг максимума в теку-
щем году и оказался почти на 
20% выше показателей прошло-
го года, а также превысил почти 
на 5% результаты пандемийно-
го 2021 года. «Пик восстанов-
ления покупательской актив-
ности в ноутбуках пришелся 
на третий квартал, когда про-
дажи в наших сетях превзошли 
даже показатели высокой базы 
2021 года», — отмечает мене-
джер департамента «Компьюте-
ры и планшеты» Группы «М.Ви-
део-Эльдорадо» Александр 
Афонин.

По оценкам компании, толь-
ко в июле — сентябре россияне 
приобрели примерно 900 тыс. 
ноутбуков, что составляет по-
рядка 40% от годового объема 
продаж в текущем году и превы-
шает показатели июля — сентя-
бря 2022 года более чем на 20%. 
В денежном выражении прода-
жи за 9 месяцев оказались сопо-
ставимы с результатами янва-
ря — сентября прошлого года и 
составили примерно 140 млрд 
руб.  

Опрошенные «РГ» экспер-
ты уверены: рост спроса на но-
утбуки и прочую электронику 
обусловлен более фундамен-
тальными причинами, чем се-
зон подготовки к началу ново-
го учебного года. Рост спроса 
идет преимущественно в регио-
нах, обращает внимание веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. «В Рос-
сии появились покупатели, ко-
торые ранее не имели возмож-
ности приобретать технику в 
таких объемах. Речь примерно 
о миллионе человек», — говорит 
он. По словам эксперта, сказы-
вается рост оборонного заказа, 
работа предприятий 24 на 7 и 
деньги, которые получают со-
трудники.  «В результате — роз-
ничные продажи электроники 
получили толчок.  Хорошо это 
видно по продажам дорогих 
телевизоров, их доля выросла 
также аномально. Для многих 
это первый такой телевизор в 
жизни», — отмечает эксперт.  

Селедка без шубы

Когда мы субсидируем 
минтай, который стоит 
на Дальнем Востоке 80 

руб. за кг, и даем 6 руб. на пере-
возку, теоретически это должно 
нам дать минус 6 руб. на полке 
магазина. Но пока рыба доедет 
до Москвы, перефасуется, эти 
6 руб. где-то по пути «рассасы-
ваются». А на горбуше скидки в 
4% от цены закупки вообще не 
будет видно. За 2021/2022 годы 
мы потратили на субсидии РЖД 
около 2 млрд руб. Давайте эти 2 
млрд руб. направим в конечный 
сбыт — например, объявим кон-
курс среди федеральных сетей 
и дадим субсидию победителю, 
который через свою програм-
му лояльности установит для 
малообеспеченных скидку, что-
бы бабушка могла купить рыбу 
на 100 руб. дешевле. Таким об-
разом мы профинансируем не 
государственную корпорацию, 
которая этих денег даже не за-
метит, а прямой потребитель-
ский спрос на рыбу. 

Думаете, тогда люди станут 
покупать перемороженную 
рыбу в некрасивой упаковке?

АЛЕКСАНДР ПАНИН: Проблема с ка-
чеством есть, хотя и преувели-
чена. Большинство участников 
рынка — добросовестные рыба-
ки, дистрибьюторы, переработ-
чики, которые совершенно точ-
но заботятся о сохранении мак-
симального качества рыбной 
продукции. Федеральные сети 
последнее время очень много 
внимания уделяют замене обо-
рудования. Роскачество недав-
но провело исследование на 
этот счет — почти все крупные 
федеральные сети получили 
оценку «хорошо» и выше. Биз-
несу возить рыбу с нарушени-
ями невыгодно — это огромные 
деньги. Если дистрибьютор или 
его покупатель увидит, что ко-
робка была подмочена в процес-
се доставки или хранения, он в 
жизни не купит такую рыбу. Но 
случаи нарушения температур-
ного режима хоть и ничтожны, 
все же есть. Это касается тех де-
ятелей, кто работает в нелегаль-
ном поле. Такие до сих пор даже 
летом возят рыбную продук-
цию в термосах. Вот их с рынка 
надо убирать.

Рыба в России есть. Она ка-
чественная. Другое дело, что 
продается она не совсем в том 
виде, какой хотел бы видеть ее 
современный требовательный 
потребитель. Сейчас курица 
поднялась в цене, минтай сто-
ит дешевле: около 190 руб. за 

кг против 160 руб. за кг. Но вряд 
ли это приведет к резкому ро-
сту спроса на минтай. Мяса мы 
едим в три раза больше. И мяс-
ная полка не в пример разно-
образнее рыбной. Нам надо ра-
ботать с ассортиментом, упа-
ковкой. Например, сети гово-
рят, что сейчас бурными темпа-
ми растут продажи со льда. Это 
необязательно охлажденная 
рыба — такой на рынке немного. 
В основном это просто каче-
ственно размороженная рыба. 
Не все это умеют делать дома, 
да и не хотят. И раз рыба со льда 
продается так здорово, нужно 
этот сегмент и развивать.

Рекламы и продвижения 
точно не хватает. Часто приво-
жу пример норвежской семги и 
форели. 15—17 лет назад мы не 
знали, что это такое. Но пришли 
норвежцы на наш рынок, потра-
тили миллионы долларов, что-
бы раскрутить эту рыбу. И на 
сегодняшний день по объему 
продаж лидируют селедка и 
скумбрия, а по деньгам — лосось 
и форель. Вот для этого и нужна 
госпрограмма. Люди покупают 
стейки из лосося по 3 тыс. руб. 
за кг. Но у нас есть недорогие 
минтай, навага, путассу, камба-
ла, мойва, которые уже на пол-
ке должны стоить до 150 руб. 
за кг. Это дикая рыба со всеми 
теми же полезными жирами и 
аминокислотами и даже лучше. 
Ее только нужно раскручивать, 
популяризировать, чтобы люди 
начинали ее покупать и есть.

Нужно вернуть рыбные чет-
верги?

АЛЕКСАНДР ПАНИН: Рыбные дни при-
думывались не для продвиже-
ния рыбы, а потому что есть 
было нечего — мяса не было, а 
рыбы полно. Тем не менее опыт 
хороший, его можно трансфор-
мировать и грамотно подать. У 
нас большая часть населения, 
ностальгирующего по этой ис-
тории. Навязывать не получит-
ся — мы живем в рыночной эко-
номике. А как один из марке-
тинговых приемов — почему нет.

У нас масса нереализован-
ных механизмов. Это те же гос-
закупки для детсадов, школ и 
больниц. Сейчас главный кри-
терий в госзакупках — цена. 
Поэтому в конкурсах выигры-
вают всякие недобросовест-
ные участники рынка, приме-
няющие различные запрещен-
ные технологические приемы 
по снижению цены рыбы за счет 
снижения качества (инжек-
тирование удерживающими 
влагу в мясе рыбы фосфата-
ми, избыточная глазурь и тому 
подобное). А соцучреждения 
вынуждены покупать такую 
рыбу только потому, что на нее 

предложена лучшая цена, ина-
че придет прокуратура и будет 
сложно будет ответить, почему 
в конкурсе выиграл не постав-
щик с лучшей ценой предложе-
ния. В итоге детям подают непо-
нятно что и две трети содержи-
мого тарелки летит в мусорную 
корзину. Нужно снять это це-
новое ограничение. У нас есть 
большое количество добросо-
вестных крупных компаний, 
которые точно будут постав-
лять эту продукцию по лучшей 
рыночной цене, но с гарантиро-
ванным качеством.

У нас есть тот же Росрезерв, 
который ежегодно выпускает на 
рынок продукт высокого каче-
ства. Это консервы, снимаемые 
с хранения, и у них короткий 
остаточный срок реализации. 
Почему бы не направить их на 
поддержку малообеспеченных 
слоев населения? Сейчас феде-
ральные сети не могут взять на 
реализацию эту продукцию, по-
скольку по правилам тех же се-
тей остаточный срок годности 
должен быть 75%. Нужно ме-
нять эти правила на более гиб-
кие механизмы. 

Какова доля нелегального 
рынка?

АЛЕКСАНДР ПАНИН: Официальной 
статистки нет. В разных секто-
рах ситуация разная. Участники 
рынка оценивают нелегальный 
оборот в красной икре на уров-

не 10%, в рыбных консервах, по 
данным Роспотребнадзора, уро-
вень фальсификата не превыша-
ет 4,9%. 

Не глобальная цифра, но 
фальсификат портит кровь до-
бросовестным участникам рын-
ка и отваживает от полки потре-
бителя, сводя на нет всю работу 
отраслевого сообщества по по-
пуляризации потребления рыб-
ной продукции.   

Как избавиться от нелегаль-
ной рыбы?

АЛЕКСАНДР ПАНИН: Все механизмы, 
как нелегальная продукция по-
падает на рынок, известны. От-
раслевому сообществу — рыба-
кам, дистрибьюторам, торго-
вым сетям — в рамках саморе-
гулируемых организаций надо 
договориться не участвовать в 
этих схемах. Федеральным се-
тям нужна самая низкая цена. 
И когда к ним приходит постав-
щик и предлагает банку консер-
вов, скажем, по 50 руб./шт. при 
рыночной цене в 70 руб./шт., до-
бросовестная федеральная сеть 
должна как минимум проверить 
обоснованность такой цены. 
Или когда к рыбаку приходит 
дистрибьютор и предлагает ку-
пить у него условно 100 тонн 
красной икры по 3000 руб. за кг 
при средней цене в 3500 руб. за 
кг, но часть стоимости предла-
гает оплатить наличными… 

У ФНС есть вся прозрачная 
картина, как и где реализует-
ся наша продукция, по каким 
ценам. В «Меркурии», если его 
довести до логического конца, 
будет вся картина по ветери-
нарному движению сырья и его 
трансформации в продукцию. 
Необходимо проработать меха-
низм формирования ценовых 
индикаторов и контролировать 
движение сырья и продукции 
по всей товаропроводящей це-
почке, от вылова до потреби-
теля. 

Нужно объединить усилия 
добросовестных участников 
рыбного сообщества и государ-
ства и вместе искоренять нега-
тивные явления в отрасли. 

Разве недостаточно одной 
маркировки?

АЛЕКСАНДР ПАНИН: Маркировка не 
решает проблему с нелегаль-
ной и некачественной продук-
цией. Браконьерская икра как 
была на рынке, так и останет-
ся — нелегальные каналы сбыта 
маркировка ей не закроет. Мы 
не против маркировки — цель 
благая. Но прежде, чем марки-

ровку запускать, нужно ее до-
работать для нашей отрасли. 
Например, каким образом нам 
внедрять маркировку на судах 
в условиях качки, повышенной 
влажности и неустойчивой свя-
зи? Или в удаленных районах 
промысла, куда добраться мож-
но только на вертолете… Есть 
оборудование, которое позво-
лит, не снижая скорости произ-
водственного процесса, инте-
грировать этот инструмент? И 
потом — если мы хотим увели-
чивать потребление рыбы, мы 
должны позаботиться о том, 
чтобы маркировка не создава-
ла дополнительных проблем 
потребителю на кассах.  То 
же молоко, если маркировка 
стерлась или помялась, мож-
но поменять на другой пакет. В 
случае с рыбой люди просто не 
станут ее менять и откажутся 
от покупки. У нас есть та же си-
стема «Меркурий» — ее просто 
надо немного доработать, Рос-
сельхознадзору выделить до-
полнительные ресурсы на это. 
И этого хватит, чтобы достичь 
цели (контроль движения сы-
рья и продукции), причем без 
сумасшедших дополнитель-
ных затрат для бизнеса, кото-
рые будут переложены в итоге 
на стоимость продукции и еще 
больше повысят ее цену для по-
требителя.

Еще один вопрос к марки-
ровке: кто будет заниматься ре-
ализацией этой огромной базы 
данных, кто будет заниматься 
фискальной функцией? Допу-
стим, бабушка купила в мага-
зине банку икры кеты, а дома 
увидела, что это икра горбу-
ши, то есть фальсификат. Что 
дальше? Она напишет в Роспо-
требнадзор? Допустим, да. Тот 
придет в федеральную сеть, 
где она ее купила, скажет «ай-
ай-ай» и выдаст предписание. 
Что дальше? Никто не поедет 
на Дальний Восток и на произ-
водственное предприятие, даже 
в Серпухов условно не поедет и 
не будет выяснять, кто наклеил 
этикетку. А без фискальной со-
ставляющей, без неотвратимо-
сти наказания ничего в рынке 
не поменяется. У нас народ от-
чаянный, деньги зарабатывать 
любят все и по-разному.  
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По объему продаж лидируют селедка 
и скумбрия, а по деньгам — лосось 
и форель. Норвежцы вложили миллионы 
долларов, чтобы раскрутить эту рыбу

ТУРИЗМ Таиланд продлил 
для россиян время 
безвизового пребывания

Месяц в плюс

Иван Сысоев

Власти Таиланда разрешили россиянам продлевать 
срок безвизового пребывания в стране до 60 дней. Со-
ответствующее решение приняла местная иммиграци-
онная служба.

Ранее российские туристы могли находиться в ко-
ролевстве до 30 суток с возможностью продления на 7 
суток. Речь идет о тех путешественниках, которые при-
езжали в страну без визы и получали въездной штамп 
на границе.

Для продления срока пребывания на дополнитель-
ный месяц необходимо написать заявление в имми-
грационную службу и предоставить загранпаспорт. 
Как указали в российском консульстве в Пхукете, сто-
имость продления 
составит 1900 ба-
тов (около 5 ты-
сяч в пересчете на 
рубли).

Агентство ТАСС 
на основании ста-
тистики мини-
стерства туризма 
и спорта Таиланда 
подсчитало, что с 
начала этого года 
королевство посе-
тили около миллио-
на граждан России. 
Таким образом, 
наша страна зани-
мает пятое место по числу туристов, приезжающих в 
Таиланд. 

Основная масса россиян предпочитает отдыхать в 
провинции Пхукет: на этот остров приехало больше 
половины всех туристов из нашей страны, посетивших 
Таиланд. 

Как отмечают представители туриндустрии, 
большой поток российских отдыхающих в королев-
ство обусловлен «максимально дружественным отно-
шением к ним со стороны таиландских властей».

Власти Таиланда также рассматривают возмож-
ность увеличить срок безвизового пребывания рос-
сиян до 90 дней. Об этом в конце августа заявил пре-
мьер-министр страны Сеттха Тхависин, который ука-
зал, что Россия является важнейшим элементом тури-
стического рынка королевства.  

Рыбы в России много. Она каче-
ственная и зачастую недорогая. 
Но хромает маркетинг. 

— Читайте также: 
Эксперты объяснили, почему 
растут цены на мясо птицы
rg.ru/art/2655090 

— Топ-7 ноутбуков российского 
рынка: обзор плюсов и минусов 
лучших моделей
rg.ru/art/2646168 
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Для продления 
срока пребывания  
вам необходимо 
написать
заявление 
и предоставить 
загранпаспорт

РЕШЕНИЕ КС разъяснил порядок привлечения приставов к исполнению решений третейских судов

Добровольно-принудительно 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

П
ринудительное исполне-
ние арбитражного реше-
ния суда по спору о праве 

собственности на недвижимое 
имущество не противоречит 
Конституции РФ. 

Арбитражный суд вправе 
выдать исполнительный лист в 
подобных случаях, несмотря на 
то что рассмотрение вопроса о 
праве собственности на недви-
жимое имущество относится к 
исключительной компетенции 
государственных судов, поста-
новил КС РФ. С жалобой на то, 
что решение Экономического 
арбитража Северо-Кавказско-
го округа не исполняется, в выс-
шую юридическую инстанцию 
страны обратилась Татьяна Со-
лодовникова из Нальчика. 

Участок находился у нее в 
совместной долевой собствен-
ности с другой гражданкой, и 
Солодовникова хотела его раз-
делить. Суд принял решение вы-
делить каждому отдельно сфор-
мированный участок, но факти-
чески оно не было исполнено. 
Привлечь к делу судебных при-
ставов в данной ситуации было 
невозможно, поскольку арбит-
раж, как третейский суд, не вхо-
дит в систему государственных 
судов и его решение обязатель-
но для сторон на основе добро-
вольного исполнения.

Тогда владелица участка 
обратилась за исполнительным 
листом в Прохладненский рай-
онный суд Кабардино-Балкар-
ской Республики. А там ей отка-
зали на том основании, что «во-
прос о праве собственности на 
недвижимое имущество отно-

сится к исключительной компе-
тенции государственных судов, 
поскольку правоотношения, 
связанные с дальнейшей реги-
страцией права собственно-
сти на недвижимое имущество, 
имеют публично-правовой ха-
рактер, а соответствующее су-
дебное решение — публично-
правовые последствия».

По мнению Солодовнико-
вой, это решение вступает в 
противоречие с положениями 
Основного закона страны. Со-
гласно статье 45 Конституции 
РФ «каждый вправе защищать 
свои права и свободы всеми 
способами, не запрещенными 
законом». Однако в ее случае 
решение третейского суда по-
ставлено под сомнение, что на-
рушает, в свою очередь, положе-
ния статьи 46: «Каждому гаран-
тируется судебная защита его 

прав и свобод». При этом у Со-
лодовниковой нет иного спосо-
ба потребовать исполнения ар-
битражного решения — суды 
высших инстанций в удовлетво-
рении ее жалобы отказали.

Судьи КС РФ, изучив матери-
алы дела, согласились с довода-
ми заявительницы частично. По-
ложения статьи 131 ГК РФ во вза-
имосвязи с нормами ФЗ «О госу-
дарственной регистрации недви-
жимости» не исключают обязан-
ности государственного суда 
удовлетворить заявление о вы-
даче исполнительного листа на 
принудительное исполнение ре-
шения третейского суда по спо-
ру о праве собственности на не-
движимое имущество, постано-
вил КС. При этом государствен-
ный суд должен установить, что 
решение было вынесено при до-
бросовестном поведении сторон.

Запрет на третейское раз-
бирательство в отношении ка-
ких-либо категорий споров, в 
том числе споров о правах на 
недвижимое имущество, в зако-
нодательстве отсутствует. 

Кроме того, статья 14 ФЗ о 
государственной регистрации 
недвижимости указывает в ка-
честве основания для государ-
ственного кадастрового учета 
и государственной регистра-
ции прав «решения третейских 
судов, по которым выданы ис-
полнительные листы в соответ-
ствии с вступившими в закон-
ную силу судебными актами су-
дов общей юрисдикции или ар-
битражных судов, вместе с та-
кими исполнительными листа-
ми». Если не признавать права 
рассматривать такие споры за 
третейскими судами, норма те-
ряет смысл.

— Запрет же рассмотрения 
третейскими судами споров о 
праве собственности на недви-
жимость, нацеленный на предот-
вращение гипотетической угро-
зы правам неопределенного кру-
га лиц, участвующих в правоот-
ношении, из которого возник 
спор, означал бы необходимость 
установления на том же осно-
вании аналогичного запрета в 
отношении споров о праве соб-
ственности на движимое имуще-
ство, чем вводилось бы несораз-
мерное ограничение конститу-
ционного права участников гра-
жданских правоотношений на 
передачу возникающих из них 
споров на рассмотрение третей-
ского суда, — указал КС.

Решения по делу Татьяны Со-
лодовниковой подлежат пере-
смотру в установленном по-
рядке.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ ФСБ предлагает 
обязать операторов 
хранить информацию 
о геолокации 
пользователей

Не прячьте 
ваши данные

Иван Егоров

ФСБ подготовила проект постановления Правитель-
ства РФ о внесении изменений в Правила хранения ин-
тернет-компаниями и сотовыми операторами данных 
о голосовых, видео, аудио, текстовых и других сообще-
ниях пользователей.

Эта информация, а также информация о самих 
пользователях, согласно действующим правилам, 
должна предоставляться по первому требованию 
уполномоченных правоохранительных органов и 
спецслужб. ФСБ предлагает расширить список предо-
ставляемых данных сведениями электронного монито-
ринга геолокации пользователя и о средствах его пла-
тежей. Соответствующий проект постановления Пра-
вительства РФ опубликован на портале проектов нор-
мативных правовых актов.

В обосновании проекта говорится о том, что в на-
стоящее время в состав информации, подлежащей хра-
нению организаторами распространения информации 
в сети «Интернет», напрямую не включены сведения о 
геолокации пользователей и средствах производимых 
ими платежей.

Как считают авторы документа, отсутствие норма-
тивно закрепленной обязанности по обеспечению хра-
нения и предоставления органам ФСБ этой категории 
сведений «формирует неоднозначную правопримени-
тельную практику, снижает эффективность оператив-
но-разыскной деятельности, негативно сказывается на 
обеспечении безопасности Российской Федерации».

В случае принятия постановления оно вступит в 
силу со дня официального опубликования.

Напомним, что согласно пакету так называемых ан-
титеррористических поправок или «закону Яровой» 
с 1 июля 2018 года все компании — операторы распро-
странения информации и операторы связи обязаны 
хранить информацию о трафике пользователей в тече-
ние полугода. Причем вся эта информация, в том числе 
из соцсетей и мессенджеров, должна храниться только 
на серверах, находящихся на территории России. 

На данный момент в реестр ОРИ, который ведет 
Роскомнадзор, включены более 200 организаторов 
распространения информации, в том числе такие 
компании, как «Яндекс», «ВКонтакте», «Одноклассни-
ки» и другие интернет-компании.  

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил 
322 дела о расселении 
аварийных домов

Кого переселит 
Бастрыкин

Наталья Козлова

Одну из очень острых и сложных тем обсудил с подчи-
ненными глава Следственного комитета РФ Александр 
Бастрыкин. Речь на закрытом совещании шла о пересе-
лении граждан из аварийного жилья. Точнее — о нару-
шениях закона в этой сфере.

Бастрыкин напомнил коллегам, что федеральные 
и региональные программы, направленные на реше-
ние проблемы бараков, существуют уже больше 10 лет. 
Начиная с 2019 года регионам на эти цели перечисле-
но больше 300 миллиардов рублей, но до сих пор более 
70 тысяч жилых объектов, признанных аварийными, 
ожидают расселения. Плюс к этим серьезным цифрам 
ежегодно признается аварийным еще около двух мил-
лионов квадратных метров жилого фонда. 

Особенно острой считается ситуация с переселени-
ем в республиках Саха (Якутия) и Карелия, Архангель-
ской области, Ханты-Мансийском и Ямало-Ненецком 
автономных округах. Именно там сосредоточено более 
20 тысяч нерасселенных аварийных жилых домов. Еще 
председатель СК 
говорил о выпла-
тах компенсаций 
и исполнениях су-
дебных решений о 
предоставлении жи-
лья нуждающимся. 

Глава ведом-
ства назвал циф-
ру — за восемь ме-
сяцев этого года по 
фактам наруше-
ния прав граждан 
при переселении 
из аварийного жи-
лья возбуждено 322 уголовных дела. Это в шесть раз 
больше, чем было в прошлом году. Бастрыкин поручил 
руководителям подразделений «активно продолжать 
работу по привлечению недобросовестных чиновни-
ков и застройщиков к уголовной ответственности». Он 
велел подчиненным оказывать максимальное содей-
ствие переселенцам, проводить целевые личные прие-
мы граждан и «принимать действенные меры к защите 
их интересов».

Выступали на совещании и главы подразделений 
тех регионов, где ситуация хуже всего. Так, руково-
дитель следственного управления СК по Республике 
Саха (Якутия) рассказал, что аварийный жилой фонд 
в регионе составляет около шести тысяч домов. При-
нимаются меры к расселению людей за счет средств 
федерального и регионального бюджетов. Его коллега 
— руководитель следственного управления СК по Ар-
хангельской области и Ненецкому автономному окру-
гу доложил Бастрыкину о результатах расследования 
уголовных дел, связанных с расселением аварийных 
домов. Сказал, что в этом году перед судом уже пред-
стали главы двух муниципальных образований, кото-
рые допустили переселение граждан в квартиры, не 
пригодные для проживания. 

Руководитель следственного управления СК по 
Ханты-Мансийскому автономному округу — Югре 
рассказал о проблеме с выплатой компенсаций соб-
ственникам аварийного жилья. Он сообщил, что в этом 
году возбуждено 12 уголовных дел о преступлениях, 
связанных с нарушениями сроков расселения гра-
ждан, порядка признания дома аварийным и при на-
значении выкупной цены квартиры. Глава СК поручил 
своим подчиненным продолжить мониторинг СМИ и 
социальных сетей «на предмет сообщений о наруше-
нии жилищных прав граждан, обеспечивая своевре-
менное процессуальное реагирование при наличии 
признаков совершения преступления».  

Перейдем 
на частности

Впрочем, сейчас мно-
годетному отцу при-
шлось бы сложнее. Де-

лить бы пришлось с оглядкой на 
квадратные метры.

До недавнего времени закон 
не ограничивал площадь долей, 
и квартиры на легальных осно-
ваниях могли делиться прак-
тически на квадратные санти-
метры и передаваться разным 
людям.

Недобросовестные гражда-
не пользовались тем, что у вла-
дельца доли есть возможность 
прописаться и жить в квартире. 
Микродоли передавались чер-
ным риелторам, те вселялись 
в жилое помещение и своим 
активным «неприятным со-
седством» вынуждали других 
жильцов продавать свои доли 
на невыгодных для них усло-
виях. Помимо нарушения прав 
граждан наличие микродолей 

осложняло участие такого жи-
лья в гражданском обороте. Со-
брать воедино объект из сотни 
«кусочков», чтобы, например, 
продать его, порой было невы-
полнимой задачей. 

Поэтому в Жилищный ко-
декс были внесены поправки, 
которые запретили собствен-
никам жилья и долей в жилом 
помещении дробить их на ча-
сти менее 6 квадратных мет-
ров. Эта норма направлена на 
борьбу с «резиновыми» квар-
тирами и рейдерскими захва-
тами помещений. При этом 
остались исключения: доли 
ниже установленного порога 
все еще могу появляться, если 
право общей долевой собствен-
ности возникает в силу закона. 
Например, если жилье получе-
но новыми собственниками по 
наследству или в ходе привати-
зации. Но в остальном каждый 

владелец доли может делать с 
ней что захочет.

«Если предполагается воз-
мездное отчуждение — продажа, 
мена, опцион и тому подобное, 
предварительно нужно уведо-
мить других сособственников. 
У них есть преимущественное 
право выкупа», — объясняют 
представители нотариата.

Эксперты подчеркивают: 
уведомление должно быть пись-
менным. Даже если вы все обсу-
дили, пришли к соглашению и 
обнялись на общей кухне — это-
го мало. Все шаги должны быть 
задокументированы.

Кроме того, в уведомлении 
следует указать все существен-
ные условия сделки, включая 
стоимость. Причем реальную. 
Если вы предложите совладель-
цам выкупить долю условно за 
два миллиона, а потом будете 
продавать ее за миллион — сдел-
ку не одобрят. Если человек не 
пытается хитрить, а просто не 
нашел покупателя на первую 
сумму и готов ее снизить, — хо-
рошо, но придется высылать но-
вые уведомления совладельцам.

«Нужно понимать, что вла-
дельцы других долей не могут 
просто запретить вам прода-
вать свою долю. Они либо долж-
ны ее выкупить, либо отойти 
в сторону. Даже если в после-
дующем «сосед» обращается 
в суд, он не может требовать, 
чтобы сделку признали недей-
ствительной. Возможен только 
перевод прав и обязанностей 
покупателя на него», — разъяс-
нили представители Федераль-
ной нотариальной палаты.  

ИДЕЯ Депутат предложил страховать электросамокаты 
по ОСАГО

Номер не прошел

Владимир Баршев, 
Роман Маркелов, 
Валерия Лобко

Д
епутат Госдумы Алек-
сандр Якубовский 
предложил в  обя-
зательном порядке 
страховать электро-
самокаты, электро-
велосипеды, а также 
прочие средства ин-
дивидуальной мо-

бильности по ОСАГО. По его 
мнению, это может стать од-
ной из эффективных мер, кото-
рая позволит компенсировать 
ущерб здоровью и имуществу 
граждан, если он будет при-
чинен с использованием этих 
транспортных средств. По сооб-
щениям некоторых СМИ, Цен-
тробанк поддержал идею. Одна-
ко на деле все оказалось не так 
просто. 

Как сообщили «РГ» в Банке 
Р о с с и и ,  п р е д м е т н о  о б с у-
ждать создание системы обя-
зательного страхования гра-
жданской ответственности 
пользователей таких средств 
индивидуальной мобильно-
сти можно только после реше-
ния комплекса задач, прямо 
не относящихся к страховому 
законодательству. В частно-
сти, нужно решить вопросы 
идентификации таких поль-

зователей и владельцев этих 
средств, установить порядок 
фиксации ДТП с их участием, а 
также ужесточить требования 
к эксплуатации средств инди-
видуальной мобильности.

При этом там отметили, что 
страхование — лишь инструмент 
компенсационного механизма. 

Он позволяет возместить потер-
певшему вред, который может 
быть причинен по вине пользо-
вателя транспортного средства. 
Но страхование — это не способ 
обеспечения безопасности до-
рожного движения и снижения 
количества такого рода ДТП.

В Российском союзе авто-
страховщиков поддерживают 
такую позицию. Сейчас элек-
тросамокаты не подлежат реги-
страции в ГИБДД, а управлять 
ими может любой человек.  

Но страхование ответствен-
ности владельцев электросамо-

катов может быть эффективной 
защитой прав пешеходов толь-
ко в случае, если застрахована 
ответственность всех владель-
цев электросамокатов. А при от-
сутствии их обязательной реги-
страции не ясно, как обеспечить 
контроль за выполнением обя-
занности по страхованию. Кро-

ме того, если у автомобиля есть 
госномер, что позволяет в слу-
чае ДТП установить собствен-
ника автомобиля, при управ-
лении которым был причинен 
ущерб, то для электросамока-
тов этого нет. И определить соб-
ственника, страховщик ответ-
ственности которого должен бу-
дет произвести выплату, может 
быть затруднительно. 

Поэтому, чтобы ввести стра-
хование ОСАГО электросамо-
катов, потребуются существен-
ные изменения нормативной 
базы, и не только в части стра-

хования, но и в части регистра-
ции транспортных средств и 
безопасности дорожного дви-
жения. Кроме того, закон об 
ОСАГО оговаривает, что не 
должна быть застрахована по 
ОСАГО ответственность вла-
дельцев транспортных средств, 
не подлежащих госрегистра-
ции, его тоже потребуется ка-
ким-то образом пересмотреть.

Сейчас для всех кикшерин-
говых самокатов действует 
страховка при поездках, расска-
зывают представители отрасли.

« Н а п р и м е р ,  п р и  с т а р -
те поездки в Whoosh каждый 
пользователь получает предло-
жение включить услугу стра-
ховки», — рассказали «РГ» в 
сервисе. Стоимость услуги со-
ставляет 35 рублей за поездку 
и покрывает 500 тысяч ущерба 
пользователю, 100 тысяч ущер-
ба имуществу пользователя и 
300 тысяч третьему лицу, если 
оно пострадало в инциденте с 
пользователем самоката. Поль-
зователям рекомендуется все-
гда подключать данную услугу 
при старте поездки. При этом 
каждая поездка дополнитель-
но застрахована даже в случае, 
если пользователь не вклю-
чит эту услугу. Таким образом, 
Whoosh всегда покрывает 
ущерб третьему лицу в случае 
инцидента. Но вот беда, все это 

не распространяется на пользо-
вателей личных электросамока-
тов. Как их обязать страховать 
свою ответственность? Если на 
дорогах их никак не вычислить. 
Пока не будет решена история 
с сертификацией такого транс-
порта, а после — с его регистра-
цией, это невозможно. 

Напомним, что мопеды у 
нас тоже не регистрируются. 
И страховка на них не нужна. 
Да, их гораздо меньше на доро-
гах просто по той причине, что 
на них нужны права категории 
«М». Но если вводить права на 
электросамокаты, опять потре-
буется их сертификация. Либо 
они отвечают параметрам мо-
педов, либо нет. Кроме того, по 
словам руководителя рабочей 
группы ОНФ по защите прав 
автомобилистов, у нас много 
детских электросамокатов, ко-
торые не разгоняются выше 5 
км/ч. Надо разграничить две эти 
категории.  

Сможет ли инспектор проверить 
страховку у водителя самоката? 
Точно, что это случится не скоро.

После всех разделов в доме должно остаться не менее шести квадратных 
метров на каждого. Таков закон.

А К Ц Е Н Т

Внедрение страхования электросамока-
тов — не способ обеспеченить безопас-
ность дорожного движения и снижения 
количества такого рода ДТП

ОБРАЗОВАНИЕ 

В 2025 году вузы 
будут работать 
по новой 
системе

ВСТАТЬ 
ПО УРОВНЯМ
Мария Агранович 

Все вузы России перейдут на но-
вую систему образования уже с 
1 сентября 2025 года. Об этом 
на заседании Комитета по науке 
и высшему образованию Госду-
мы заявил замминистра науки и 
высшего образования Дмитрий 
Афанасьев.

 — К этому моменту необхо-
димо не только разработать но-
вый макет, но и на его основа-
нии утвердить новые федераль-
ные образовательные стандар-
ты, — подчеркнул Афанасьев.

Стандарты будут разрабо-
таны для укрупненных групп 
специальностей. Это должно 
обеспечить гибкость программ, 
сохранив в каждой из них «фун-
даментальное ядро».

Напомним, пилотный проект 
по переходу на новую систему 
высшего образования старто-
вал в этом году в шести ведущих 
вузах России. 

Новая система подразуме-
вает, что в вузах на смену бака-
лавриату, специалитету и маги-
стратуре приходят новые уров-
ни образования — базовое и спе-
циализированное высшее.

По словам Афанасьева, на 
программы в рамках «пилота» в 
этом году принято 4044 челове-
ка, все бюджетные места запол-
нены, а на платные места приня-
то более 250 человек.  

Именно на Севере 
сосредоточено 
более 20 тысяч 
нерасселенных 
аварийных жилых 
домов 
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КСТАТИ

Еще в прошлом году страховщики 

прикинули, сколько может стоить 

ОСАГО на электросамокаты. По-

лучилось от 7 до 15 тысяч рублей 

в год.

СОЦЗАЩИТА Работающим 
родителям сохранят пособие 
на детей 

Выплата и труд

Ольга Игнатова, 
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
одобрила законопроект: роди-
тели, раньше вышедшие из де-
кретного отпуска, не потеряют 
пособие на ребенка до 1,5 года. 

Еще на Петербургском меж-
дународном экономическом 
форуме-2023 президент Влади-
мир Путин обратил внимание, 
что многие из государствен-
ных выплат на детей зависят 
от того, работает человек или 
нет, и привязаны к доходу се-
мьи. «Если такой доход даже 
незначительно увеличивается, 
то социальные выплаты пре-
кращаются или существенным 
образом снижаются», — отме-
тил глава государства. Поэтому 
стимулов искать новую работу 
и высокую зарплату нет. Ситуа-
цию нужно изменить. 

Поправки в федеральные 
законы и Трудовой кодекс об 
этом, разработанные минтру-
дом, быстро прошли обще-
ственное обсуждение. А теперь 
одобрены и правкомиссией. 

По ним даже если мама (или 
другой родственник, находя-
щийся в отпуске по уходу за ре-
бенком) начнет работать пол-
ный рабочий день, все равно 
продолжит получать выпла-
ту, пояснили «РГ» в минтруде. 
«Подготовленный пакет ини-
циатив направлен на совер-
шенствование механизмов 
соцподдержки и повышение 
качества жизни родителей, осу-
ществляющих уход за малолет-

ними детьми. Цель предлагае-
мых новаций — материальная 
поддержка работающих роди-
телей, осуществляющих уход за 
детьми до полутора лет, и сти-
мулирование их к досрочному 
выходу на работу из отпуска по 
уходу за ребенком», — расска-
зал председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Проектами устанавливает-
ся, что право на получение по-
собия по обязательному соци-
альному страхованию сохра-
няется, если женщина выходит 
на работу из отпуска по уходу 
за ребенком ранее достижения 
им полутора лет, в том числе на 
условиях неполного рабочего 
времени, работы на дому или 
дистанционной работы. Дей-
ствующее законодательство 
позволяет застрахованному 
лицу, находящемуся в отпуске 
по уходу за ребенком, работать 
на условиях неполного рабоче-
го времени, в том числе дистан-
ционно или на дому. При этом 
продолжительность неполно-
го рабочего времени, при ко-
тором застрахованное лицо не 
утрачивает право на получение 
пособия, законом не урегули-
ровано. А пособие до 1,5 лет — 
довольно существенные день-
ги. В 2023 году максимальный 
размер декретных (пособия на 
ребенка до 1,5 года) составляет, 
по данным минтруда, более 33 
тыс. руб. в месяц. А в 2024 году 
увеличится до 49 тыс. руб.   

Продолжение темы на с.9

ФИНАНСЫ 

Заемщикам 
расскажут
о возможности 
страховаться, 
где угодно

ЕСТЬ, 
ЧЕМ ЗАНЯТЬ
Роман Маркелов

При оформлении кредита заем-
щик вправе купить страховку в 
любой компании, которая отве-
чает требованиям банка. Кре-
дитор обязан проинформиро-
вать клиента о такой возмож-
ности и не может навязывать 
услуги конкретной организа-
ции. Об этом говорится в сов-
местном письме Банка России 
и Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС).

«Требования к страхов-
ке банк должен разместить на 
своем сайте и в местах обслу-
живания клиентов. Кредитор 
должен принять полис стра-
ховщика при соблюдении двух 
условий: если его кредитный 
рейтинг не ниже уровня «А-» и 
договор страхования соответ-
ствует условиям банка. После 
получения полиса у банка есть 
семь рабочих дней на то, чтобы 
сообщить заемщику о своем ре-
шении — принимает он его или 
нет. Это позволит не допустить 
затягивания сроков рассмотре-
ния документов», — говорится в 
сообщении Банка России.

Как отмечают в ФАС, при 
продвижении финансовых про-
дуктов участники финансово-
го рынка нередко пользуются 
неинформированностью гра-
ждан и навязывают страховые 
продукты своих страховщиков 
по завышенной цене.

Ранее глава Банка России 
Эльвира Набиуллина анонси-
ровала ужесточение штрафных 
мер для банков в случае обмана 
или ввода потребителей финан-
совых услуг в заблуждение. 

«Весной мы выявили ряд на-
рушений по продаже банками 
страховых и инвестиционных 
продуктов, особенно в крупных 
банках. И мы повторим осенью 
эти проверки, и если найдем 
повторное нарушение, то в этот 
раз уже применим жесткие 
меры, которые нам дал законо-
датель», — пообещала Набиул-

лина. 
Так, у ЦБ существует зако-

нодательное право запрещать 
банкам продажу отдельных фи-
нансовых продуктов клиентам 
и, более того, потребовать у 
банков «обратного выкупа» та-
ких продуктов, если их продали 
недобросовестным образом.

Кроме того, в Банке России 
зафиксировали и рост жалоб 
на навязывание банками услуг 
— в том числе в онлайн-креди-
товании (в частности, продажа 
скрытых страховок). 

Например, заемщик не осо-
знает, что, подтверждая оформ-
ление кредита через СМС, вме-
сте с ним получает еще и огром-
ную сумму страховки. Это пря-
мое нарушение закона.  
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ГРОМКОЕ ДЕЛО   
На лидера 
партии 
«Альтернатива 
для Германии» 
совершено 
нападение

НАЙДЕН 
ШПРИЦ 
С ИГЛОЙ
Василий Федорцев 

Сопредседатель немецкой пар-
тии «Альтернатива для Герма-
нии» Тино Хрупалла подверг-
ся физическому нападению 
во время предвыборного ме-
роприятия в баварском Ин-
гольштадте. По словам одно-
партийцев, политик госпита-
лизирован в бессознательном 
состоянии. Об этом сообщает 
газета Junge Freiheit.

«Сегодня на предвыбор-
ном мероприятии АдГ в Ин-
гольштадте произошел насиль-
ственный инцидент в отноше-
нии федерального председате-
ля нашей партии Тино Хрупал-
лы. В связи с этим его достави-
ли в больницу, где в настоящее 
время выясняется состояние 
его здоровья», — приводит изда-
ние слова неназванного пред-
ставителя АдГ.

Факт нападения также под-
твердили в интервью газе-
те ведущий кандидат АдГ на 
предстоящих в Баварии зе-
мельных выборах Катрин Эб-
нер-Штайнер и присутствовав-
ший на мероприятии австрий-
ский журналист Геральд Гросс. 
Оба они при этом заявили, что 
на месте инцидента был найден 
шприц с иглой.

Детали произошедшего 
пока не вполне ясны. По сло-
вам Гросса, в какой-то момент 
Хруппала просто потерял со-
знание, но перед этим указал 
на находившихся рядом с ним 
двух молодых людей. Журна-
лист не исключает, что у лиде-
ра АдГ был анафилактический 
шок. О том, что Хрупалла был 
доставлен в больницу в бессо-
знательном состоянии, также 
сообщил активист АдГ Стивен 
Гельмут.

По информации Junge 
Freiheit, двое подозреваемых в 
данный момент арестованы и 
их допрашивает полиция.

Ранее второй сопредседа-
тель АдГ Алис Вайдель отменила 
свое участие в другом предвы-
борном мероприятии на терри-
тории Баварии по соображени-
ям безопасности. Представите-
ли АдГ заявили, что на членов 
семьи Вайдель была соверше-
на попытка нападения, в связи 
с чем политик решила воздер-
жаться от публичных выступле-
ний и вместе с семьей была уве-
зена в безопасное место.   

ТРАГЕДИЯ Авария 
с автобусом в пригороде 
Венеции унесла жизни 
двух десятков человек

Таран и падение

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В районе Местре — материковом квартале Венеции — не 
менее 21 человека погибли при падении пассажирско-
го автобуса с эстакады. Еще 18 человек получили трав-
мы разной степени тяжести. Среди пассажиров были 
и дети.

В фатальном ДТП, произошедшем на мосту Сво-
боды, соединяющем материковый район Местре с 
островной частью города, пострадали туристы из Гер-
мании и Украины. Россиян в автобусе не было.

«По меньшей мере 20 погибших. Это огромная тра-
гедия», — заявил мэр Венеции Луиджи Бруньяро, объ-
явивший в среду в городе траур.

Автобус, следовавший из Венеции в Маргеру, про-
бил дорожное заграждение и упал с высоты 30 мет-
ров на железнодорожное полотно, проложенное вдоль 
трассы. Автобус, работавший на сжиженном газе, сра-
зу после падения загорелся. Многие пассажиры погиб-
ли от пожара. Экстренные службы, прибывшие на ме-
сто происшествия, не сразу смогли ликвидировать го-
рение.

Правоохранителям предстоит в ближайшее время 
установить, что на самом деле послужило причиной 
трагедии. По одной из версий, спровоцировать ее мог-
ло внезапное недомогание водителя. Согласно другому 
предположению, на которое ссылаются большинство 
СМИ, все тот же водитель, 40-летний Альберто Рицц-
отто, совершил недопустимый маневр, который стоил 
жизни людям.  

СИТУАЦИЯ Спикером 
парламента Канады 
впервые стал чернокожий

Нацизм 
не закрасить

Иван Сысоев

Спикером Палаты общин парламента Канады стал 
Грег Фергюс — первый в истории чернокожий на такой 
должности. На этом посту он сменил Энтони Роту, ко-
торый стал козлом отпущения в скандальной истории 
с приглашением в парламент и чествованием укра-
инского нациста Ярослава Гунько, воевавшего в рядах 
дивизии СС «Галичина». После инцидента, который 
произошел во время визита в Канаду президента Укра-
ины Владимира Зеленского, на официальную Оттаву 
обрушился шквал критики на тему реабилитации на-
цизма. Однако Трюдо и компания возложили всю от-
ветственность на Роту, спешная отставка которого 
была призвана поставить точку в неудобной истории.

Сложно сказать, 
насколько Фергюс 
искушен в поли-
тических играх и 
за какие качества 
именно его выбрали 
в спикеры. Возмож-
но, он и обладает ка-
ким-то авторитетом 
у депутатов. Однако 
избрание первого 
в истории Канады 
темнокожего спи-
кера нижней палаты непосредственно после скандала 
с нацистом, за который Оттава всячески оправдывает-
ся, можно интерпретировать и как очередную попытку 
откреститься от истории с Гунько и обвинений в реа-
билитации нацизма. 

Впрочем, этот символический шаг канадских де-
путатов не должен вводить в заблуждение. Ситуация 
с Гунько в первую очередь не произошла бы, если бы 
Канада вот уже несколько десятилетий не являлась бы 
втихую гостеприимным домом для тысяч украинских 
пособников Гитлера, которые и сейчас спокойно гуля-
ют под канадскими кленами. И, несмотря на скандал с 
Гунько, никто не будет их преследовать и судить за со-
вершенные злодеяния.

Более того, украинские нацисты и их потомки в Ка-
наде вполне неплохо живут, зарабатывают и продви-
гаются во властные и бизнес-элиты. Канадская пресса 
уже выяснила, что бывший спикер Рота не просто знал 
о нацистском прошлом Гунько, но и активно «вел дела» 
с его сыном Мартином. Мартин является финансовым 
директором в горнодобывающей фирме, зарегистри-
рованной в избирательном округе Роты. И эта фирма 
жертвовала значительные суммы на избирательные 
кампании бывшего спикера парламента. В качестве от-
ветной благодарности Рота помогал компании Гунь-
ко-младшего получать субсидии из бюджета. А еще 
Роту активно поддерживает местное ЛГБТ-сообще-
ство, одним из руководителей которого является пред-
ставитель семьи Гунько Леша Лекапеллен.  

Спровоцировать трагедию могло внезапное недомогание 
водителя.

Сгубили компромиссы

В конце прошлой неде-
ли (30 сентября) в США 
истекал финансовый 

год, а новый бюджет согласовать 
не удавалось, что грозило шат-
дауном — приостановкой работы 
федерального правительства из-
за отсутствия финансирования. 
Перед Маккарти, представляю-
щим Республиканскую партию, 
у которой в нижней палате хруп-
кое большинство, стоял труд-
ный выбор. Он мог проявить 
жесткость и требовать от адми-
нистрации Джо Байдена уреза-
ния расходов, на чем настаива-
ли крайне правые силы в партии 
спикера. Но затягивание перего-
воров по бюджету означало шат-
даун, который повлек бы послед-
ствия для экономики США и уда-
рил бы по репутации политиков.

Маккарти в последний мо-
мент выбрал иной вариант: 
вынес на голосование в Пала-
те представителей документ о 
временном финансировании 
правительства на 45 дней, в ко-
тором никаких условий Бело-
му дому не выдвигал. Против 
предложенного спикером-рес-
публиканцем документа про-
голосовала почти половина его 
однопартийцев, зато его почти 
единогласно поддержали оппо-
ненты-демократы.

Центристы в  Республи-
канской партии посчитали, что 

Маккарти повел себя как ответ-
ственный государственник, из-
бежав шатдауна и выиграв вре-
мя для дальнейших перегово-
ров по бюджету. Крайне правое 
крыло партии осталось недо-
вольно, хотя многих скептиков 
поддержки Киева порадовало, 
что документ не включал фи-
нансирование для Украины, на 
котором настаивал Белый дом. 
В результате открыто спикера 
критиковали очень немногие 
однопартийцы, прежде всего — 
конгрессмен-республиканец 
от штата Флорида Мэтт Гетц. К 
несчастью для Маккарти, этого 
оказалось достаточно.

В январе он, добиваясь под-
держки однопартийцев для сво-
его утверждения, сам согласился 
на то, чтобы любой член его пар-
тии при желании мог выносить 
на голосование всего состава па-
латы вопрос о его отстранении, 
причем делать это можно было 

едва ли не каждый день. Этим 
Гетц и воспользовался.

Поначалу казалось, что до-
статочного числа сторонников 
своей идеи он не наберет. По-
давляющее большинство рес-
публиканцев, контролирующих 
палату, было на стороне Мак-
карти. А демократы размыш-
ляли, не выгоднее ли им спасти 
спикера в обмен на возможные 
уступки.

Голосование по отстранению 
Маккарти состоялось во втор-
ник днем. К этому времени Гет-
цу удалось уговорить еще семь 
крайне правых республиканцев 
присоединиться к его инициа-
тиве. А в демпартии решили не 
спасать Маккарти — все 208 де-
мократов проголосовали за его 
отстранение. Спикера поддер-
жали 210 однопартийцев, но 
этого было недостаточно. «Ре-
золюция принята, — объявил по-
сле голосования конгрессмен 

Стив Вомак, республиканец от 
Арканзаса, председательство-
вавший на сессии. — Место спи-
кера палаты представителей 
Соединенных Штатов настоя-
щим объявляется вакантным».

Тот факт, что Гетц и семеро 
республиканцев, по сути, отда-
ли спикера от своей партии на 
съедение демократам, конеч-
но, выставляет республикан-
цев не в лучшем свете. Такие 
распри свидетельствуют о том, 
что Республиканской партии 
будет непросто с толком поль-
зоваться своим большинством 
в Палате представителей, чем 
не преминут воспользовать-
ся демократы. Восемь респуб-
ликанцев, которые присоеди-
нились к демократам, чтобы 
проголосовать против Мак-
карти, привели ряд причин в 
поддержку своего решения. 
Гетц раскритиковал компро-
миссы спикера с президен-
том Джо Байденом о повыше-
нии потолка госдолга и предот-
вращении шатдауна, которые 
были приняты вопреки возра-
жениям крайне правых. Кон-
грессмен от Южной Каролины 
Нэнси Мейс заявила, что спи-
кер «не сдержал своего слова о 
том, как будет работать Палата 
представителей», и добавила, 
что хаос в конгрессе с Маккар-
ти во главе будет еще хуже, чем 

без него. «Нам нужно начать 
все сначала», — сказала она.

Вечером Маккарти заявил 
законодателям, что больше не 
будет баллотироваться на пост 
спикера. Работа в палате при-
остановлена до следующей не-
дели, когда республиканцы по-
пытаются избрать нового гла-
ву палаты, сообщает Associated 
Press. Пока исполняющим обя-
занности спикера назначен кон-
грессмен Патрик Макгенри от 
штата Северная Каролина.

Пресс-секретарь Белого 
дома Карин Жан-Пьер заявила, 
что Байден «надеется, что пала-
та представителей быстро вы-
берет спикера». Бывший прези-
дент Дональд Трамп, который 
является лидером республи-
канцев в гонке 2024 года, чтобы 
бросить вызов Байдену, пожа-
ловался на хаос в партии. «По-
чему республиканцы всегда ру-
гаются между собой?» — спро-
сил он в социальных сетях. Не-
которые лидеры республикан-
цев осудили этот шаг, а бывший 
вице-президент и нынешний 
кандидат в президенты Майк 
Пенс предположил, что это на-
вредит Республиканской пар-
тии в глазах избирателей.  

Кевин Маккарти стал первым 
в истории США спикером палаты 
представителей, отстраненным 
от должности.

А К Ц Е Н Т

Крайне правое крыло 
в Республиканской партии идет ва-банк 
и пытается диктовать условия 
умеренным однопартийцам

РАКУРС В Италии заявили об отсутствии оружия для Украины. 
Почему такие заявления все чаще звучат и из других стран Европы

Отстрелялись?
Нива Миракян, 
Василий Федорцев

Р
им не располагает воору-
жениями и необходимыми 
средствами на его покуп-

ку для последующей передачи 
Киеву. При этом на Апеннинах 
растет число граждан, выража-
ющих недовольство по поводу 
оказания подобной поддержки. 
К такому выводу пришла ита-
льянская газета La Repubblica.

Издание подчеркивает, что 
восьмой пакет военной помо-
щи от Италии, который дол-
жен быть готов к концу года, се-
рьезным образом пробуксовы-
вает по меньшей мере по двум 
причинам.

Газета утверждает, что преды-
дущие поставки опустошили во-
енный арсенал Италии. С другой 
стороны, сегодня у страны нет 
денег на закупку новых воору-
жений: при составлении нового 
бюджета правительству прихо-
дится урезать траты на здраво-
охранение и социальные нужды. 
Это вызывает недовольство на-
селения и может обернуться по-
терей избирателей. В материале 
отмечается, что 70 процентов 
итальянцев выступают против 
отправки оружия ВСУ.

О подготовке нового пакета 
заявил вице-премьер и министр 
иностранных дел Италии Анто-
нио Таяни, несмотря на то что, 
по данным La Repubblica, в про-

фильном министерстве оборо-
ны данную информацию под-
твердить не смогли. Затем Тая-
ни пояснил, что в восьмой пакет 
может войти не оружие, а об-
мундирование и нелетальные 
материалы, к примеру, шлемы 
ночного видения.

Местные обозреватели, впро-
чем, предполагают, что в сло-
жившихся обстоятельствах Рим 
старается попросту не афиширо-
вать вопрос о поставках оружия.

Однако схожие заявления в 
последние недели звучали и из 
других стран — спонсоров Кие-
ва. Страны НАТО почти исчер-
пали запасы вооружений и бое-

припасов, которые они готовы 
были поставить Украине, жало-
вался на этой неделе глава воен-
ного комитета альянса адмирал 
Роб Бауэр, добавив: «Дно бочки 
уже видно». По словам адмира-
ла, армейские склады в странах 
Европы и так были заполнены 
в лучшем случае наполовину, 
а теперь, после почти полуто-
ра лет оказания военной помо-
щи Киеву, они почти полностью 
опустошены.

Газета The Telegraph приво-
дит слова высокопоставленных 
британских военных источни-
ков, которые утверждают, что 
Лондон больше не может постав-

лять необходимые Киеву сред-
ства ПВО и боеприпасы, пото-
му что они закончились. Танков 
для Украины у Великобритании 
тоже больше нет — все, что оста-
лось, нужно ей самой. «Мы отда-
ли почти все, что могли себе поз-
волить», — приводит газета слова 
источников.

По словам французского ми-
нистра обороны Себастьяна Ле-
корню, дальнейшие поставки 
оружия Украине нанесут ущерб 
обороноспособности самой 
Франции и уровню оснащения 
ее войск. Польша, по заявлени-
ям ее руководства, тоже не мо-
жет больше пообещать что-то 
Киеву. Поставки польского ору-
жия на Украину пока продолжа-
ются, но только в рамках уже 
достигнутых договоренностей. 
Запасы там тоже почти исчер-
паны, а новые вооружения, ко-
торые Варшава сейчас закупа-
ет за границей, нужны ей самой.

Все это, впрочем, не означа-
ет, что военная помощь Запада 
Украине скоро закончится. Жа-
лобы на нехватку оружия и бое-
припасов в НАТО сопровожда-
ют предложением нарастить 
объемы производства в оборон-
ном секторе, а вместе с тем и во-
енные бюджеты стран альянса 
— чтобы было на что эти допол-
нительные объемы покупать. А 
потому все заявления о нехват-
ке оружия хотя и имеют под со-
бой основания, одновремен-

но во многом являются лобби-
рованием интересов местных 
ВПК. Как отмечает замглавы 
британского военного ведом-
ства Джеймс Хиппи, западные 
страны должны не только про-
должать постоянные поставки 
оружия, но и с той же постоян-
ностью пополнять его запасы на 
своих складах.

Украине же советуют напря-
мую выходить на западных 
производителей вооружения 
и договариваться с ними о по-
ставках. Такие прямые кон-
такты, по мнению французско-
го министра Лекорню, «созда-
дут долгосрочную стабильность 
и более договорные отношения 
в сфере поставок боеприпасов и 
технического обслуживания». 
Как отмечает издание Politico, 
Франция и другие страны НАТО 
хотят таким образом перейти 
от военной помощи в виде по-
жертвований к коммерческим 
контрактам на основе рыноч-
ных отношений.

При этом наращивать выпуск 
оружия Запад планирует не 
только на своей, но и непосред-
ственно на украинской террито-
рии. По заявлениям Киева, укра-
инские оборонные предприятия 
уже подписали около 20 согла-
шений с западными компания-
ми о создании на Украине сов-
местных производств, постав-
ках комплектующих и обслужи-
вании военной техники.  
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Украинские наци-
сты и их потомки 
в Канаде продвига-
ются во властные 
и бизнес-элиты

По информации 
Junge Freiheit,
двое
подозреваемых
в нападении
арестованы
и их допрашивает 
полиция
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Уже переданные ВСУ британские танки Challenger 2 горят на фронте, 
а заменять их, как заявляет Лондон, больше нечем.

Между тем

Канцлер Германии Олаф Шольц не 

желает в настоящее время пере-

давать Украине немецкие крыла-

тые ракеты. Об этом сообщает га-

зета Bild со ссылкой на источники 

в немецких и украинских прави-

тельственных кругах. По информа-

ции издания, в последние несколь-

ко недель между Германией и Бри-

танией велись интенсивные пере-

говоры по поводу поставок Украи-

не ракет Taurus. В ходе перегово-

ров Лондон пытался убедить Бер-

лин в необходимости данного 

шага, однако немецкие представи-

тели выразили опасения, что раке-

ты могут быть использованы Ки-

евом для атак на Крымский мост. 

Кроме того, как сообщает Bild, ру-

ководство Германии не желает за-

действовать военнослужащих 

бундесвера для передачи Украине 

геоданных, которые необходимы 

для использования ракет, как это 

делают Британия и Франция, по-

ставившие Киеву свои ракеты.
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Не на того 
напали

В тот же день они подписали договор 
комплексного страхования в крупной отече-
ственной страховой компании. Выгодоприоб-

ретателем по этому договору значился банк. Спор за-
метил портал Право ru. 

Прошло три года, и супруг умер. Его наследника-
ми стали жена и несовершеннолетний сын. Но ушлая 
страховая компания вместо оплаты возмещения по-
пыталась признать этот договор недействительным, 
потому что гражданин якобы сообщил страховщикам 
«недостоверные сведения о своем здоровье». Но суд 
отклонил эти требования и обязал страховую компа-
нию выплатить банку 1,5 миллиона рублей по догово-
ру ипотечного страхования.

Одновременно с этим уже сам банк подал в суд на 
вдову и ее маленького сына. Финансовая организация 
заявила, что основной долг составляет 876 098 руб-
лей, неустойка — 664 808 рублей, и потребовала обра-
тить взыскание на ипотечную квартиру. 

Проще говоря, банк решил отобрать жилье. Вдо-
ва возражала. В суде женщина уверяла, что вины ее и 
сына в неисполнении договора нет, потому что ответ-
ственность несет страховая компания, которая во-
время не перечислила деньги по страховому договору. 
Если бы не это, неустойка не была бы начислена.

Но на этот раз вдова суд не смогла убедить, и он за-
нял сторону банка. В своем решении суд разъяснил: 
вдова выступает солидарным заемщиком, поэтому 
должна гасить кре-
дит. А еще в том су-
дебном решении 
было сказано, что 
вдова вообще-то 
может обратиться в 
суд с иском к стра-
ховщику о возме-
щении убытков.

Таким образом, 
проверив раз-
мер полученно-
го наследства, суд 
удовлетворил тре-
бования банка и 
обратил взыскание на квартиру, лишь немного, до 
500 000 рублей, снизив неустойку. Вдова попыталась 
оспорить такое решение, но ей опять не повезло.  И 
апелляцию, а позже и кассацию  она также не смогла 
убедить. В итоге это решение не в ее пользу поддержа-
ли позже и апелляция, и кассация. 

Вот тогда вдова решила бороться до конца и дошла 
до Верховного суда РФ. Там Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС внимательно изучила материалы 
спора, и у Верховного суда оказалось совсем другое 
мнение, чем у нижестоящих коллег*.

По мнению самых грамотных судей нашей страны, 
их коллеги из  нижестоящих инстанций не оценили 
довод вдовы о том, что банк начислил неустойку из-
за опоздания страховой компании. А еще как-то не за-
метили ее слова о том, что вдова платила по кредиту в 
той части, которая не покрывалась страховкой. 

«Страховщик несет ответственность за убытки, 
которые возникли из-за несвоевременного перечис-
ления страхового возмещения», — напомнили судьи 
Верховного суда РФ. 

По мнению Судебной коллегии по гражданским 
делам ВС, их коллегам надо было выяснить: возникла 
бы просрочка в случае, если бы страховая компания 
отправила деньги согласно договору. Кроме того, по 
мнению судей Верховного суда РФ, местные суды упу-
стили из виду, что выгодоприобретателем по догово-
ру страхования в документах значился именно банк  
и это он обратился с требованием в страховую фирму 
несвоевременно. Следовало проверить, правомерно 
ли было его бездействие. Может, из-за него увеличи-
лись убытки, которые он сейчас пытается компенси-
ровать, подавая иск к заемщику. 

Ну и последний аргумент, который привел  Вер-
ховный суд, — его профессионалы, когда вниматель-
но изучали все материалы этого гражданского спора,  
нашли довольно-таки серьезные недочеты и в цифрах. 
Если говорить точнее — в определении суммы наслед-
ства, которое получила вдова.

Вот с такими важными указаниями Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда РФ от-
правила материалы этого дела своим коллегам на 
полный пересмотр спора банка и вдовы с самого на-
чала. 

Такое решение высокой инстанции означает, что 
нижестоящим судам придется при новом рассмотре-
нии дела и при вынесении по нему нового решения са-
мым внимательным образом учесть все те аргумен-
ты, которые высказал по спору Верховный суд. И то-
гда, скорее всего, решение будет другим. 

Юристы, которые специализируются на таких 
гражданских делах, объясняют, что раньше пози-
ция судов по аналогичным делам была следующая — 
должник имеет право взыскать убытки со страховой 
компании, которая незаконно отказала в выплате. 

Проще говоря — это проблема конкретного гражда-
нина, и он сам должен ее решать. Но вот в чем слож-
ность — ни юридической грамотности, ни времени да 
и, что скрывать, зачастую и денег на хороших юри-
стов у  многих граждан, попавших в похожую ситуа-
цию, просто не было.

А в этом важном решении, подчеркивают про-
фессионалы, Верховный суд пошел дальше. Он фак-
тически дал своеобразное указание отечественным 
банкам, что такие штрафы необходимо финансо-
вой организации взыскивать уже с самой страховой 
компании, а не с заемщика.

По мнению большинства специалистов, позиция 
Судебной коллегии по гражданским дела Верховного 
суда РФ в этом споре полностью соответствует обще-
му принципу защиты прав потребителя как наименее 
защищенной стороны договора.  

* Определение Верховного суда РФ № 78-КГ22-27-КЗ.

ПРАВО Предлагается обязать школы согласовывать с родителями решение 
о введении школьной формы

Научат одеваться
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект, наде-
ляющий родительское со-

брание полномочиями вводить 
в школе форму для учеников. С 
соответствующей инициативой 
выступила группа депутатов. 

Сегодня согласно правилам 
школа самостоятельно устанав-
ливает требования к внешнему 
виду учеников. Введение школь-
ной формы в обязательном по-
рядке должно быть зафикси-

ровано в уставе. При этом, тео-
ретически, школьная админи-
страция должна согласовывать 
требования с родителями. Од-
нако, как утверждают авторы 
инициативы, сегодня школы 
подчас к мнению родителей не 
прислушиваются.

«В правоприменительной 
практике образовательные ор-
ганизации при принятии ре-
шений о введении обязатель-
ной школьной формы факти-
чески не учитывают, что для 
части родителей такое реше-

ние может привести к финан-
совым проблемам. Более того, 
если большинство родителей 
против принятия такого реше-
ния, то они не обладают ника-
кими полномочиями, чтобы 
этому воспрепятствовать», — 
говорится в пояснительной за-
писке.

При этом собрать ребенка в 
школу дело затратное в любом 
случае. Авторы инициативы 
приводят следующие данные: в 
2022 году, по подсчетам Росста-
та, собрать в первый класс 
мальчика обошлось родителям 
в 22,3 тысячи рублей, а девочку 
— в 26,8 тысячи рублей. 

По оценкам оператора фи-
скальных данных «Платформа 
ОФД», в 2023 году школьные 
товары подорожали на 7 про-
центов по сравнению с 2022 го-
дом, и их стоимость составляет 
примерно 28,6 тысячи рублей 
для девочки и 23,8 тысячи — для 
мальчика.

«Более того, по оценкам рос-
сийских аналитических цен-
тров, медианная зарплата в Рос-
сии в апреле 2023 года соста-
вила 47 392 рубля, — говорится 
в пояснительной записке. — Та-
ким образом, расходы на при-
обретение школьных товаров в 
полной среднестатистической 
российской семье, в которой ра-
ботают оба родителя, составили 

бы 30 процентов от семейного 
бюджета».

По мнению авторов иници-
ативы, принятие предлагаемых 
норм «создаст гарантии широ-
кого обсуждения вопроса вве-
дения обязательной школьной 
формы и принятие решения на 
основе одобрения большинства 
родителей».

Как рассказывают эксперты, 
сегодня школы вправе устанав-
ливать три вида одежды обуча-
ющихся. Первый: повседневная 
одежда. Второй: парадная оде-
жда. Третий: спортивная одежда.

Парадная одежда использу-
ется в дни проведения праздни-
ков и торжественных линеек. 
Как подчеркивают юристы, 
даже если обязательное ноше-
ние формы закреплено в уставе 
школы, это не может стать при-
чиной для недопущения ребен-
ка к занятиям.

У школьной формы немало 
сторонников. Культурное раз-
витие предполагает определен-
ные ограничения. Цивилизо-
ванность предполагает в том 
числе определенные требова-
ния к внешнему виду человека 
в обществе. Именно поэтому в 
элитных школах в большинстве 
своем все-таки существует 
форма. 

Однако есть также мнение, 
что внешний вид — это только 
внешний вид, и не стоит мешать 
людям самовыражаться. Како-
го-то общественного консенсу-
са на этот счет нет. 

Поэтому многие эксперты 
полагают, что правила должны 
быть гибкими.

«На самом деле, наверное, 
инициатива очень демократич-
ная, — прокомментировал зако-
нопроект кандидат юридиче-
ских наук, адвокат Вячеслав Го-
ленев. —  По сути, не сама шко-
ла, а собрание родителей будет 
определять необходимость но-
шения формы. Как мне кажется, 
законопроект сбалансирован с 
той точки зрения, что решение 
отдается на откуп родителям. 
Вместе с тем, наверное, порог 
принятия решений должен быть 
выше, например, квалифициро-
ванное большинство родителей 
(67 процентов)».  

РЕШЕНИЕ 

Суд заставил 
колдунью 
возместить 
ущерб 
клиентам

ВЕДЬМУ 
ПРИЗНАЛИ 
ОБМАНЩИЦЕЙ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге при-
знал магические услуги мошен-
ничеством и обязал горе-кол-
дунью возместить ущерб своим 
клиентам. А саму гражданку 
осудил как мошенницу.

Как сообщили в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, сеанс раз-
облачения магии прошел в Ки-
ровском районном суде Север-
ной столицы. Ответ держала 
некая Раиса К., промышлявшая 
в Сети волшебными услугами. 
Проблема в том, что доказать 
свои магические способности 
судьям женщина не смогла. То 
ли не обладала, то ли не рис-
кнула.

«К., находясь по месту свое-
го проживания на пр. Стачек в 
г. СПб, а также иных неустанов-
ленных местах на территории 
Кировского района города, дей-
ствуя умышленно, используя 
сотовый телефон, разместила 
в социальной сети объявление 
об оказании оккультных услуг, 
указав в нем свой номер теле-
фона в качестве контактного, 
заведомо зная, что способно-
стями в данной сфере услуг она 
не обладает», — рассказывают в 
пресс-службе.

Всего на наживку клюнули 
44 человека. Доказанный след-
ствием заработок ведьмы со-
ставил почти 2 миллиона руб-
лей. Вот один из примеров.

«Потерпевший Т., находясь 
на территории г. Волгограда, 
желая избавить своего близ-
кого родственника от нарко-
тической зависимости, то есть 
воспользоваться оккультными 
услугами, увидев объявление 
К., вступил с последней в пере-
писку, — рассказывают в пресс-
службе. — Далее К., сообщая за-
ведомо ложные сведения о воз-
можности оказания ею данных 
услуг, ввела потерпевшего в за-
блуждение, заведомо не наме-
реваясь исполнить взятые на 
себя обязательства, и убедила 
Т. в необходимости перечисле-
ния денег на ее банковские сче-
та, что потерпевший и сделал, 
осуществив К. два перевода на 
общую сумму 13 000 рублей». 

В дальнейшем, продолжают 
в пресс-службе, «подсудимая 
взятые на себя обязательства 
перед Т. не выполнила, а совер-
шила у последнего хищение де-
нежных средств, которыми рас-
порядилась по своему усмот-
рению». 

Суд назначил колдунье на-
казание в виде штрафа в раз-
мере 500 тысяч рублей. Особо 
подчеркивается, что подсуди-
мая вину признала, ущерб всем 
возместила.

Похоже, правоохранители 
всерьез взялись за магов, ведьм 
и колдунов. В судебной прак-
тике уже накапливаются «ок-
культные» дела. 

Все мы знаем: существуют 
вещи необъяснимые. Одни из 
нас в них верят. Другие — нет. Но 
факт, что невероятное в жизни 
случается. Правда, случается 
оно намного реже, чем хочется. 
И у некоторых граждан часто 
возникает желание доплатить 
за чудо. Этим пользуются шар-
латаны.

Долгое время считалось, что 
привлечь к ответу аферистов, 
промышляющих «колдовскими 
услугами», невозможно. Мол, 
как доказать, была «порча» 
или нет? Теперь юридическое 
предубеждение против кол-
довских уголовных дел снято: 
оказалось, что достаточно до-
казать нечестность «колдуна». 
И пусть колдует в камере.

Дела на ведьм и колду-
нов сейчас заводят по всей 
стране.  

АВТОМОБИЛИ Госдума освобождает подержанные машины 
от двойного налогообложения

Кому авто со скидкой 
на налог?

Владимир Баршев 

Г
осдума приняла в пер-
вом чтении законо-
проект, который может 
сделать подержанные 
автомобили на рынке 
дешевле. В нем предла-
гается отказаться от 
взимания второго на-
лога на добавленную 

стоимость для юридических 
лиц, которые перепродают ав-
томобили. Это позволит сни-
зить цены на б/у машины, ко-
торые были приняты в трейд-
ин. Некоторые эксперты счи-
тают, что такая новация приве-
дет к уходу многих компаний 
от уплаты  этого налога. Однако 
эксперт «Российской газеты» 
полагает, что новый закон, если 
он будет принят, не только поз-
волит снизить стоимость на по-
держанные авто, но и, наоборот, 
увеличит доходность бюджета. 

Дело в том, что в налоговом 
законодательстве существуют 
некие недочеты. В частности, 
это создающие дополнитель-
ные препятствия в сегменте 
CBBC-сделок (client-business-
business-client) для подержан-
ных автомобилей. В переводе 
это означает:  клиент — бизне-

су, бизнес — бизнесу, бизнес — 
клиенту.

Что это означает на практи-
ке? Автовладелец продает свою 
машину по трейд-ин дилеру в 
Москве. В Москве рынка на эти 
машины нет. Зато на них есть 
спрос в Челябинске. Но у диле-
ра нет там своего филиала. То-

гда он перепродает машину ав-
тосалону, который находится 
там. При продаже в цену вкла-
дывается тот самый НДС — 20 
процентов. Но когда дилер в Че-
лябинске перепродает машину, 
он также закладывает в цену 20 
процентов НДС. Думаете, ма-
шина в итоге подорожала лишь 
на последние 20 процентов? От-
нюдь. Поскольку каждый дилер 
еще закладывает в цену свои 
расходы, а также свои доходы. 

В итоге цена автомобиля  может 
вырасти  в два раза, по сравне-
нию с той, по которой ее приоб-
ретали. 

Схема, безусловно, вызыва-
ет вопросы. Но считается, что 
если  от нее отказаться, то авто-
салоны, да и другие юрлица, бу-
дут  уходить от уплаты налогов. 

Однако, по мнению налого-
вого юриста, члена генераль-
ного совета «Деловой России» 
Александра Хаминского, такой 
шаг, наоборот, позволит  уве-
личить собираемость налога. 

По его словам, необходи-
мость реформирования поряд-
ка определения налоговой базы 
по НДС при перепродаже при-
обретенных без налога това-
ров назрела давно. Изначально 
налоговый кодекс допускал ис-

числение НДС по ставке 20/120 
или 16,67% с торговой нацен-
ки при розничной продаже. За-
тем в 2009 году, чтобы обелить 
сделки купли-продажи бывших 
в употреблении автомобилей, 
такой вариант расчета НДС рас-
пространили на автодилеров и 
автосалоны, принимающие ав-
тотехнику от граждан по схеме 
трейд-ин. 

Принятый Госдумой законо-
проект предлагает расширить 
эту практику и распространить 
ее на сделки, совершаемые меж-
ду двумя юридическими лицами. 

— Поясню на простом при-
мере, — говорит Александр Ха-
минский. — Если автосалон вы-
купает у физического лица ав-
томобиль за 1 миллион рублей 
и затем перепродает его юри-
дическому лицу за 1,2 миллио-
на, то он должен начислить НДС 
в размере 240 тысяч рублей на 
полную стоимость машины. 
Если законопроект будет при-
нят, сумма налога составит 33,3 
тысячи рублей, так как ее ста-
нут исчислять по ставке 20/120 
от величины наценки. 

Ожидается, что такие ново-
введения должны привести к се-
рьезному обелению рынка по-
держанных авто. Возникает во-

прос, а не последует ли за этим 
снижение налоговых поступ-
лений в бюджет? Как ни стран-
но, новый подход не только не 
снизит, но даже увеличит по-
ступления. Дело в том, что сего-
дня большая часть сделок в сег-
ментах CBB (client-business-
business)  и   CBBC (cl ient-
business-business-client) нахо-
дится или в «сером» поле, или 
прикрывается различными схе-
мами с использованием агент-
ских, комиссионных и прочих 
договоров. В бюджет от них не 
поступает ровным счетом ни-
чего. Поэтому лучше реальные 
16,67% от наценки, чем вирту-
альные 20% от оборота.

Доля дилеров в этом деле бу-
дет облегчена. Но как это отра-
зится на ценах на машины и по-
требителях услуг этих дилеров? 
По мнению главного редактора 
журнала «За рулем» Максима 
Кадакова,  при нынешнем де-
фиците автомобилей дилеры в 
любом случае будут их прода-
вать по максимальной рыноч-
ной цене. Вне зависимости от 
двойного или «справедливого» 
НДС.   

Подержанные машины могут поде-
шеветь, если с их перепродажи 
перестанут брать двойной налог.

Закон обязывает пускать ребенка в школу в любой форме.

А К Ц Е Н Т

Сегодня большая часть сделок 
в сегменте клиент-бизнес-бизнес-клиент 
проводятся по «серым» схемам. Новый 
законопроект позволит их обелить 

Жительница 
Северной столицы 
разместила 
в социальной сети 
объявление об 
оказании оккульт-
ных услуг. Однако 
доказать в суде 
свои магические 
способности она 
не смогла, поэтому 
была наказана

А К Ц Е Н Т

Сегодня школа, хотя и должна прислуши-
ваться к мнению родителей при установ-
лении школьной формы, на практике 
часто решает вопрос самостоятельно

Позиция ВС соот-
ветствует принци-
пу защиты прав 
потребителя как 
наименее защи-
щенной стороны

По мнению Верховного суда, банки нередко взыскивают долги 
по застрахованным вкладам с граждан, а не со страховщиков.

КСТАТИ

В некоторых регионах школьные требования к внешнему виду учеников 

были предметами разбирательства. Несколько лет назад в Карелии про-

куратура признала необоснованными школьные положения, в которых 

содержались требования к длине каблука, прическам, макияжу и мани-

кюру, размерам сумок школьников. «Кроме того, правилами устанавли-

валось конкретное время, когда обучающиеся должны прийти в школу и 

покинуть ее, без учета разного расписания уроков и наличия дополни-

тельных и внеурочных занятий», — рассказывали в прокуратуре. В итоге 

руководителям школ прокуратурой были направлены протесты. Нормы 

были исправлены.

— Также на сайте: Как погашать общий кредит 
после развода, разъяснил Верховный суд РФ
rg.ru/art/2650645 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

День учителя — 
с «Родиной»!

«С ним вы почувствуете плоть истории, 
погружаетесь — кажется, что чувственно, 
телесно — в запах, тепло, пространство рос-

сийской земли», — пишет Миркин о Ключевском.
Это четвертая экспедиция «РГ» и «Родины» на но-

вые территории — школам и вузам уже отвезли спец-
выпуски «Донбасс — сердце России» — об удивитель-
ных людях этого уникального края, «Пушкин наш. 
И всё» — о малоизвестных фактах жизни и творчества 
гения и «Своя Великая Отечественная», посвящен-
ный 80-летию освобождения Донбасса, Херсонщины 
и Запорожской области от фашистов. Когда «Свою Ве-
ликую Отечественную» презентовали в Геническе, 
тогдашний заместитель министра образования и нау-
ки Херсонской области Татьяна Кузьмич (сейчас она 
вице-губернатор 
региона) попроси-
ла: «Сделайте нам 
сборник о педаго-
гах, наставниках!» 
Сказано — сделано, 
спасибо за идею, 
Татьяна Алексан-
дровна! С Гени-
ческа 5 октября и 
нач нем. 

Научный руко-
водитель Институ-
та всеобщей исто-
рии РАН академик 
Александр Чубарьян во вступительной статье спец-
выпуска пишет: «Время ставит перед учителями Дон-
басса и других новых российских территорий России 
серьезные, государственные задачи. Главная из них — 
донести до учеников правду об истории Украины и 
России. Это непросто, поскольку прежние учебники и 
вся система преподавания были настроены под иска-
женное представление о прошлом украинского наро-
да и общества. Сейчас у учителей будет возможность 
оперировать ранее недоступными материалами и 
объективно разбираться в самых сложных и острых 
вопросах». 

Спецвыпуск «Классный наставник» получат пре-
подаватели Геническа, Бердянска, Шахтерска и Лу-
ганска. Во всех этих городах пройдут встречи с шеф-ре-
дактором «Родины» Игорем Коцем, журналистами ро-
стовского представительства «Российской газеты» Ан-
ной Ковалевой и Владимиром Ладным, неизменными 
участниками предыдущих экспедиций.  

Подготовил Николай Роганов

ТЕРРОРИЗМ Против опасной секты и ее организатора 
СК возбудил уголовное дело

Зомби слушают 
команды из Киева

Наталья Козлова 

В
чера Следственный 
комитет объявил о воз-
буждении уголовного 
дела по достаточно ред-
ко применяемой ста-
тье Уголовного кодек-
са — 284.1. Статья эта 
суровая — говорит о не-
законной деятельности 

иностранных неправительствен-
ных организаций, признанных 
нежелательными на территории 
Российской Федерации.

Фигурантами дела стали 
адепты религиозной органи-
зации «Духовный центр «Воз-
рождение». И вчера же практи-
чески одновременно прошли 
обыски по адресам объединений 
организации в Москве и Кирове. 

Уже известно, что расследо-
вание будет вести отдел по рас-
следованию особо важных дел 
следственного управления по 
Южному округу Главного след-
ственного управления СК Рос-
сии по Москве.

Как объяснили «Российской 
газете» в СК, по их сведениям, 
еще с 25 ноября прошлого года 
некая группа граждан в Москве 
незаконно развернула деятель-
ность благотворительного фон-
да «Возрождение». За фондом 
вырисовывается фигура любо-
пытной личности. Зовут гражда-
нина — Владимир Мунтян. Он 
же — организатор религиозной 
секты «Всеукраинский духов-
ный центр «Возрождение». 

Дело в том, что обе организа-
ции признаны нежелательными 
у нас в стране еще 18 ноября про-
шлого года. Но деятельность свою 
после запрещения не свернули. 
Под эгидой проекта этого «Воз-
рождения» некой «Миссией — 
Возрождение Мира» был органи-

зован сбор средств на «благотво-
рительные цели». Среди такой 
благотворительности значилось 
и «финансирование ВСУ». Име-
ются в виду признанные терро-
ристическими и экстремистски-
ми «Азов» и «Правый сектор».

Как заявила «РГ» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Москве Юлия Ива-
нова, по уголовному делу следо-
вателями столичного СК вместе 
с оперативными службами уже 
проведены обыски дома у подо-
зреваемых. 

Что нашли, в СК не говорят.
Лишь заявили, что «изъяты 
предметы, имеющие значения 
для следствия». И до сих пор, 
как стало известно «РГ», ак-
тивно идут следственные дей-
ствия и оперативно-разыскные 
мероприятия, «направленные 
на установление всех обстоя-
тельств преступной деятельно-
сти участников организован-
ной преступной группы и их со-
участников».

Создатель всего этого — гра-
жданин Мунтян — наблюдает за 
обысками с острова Бали. Что же 
это за организация? 

«Духовный центр «Возрожде-
ние» основан украинцем Влади-
миром Мирчавичем Мунтяном 
31.01.1972 года рождения. Он — 
уроженец Днепропетровска. 

Мунтян — любопытная лич-
ность с большим и своеоб-
разным опытом пребывания в 
местах лишения свободы. Он 
был неоднократно судим на 
Украине за воровство и мошен-
ничество. А отбывал наказание в 
Кривом Роге. Там, вероятно, его 
и осенило, что есть способы обо-
гащаться проще.

После выхода на волю Мун-
тян по методикам известного 
протестантского пастора Адела-
джи еще в 1997 году создал пер-
вую общину «Духовного центра 

«Возрождение» в городе Пере-
щепино Днепропетровской об-
ласти Украины. Пастор С. Адела-
джи тоже из Украины, и Россия 
ему запретила въезд на свою тер-
риторию еще в 2016 году.

Судимый Мунтян широко 
развернулся благодаря созда-
нию собственного телеканала. 
И «Возрождение» смогло за 10 
лет накрыть сетью ячеек всеоб-
ластные центры Украины, а так-
же СНГ. 

А летом 2014 года Мунтян 
на совершенно законных осно-
ваниях — с разрешения властей 
Украины — создал религиозное 
объединение «Духовный центр 
«Возрождение» в городе Днепр и 
благотворительный фонд «Воз-
рождение» в Киеве. Самому 
Мунтяну въезд в нашу страну за-

крыт. Но он всеми силами стара-
ется остаться у нас и вести свою 
подрывную работу. 

Специалисты объясняют: 
методика центра основывается 
на формировании психологиче-
ской зависимости адептов от ли-
деров организации, применения 
ими манипулятивных техник 
контроля над сознанием. Это до-
стигается в том числе и тем, что 
религиозные службы сопрово-
ждаются громкой музыкой, яр-
ким светом. 

Людям обещают увеличение 
личного дохода после внесения 
пожертвований. От них требуют 
обязательной покупки и изуче-
ния литературы авторства апо-
стола. И они должны также в обя-
зательном порядке прослуши-
вать его лекции… 

Даже на снимках занятий в 
центре видно, как людей одур-
манивают и превращают в робо-
тов. Все по схемам опасных сект.

Организация Мунтяна оказа-
лась прибыльной исключитель-
но за счет роста ячеек секты. Она 
основывается на сборе средств 
с адептов для обогащения лиде-
ра под предлогом «распростра-
нения учения секты по всему 
миру». 

Понятно, что распоряди-
тель денег Мунтян провозгласил 
себя апостолом с полнотой «бо-
жественного откровения». Но в 
реальности деньги присваивает 
команда организаторов секты. 
Подчиненным кое-что достает-
ся от этого денежного дождя в за-
висимости от статуса в органи-
зации. 

На сегодняшний день отделе-
ния функционируют в 32 стра-
нах, наиболее крупные находят-
ся в России, США, Беларуси и ЕС. 
Число последователей достигает 
30 тысяч человек. 

В нашей стране на террито-
рии 15 субъектов действует 7 
объединений центра «Возро-
ждение». Крупнейшие ячей-
ки функционируют в Моск-
ве, Санкт-Петербурге, Екате-
ринбурге, Кирове, Краснодаре, 
Нижнем Новгороде и Омске. 
Общая численность достигает 
5 тысяч человек. Сам Мунтян 
с 2019 года живет в Индонезии 
и оттуда руководит сбором по-
жертвований. Делают это назна-
ченные им пасторы.

Но не только материаль-
ные вопросы волнуют апостола. 
Мунтян ведет активную полити-
ческую деятельность. Основные 
тезисы политической доктрины 
центра — необходимость смены 
«устаревших стереотипов рус-
ского мира», продвижение про-
тестантизма и «американского 
образа жизни». 

Известно, что члены секты 
принимали активное участие в 
государственном перевороте на 
Украине в 2014 году на стороне 
оппозиционных сил. Мунтян — 
поклонник Зеленского. У них 
дружеские и деловые контакты. 
Зеленский лично принимал уча-
стие в сборищах секты. Апостол 
всячески поддерживает деятель-
ность партии «Слуга народа». 

После начала нашей специ-
альной военной операции ВС РФ 
Мунтян везде заявляет, что Рос-
сия — страна-агрессор, и призы-
вает своих адептов молиться за 
Украину и уничтожение россий-
ских властей.

Так что вчера наши право-
охранительные органы совер-
шенно точно пришли по адре-
су. Но вот против кого конкрет-
но идет расследование, в СК еще 
не говорят. Однако понятно, что 
имена и фамилии будут извест-
ны в ближайшее время.  

Сектантская литература приносит солидные доходы организаторам запрещенных организаций и помогает им держать людей в страхе и полном повиновении любому слову хозяев.

А К Ц Е Н Т

Члены секты принимали активное 
участие в госперевороте на Украине 
в 2014 году на стороне оппозиции. 
Мунтян — поклонник Зеленского

1

Курсанты и преподаватели Азовского морского института 
СевГУ стали первыми читателями на новых территориях 
России специального выпуска журнала «Родина».

Спецвыпуск 
получат препода-
ватели Геническа, 
Бердянска, 
Шахтерска 
и Луганска
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 Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и муниципальной 

собственности, расположенных в границах портовой 
особой экономической зоны, созданной на территории 

муниципального образования «Лиманский муниципальный 
район Астраханской области», и не сданных в аренду  

по состоянию на 1 октября 2023 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос»,  
414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б,  

на сайте: sezlotos.ru,  по телефону: 8-8512-51-32-66.

Кадастровый номер Площадь, кв. м Кадастровый номер Площадь, кв. м
30:07:250502:720 6 239 30:07:250502:749 21 620
30:07:250502:715 439 456 30:07:251401:827 397 463
30:07:250502:524 24 324 30:07:250502:506 103 154
30:07:000000:908 158 817 30:07:250502:507 92 394
30:07:251401:834 847 555 30:07:250502:508 263 257
30:07:251401:835 2 801 647 30:07:250502:713 8 385

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Л
А

Д
Н

Ы
Й

 

СЕРВИС

В московском 
метро 
тестируют 
цифровой 
рубль

ДЕНЬГИ 
НЕ «ХАКНУТ» 
Сергей Буланов

Столичный метрополитен стал 
одним из первых учреждений 
в России, где начали тестиро-
вать цифровые рубли, расска-
зал заммэра Москвы Максим 
Ликсутов. 

Сервис ЦБ начал в тесто-
вом режиме выпускать «циф-
ру» как третью форму нацио-
нальной валюты, наряду с на-
личной и безналичной.  Цифро-
вой рубль, как уже сообщала 
«РГ», — это та же самая нацио-
нальная валюта, выпускаемая 
Банком России, но существую-
щая в виде программного кода. 
Банковские приложения отоб-
ражают его как деньги, почти 
так же, как электронные счета. 
То есть это похоже на привыч-
ные нам безнал и криптова-
люту. Но, в отличие от крипты, 
здесь есть единый регулятор — 
ЦБ. Цифровой рубль всегда бу-
дет доступен тем, у кого есть 
электронный кошелек в смарт-
фоне.  На данный момент циф-
ровой рубль доступен некото-
рым сотрудникам метро — так 
называемой фокус-группе, чис-
ленность которой не разглаша-
ется. В целом в России в экспе-
рименте с «цифрой» участвуют 
13 банков, конкретно в метро 

с этой формой валюты рабо-
тает ВТБ. За цифровые рубли 
участники эксперимента пока 
что могут покупать только су-
венирные карты «Тройка», так-
же был куплен один проездной 
с записанным счетом «Коше-
лек». По условиям эксперимен-
та тестировщики не могут раз-
глашать его особенности. Но, 
по неофициальным сведениям, 
технология работает примерно 
так же, как СБП, которая тоже 
испытывается в метро. Доста-
точно отсканировать QR-код, и 
банк мгновенно проведет тран-
закцию. Проведет даже без до-
ступа в Сеть, а его иногда нет на 
некоторых линиях, в том числе 
на западном участке Солнцев-
ской ветки.  Главное преиму-
щество цифрового рубля перед 
безналичным — безопасность. 
Каждый цифровой рубль име-
ет специальную метку, то есть 
даже если его переведут мо-
шенникам, то путь легко будет 
отследить. Кроме того, любые 
подозрительные транзакции 
могут быть отклонены Центро-
банком как единым эмитентом 
цифровой национальной ва-
люты. Так что цифровой рубль 
невозможно будет «хакнуть».  
Отметим, что цифровой рубль 
после завершения эксперимен-
та может стать только одним из 
способов оплаты проезда наря-
ду с классическими «Едиными» 
и «Тройками» .  

Достаточно
отсканировать 
QR-код, и банк
проведет транзак-
цию, причем 
и без интернета

АНОНС На ВДНХ пройдет 
чемпионат по автомоделям

Гонки 
в миниатюре

Александр Мелешенко

В эти выходные на ВДНХ пройдет второй чемпионат 
России по радиоуправляемым автомоделям с электро-
двигателем — юные конструкторы со всей страны ис-
пытают на трассах машинки, собранные своими рука-
ми. Будут и шоссейно-кольцевые модели, для которых 
главное — скорость, и настоящие мини-внедорожники, 
которым на пути к победе придется преодолеть пре-
пятствия. Стать зрителями и участниками мастер-
классов смогут все желающие — вход свободный. 

Чемпионат пройдет в павильоне № 55 с 6 по 8 октя-
бря. В пятницу будет технический день, а в выходные 
состоятся соревнования. Зрители увидят гонки разных 
моделей по миниатюрным трассам, а еще смогут при-
нять участие в познавательных инженерно-техниче-
ских занятиях. Сами гонки выглядят не менее зрелищ-
но, чем соревнования настоящих машин. И все это под 
крики юных гонщиков и болельщиков. В соревновани-
ях примут участие ребята в возрасте от шести до 17 лет 
из 14 регионов страны. Всего к участию заявлены 24 
команды. «Предстоящий чемпионат поможет вдохно-
вить подрастающее поколение больше интересоваться 
научно-техническим творчеством. Благодаря соревно-
ваниям ребята смогут проявить свои способности в ав-
томоделировании, радиоэлектронике, конструирова-
нии и других областях, — говорит и. о. руководителя де-
партамента предпринимательства и инновационного 
развития Москвы Кристина Кострома. — Возможно, в 
будущем эти молодые люди станут тем кадровым по-
тенциалом, которому предстоит развивать российское 
автомобилестроение». Такие надежды вполне обосно-
ванны  — участники чемпионата не только управляют 
своими моделями на трассе, но и сами их конструиру-
ют. Подробности можно узнать на сайте проекта: rcmos.
moscow/rccar.    

ПРОЕКТ Национальный космический центр заработает в 2024 году

Ракета на старте
Любовь Проценко

Н
а строительстве Нацио-
нального космического 
центра, который возво-

дится на территории Государ-
ственного космического науч-
но-производственного центра 
имени Хруничева, завершен 
монтаж основных конструкций. 
Об этом вчера сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин, побы-
вав на важнейшей для страны 
стройке вместе с заместителем 
председателя правительства 
РФ — министром промышлен-
ности и торговли Денисом Ман-
туровым и генеральным дирек-
тором Госкорпорации «Роскос-
мос» Юрием Борисовым.

«По поручению президен-
та мы активно продолжаем 
строить Национальный косми-
ческий центр, — рассказал жур-
налистам Сергей Собянин. — За-
кончены основные монтажные 
работы. Надеюсь, в следующем 
году центр заработает в полном 
объеме».  За участие в проекте 
и его поддержку мэр поблагода-
рил правительство России: «Мы 
вместе решаем задачи, которые 

требуются для возведения это-
го уникального строения и, по 
сути дела, концентрации здесь 
технологического потенциала 
Москвы в области космонавти-
ки». В свою очередь, Денис Ман-
туров отметил, что для работы 
представителей космической 
отрасли создаются комфорт-
ные условия. Напомню: реорга-
низация территории предпри-
ятия на западе столицы, ракет-
ная история которого ведет от-
счет с 1960 года, — совместный 
проект правительства Москвы 
и «Роскосмоса». Его ядром ста-
нет комплекс зданий Нацио-
нального космического центра 
общей площадью 255 тыс. кв. 
м. Центром комплекса станет 
47-этажная треугольная вы-
сотка, напоминающая ракету 
на стартовой площадке. Все эта-
жи высотки уже возведены, сей-
час выполняются монолитные 
работы по навершию и шпилю. 
Началась установка и инженер-
ных систем. Монолитные рабо-
ты выполнены также в примы-
кающем к башне длинном кор-
пусе, разделенном на несколь-
ко блоков — клавиш. Пройти по 

всему корпусу можно будет по 
сквозной галерее, которая, по 
задумке авторов проекта, сим-
волизирует ленту времени, 
рассказывающую об истории 
освоения космоса. Фасады зда-
ний оформят в едином стиле — с 
использованием стекла и тон-
ких алюминиевых пластин. Об-
щая строительная готовность 
объекта сейчас составляет 62 
процента. 

В Национальном космиче-
ском центре планируется со-
здать 20 тысяч рабочих мест, 
восемь тысяч из которых — вы-
сокотехнологичные. Предна-
значены они для сотрудников 
24 крупных и средних предпри-
ятий ракетно-космической от-
расли, которые работают сей-
час в Москве и входят в Гос-
корпорацию «Роскосмос». Для 
того чтобы улучшить транс-
портную доступность Научно-
го космического центра, через 
Москву-реку будет построе-
но два моста, благодаря кото-
рым до ближайших станций 
метро можно будет добраться 
как пешком, так и на наземном 
транспорте.   

Вице-премьер Денис Мантуров, мэр Москвы Сергей Собянин и гендиректор Госкорпорации «Роскосмос» 
Юрий Борисов посмотрели, как идет строительство Национального космического центра.
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Почему вслед за перенаселением мир ждет дефицит людей и кто его преодолеет  

Чтобы люди не кончались
Владимир Емельяненко

Б
удапештский демо-
графический сам-
мит-2023 признал: 
д е м о г р а ф и ч е с к а я 
«зима» в Европе прев-
ращается в «ледни-
ковый период». Па-
дение рождаемости, 
старение наций не 

компенсируют мигрантские 
волны. Что ждать от перепадов 
демографической революции в 
разных концах Света, размыш-
ляют эксперты и корреспонден-
ты «РГ».

Россия: Где «Ноев ковчег»
«Государство не просило вас 

рожать». Эта публичная фраза, 
лишившая должности директо-
ра департамента молодежной 
политики Свердловской обла-
сти Ольгу Глацких, прогреме-
ла на всю Россию. Скандал был 
сродни тому, что сегодня сотря-
сает ЕС у берегов итальянского 
острова Лампедуза. «Вас никто 
не звал», — встречают итальян-
цы лодки с мигрантами-нелега-
лами. Те, чтобы выжить, бегут в 
Европу, а Европа, чтобы жить, 
не хочет рожать. Смотреть на 
ЕС и Африку через соцсети пы-
таются Россия и Китай, араб-
ский мир и Америка, но не полу-
чается. Всех качает в одной лод-
ке демографического вызова. И 
пока убаюкивает.

По данным ООН, Земля пере-
населена: в 2022 году в мире 
жили 8 миллиардов человек, к 
2050 году их число перевалит 
за 9,7 млрд, а к 2080 году — за 
10 млрд. Однако с конца столе-
тия, по прогнозам ООН, число 
людей в мире пойдет на убыль. 
Всему виной демографическая 
революция, в главный сюрприз 
которой сегодня трудно пове-
рить: теперь сокращение насе-
ления начинается не с разви-
тых стран, а с развивающихся. 
Именно густонаселенные Ки-
тай, Индия, Бразилия выступа-
ют лидерами не только темпов 
экономического роста, но и ро-
ста темпов сокращения насе-
ления. 

Они перехватывают тенден-
цию у Европы и США, где ро-
ждаемость упала ниже уровня 
естественного восстановления. 
Так, для воспроизводства обще-
ства нужно, чтобы женщина ро-
жала 2,12 ребенка. Во Франции, 
где, по данным Еврокомиссии, 
самая высокая рождаемость 
в ЕС, на женщину приходится 
лишь по 1,8 ребенка. В целом 
в ЕС — 1,5, не многим больше и 
России — 1,51.

«Рожать или не рожать?» — 
этот вопрос, по данным ВЦИОМ, 
мучает около 80% российских 
женщин. Среди причин, кото-
рые обозначили нежелание 
женщин от 18 до 45 лет иметь 
детей, ключевые: трудное ма-
териальное положение (39%), 
нерешенный «квартирный во-
прос» (38%), уже есть один ре-
бенок (37%), проблемы со здо-
ровьем (18%).

— Как видим, на первом ме-
сте — отсутствие хорошо опла-
чиваемой работы, на втором — 
негде жить, на третьем — страх 
иметь второго ребенка, — гово-
рит главный научный сотруд-
ник Института демографи-
ческих исследований (ИДИ) 
ФНИСЦ РАН Ольга Воробьева. — 
И все это ведет нацию к старе-
нию и замещению мигрантами, 
которые на данном этапе вытес-
няют национальную рабочую 
силу с рынков труда. Иностран-
цы часто соглашаются работать 
без контрактов и за минималь-
ную плату, это латает «дыры» в 
экономике, но заметно напряга-
ет общество.

Как считает Воробьева, ситу-
ация осложняется то падением, 
то ростом миграции. Она «пла-
вает» то из-за пандемии, то из-
за падения курса рубля. А ре-
зультат один — миграцию кло-
нит в «серую» и нелегальную 
зоны, что множит число бедных 
среди россиян и среди приез-
жих. Переломить тенденцию — 

добиться роста рождаемости, 
превосходящей смертность, и 
свести к минимуму опыт устра-
нения дефицита рабочих рук 
за счет ввоза мигрантов — вы-
зов времени. И тут нет единства 
подходов.

— Обратите внимание, ро-
ждаемость снижается в горо-
дах, и этому сопутствует улуч-
шение условий жизни, — гово-
рит академик РАН, научный 
руководитель Института этно-
логии и антропологии РАН Ва-
лерий Тишков. — А в сельской 
местности есть рост рождаемо-
сти, хотя нет ощутимого роста 
благосостояния. Сюда примы-
кает проблема уровня смерт-
ности. Значимые ее факторы — 
слабый контроль за продажей 
алкоголя, отравление людей не-
качественным фастфудом. Чего 
только стоят скандалы вокруг 
гибели людей из-за «Мистера 
сидра» в Поволжье и шаурмы в 
Сибири и Курске. Еще пробле-
ма — массовое приобретение не-
качественных и отслуживших 
свое автомобилей.

При этом, как считают Оль-
га Воробьева и Валерий Тиш-
ков, экономические факто-
ры не исчерпывают проблемы. 
ЕС и США, шедшие по пути ре-
шения в первую очередь эко-
номических проблем, попали 
в ловушку демографической 
«зимы». Результат прозвучал 
на Будапештском демографиче-
ском саммите-2023: после Япо-
нии Европа — самая стареющая 
часть света.

— России, чтобы не попасть 
в ловушку демографической 
«зимы», наряду с экономи-
ческими мерами надо менять 
ценности и ментальность, — убе-
жден доктор психологических 
наук, профессор МГППУ Вла-

димир Кудрявцев. — Да, тради-
ционные ценности у нас декла-
рированы, но по факту мы не со-
здаем достаточные условия для 
самореализации молодых. И 
ментально повторяем ошибки 
ЕС — через культ потребления 
продлеваем «детство» взрослых 
людей, ради эпикурейства от-
кладывающих рождение детей. 
А надо создать такую атмосфе-
ру в обществе, чтобы человек 
считался зрелой личностью по-
сле рождения детей, причем не 
менее двух-трех. И это все нуж-
но делать параллельно с эконо-
мической поддержкой и «ма-
теринским капиталом». Иначе 
прирастать придется не Сиби-
рью или мигрантами из Сред-
ней Азии, а далекой Африкой.

Кудрявцев и Воробьева убе-
ждены, что при использовании 
«материнского капитала» мы 
повторяем недочеты и ошибки 
ЕС: экономическая поддержка 
есть, а социальная по умолча-
нию — проблема родителей. Так, 
в 2023 году сумма материнско-
го капитала при рождении пер-
венца выросла до 589,5 тысячи 
рублей, при рождении второго 
ребенка — до 779 тысяч рублей. 
Если родители уже получали 
маткапитал на первого ребен-
ка, то размер выплаты на второ-
го составит 189,5 тысячи. 

А самые популярные спосо-
бы трат маткапитала — улучше-
ние жилищных условий и опла-
та ипотеки. И хотя его можно 
еще тратить и на образование, 
и на соцадаптацию детей-инва-
лидов, и на формирование нако-
пительной части пенсии мамы, 
таких примеров мало. 

В том числе и потому, что для 
социализации детей пока мало 
или почти нет условий. Семья, 
где больше двух детей, у нас по-

прежнему не помещается ни в 
один номер в отелях, а арендо-
вать несколько номеров или 
дом многим просто не по карма-
ну. Музеи и концертные залы по 
«Пушкинской карте», как пра-
вило, работают до 17.00—18.00, 
и в будни ребенку не с кем 
туда идти. России нужен некий 
«Ноев ковчег», где у семьи были 
бы условия не только плодить-
ся, но и реализоваться.

«Итальянцев 
скоро не будет»
НИВА МИРАКЯН, Рим

На Апеннинах «демографи-
ческая зима», по расчетам экс-
пертов, может достигнуть свое-
го пика в 2070 году. И выразится 
она в том, что в конце столетия 
население Италии с 59 миллио-
нов человек может сократиться 
до 40. На эту шокирующую но-
вость уже отреагировал Илон 
Маск: «Если дела пойдут как 
сейчас, итальянцев скоро не бу-
дет». Но Европа не сдается. Ее 
стратегия — «ледниковый пери-
од» превратить в мягкую «евро-
зиму».

Как рассказал «РГ» профес-
сор кафедры демографии и ста-
тистики миланского универси-
тета Каттолика Алессандро Рози-
на, слова Маска не соответству-
ют действительности, хотя име-
ют право на существование. Ро-
зина признал, что убыль населе-
ния началась с 2014 года и в бли-
жайшие несколько десятилетий 
обратной тенденции ожидать не 
стоит. Ситуация усугубляется 
тем, что на фоне низкой рождае-
мости (ежегодное сокращение — 
2 процента) в стране, создавая 
колоссальную диспропорцию, 
будет расти доля пожилого насе-
ления. Так, к 2050 году число жи-
телей, относящихся к категории 
65+, достигнет рекордных 3,5 
миллиона человек. А молодое на-
селение будет при этом неумоли-
мо сокращаться.

«Дело в том, что Италия — 
одна из наиболее плохо органи-
зованных стран Европы с точки 
зрения поддержки молодежи, — 
объясняет профессор. — У нее 
сегодня, по сути, нет ни стиму-
лов, ни гарантий, чтобы смело 
создавать семью и рожать детей. 
Недаром Апеннины являются 
лидером по количеству молодых 
людей, которые нигде не учатся 
и не работают (29 процентов). 
А еще «демографическая зима» 
имеет все шансы надолго обос-
новаться в Италии, в том числе 
потому, что мы наблюдаем со-
кращение женского населения».

Пожалуй, единственным 
«реверансом» в сторону се-
мей со стороны власть предер-
жащих стало введение универ-
сального пособия на детей с 0 до 
21 года, которое в зависимости 
от дохода варьируется от 54 до 
189 евро в месяц. Однако, учи-

тывая инфляцию и рост цен на 
продукты питания и услуги, эта 
поддержка практически ниве-
лировалась.

Эксперты считают, что, если 
власти не предпримут ряд экс-
тренных, скоординированных 
мер, направленных на стиму-
ляцию рождаемости, тенден-
ция приобретет катастрофиче-
ские масштабы. Они предлага-
ют поднять универсальное по-
собие, сделать доступными для 
всех категорий населения ясли 
и детсады, а также увеличить 
срок декретного отпуска для от-
цов до 16 недель, предоставить 
возможность на определенный 
срок ухаживать за ребенком как 
отцу, так и матери, оказывать 
поддержку молодым семьям 
при покупке или аренде жилья.

Французы 
больше оптимисты
ВЯЧЕСЛАВ ПРОКОФЬЕВ, Париж

Во Франции демографиче-
ского обвала пока не произо-
шло. В Институте Монтеня — 
центре социально-политиче-
ских исследований — считают, 

что если и будет прирост насе-
ления Франции, то произойдет 
это в основном благодаря им-
мигрантам. Как сообщил по-
литолог Брюно Тертре в про-
шлом 2022 году, три четвер-
ти общего прироста населения 
страны пришлось как раз на 
«понаехавших». И речь идет об 
устойчивой тенденции.

П о  д а н н ы м  И н с т и т у т а 
Монтеня, иммигранты и их от-
прыски сегодня составляют 
пятую часть населения стра-
ны. В основном это люди, пере-
бравшиеся из франкоязычных 
стран Северной и Западной 
Африки.

Тем не менее нельзя сбрасы-
вать со счетов и активную поли-
тику французского государства 
в области демографии. Как сви-
детельствует Евростат, суммар-
ный коэффициент рождаемо-
сти во Франции — 1,84 ребенка 
на одну женщину — самый высо-
кий среди всех стран — членов 
Евросоюза. И это несмотря на 
то, что треть француженок в де-
тородном возрасте (от 18 до 48 
лет) не стремятся становиться 
матерями. 

По недавно опубликованно-
му опросу Французского инсти-
тута общественного мнения 
IFOP, половина из «отказниц» 
делают это из чисто эгоисти-
ческих соображений, другие 
не видят себя в этой роли, тре-
тьи ссылаются на боязнь соци-
альных и политических ката-
клизмов.

Для тех же, кто решается на 
этот шаг, в стране создана раз-
ветвленная стимулирующая си-
стема материальной поддерж-
ки. Управляет ею Националь-
ная касса семейных пособий 

(CNAF), специально созданная 
для этой цели. Сюда входят, в 
частности, субсидии при ро-
ждении каждого ребенка в 1000 
евро (при усыновлении сум-
ма почти удваивается), а также 
ежемесячные выплаты, кото-
рые тем выше, чем больше де-
тей в семье. 

Есть и дополнительные вып-
латы малообеспеченным ро-
дителям, а также 85-процент-
ная оплата услуг приходящей 
няни, в случае если оба роди-
теля работают. И тем не менее, 
как утверждают эксперты, при 
всех благоприятных факторах 
к 2070 году население Франции 
останется на нынешнем уровне 
в 68 миллионов человек.

И наконец, Франция, как 
подтвердил Будапештский де-
мографический саммит, нашла 
работающий рецепт спасения 
Европы от старения нации. Его 
суть — при снижении рожда-
емости упор делается на уве-
личение числа работающих 
пожилых людей, которым по-
вышается пенсионный порог 
(при контроле роста доли га-
старбайтеров). И хотя рецепт 
оказался горькой пилюлей и 
породил протесты движения 
«желтых жилетов», к опыту 
Франции присматриваются 
Турция, Казахстан, Бразилия 
и Россия.

Азия и Африка догонят 
Европу?

Эксперты ООН сами не сра-
зу поверили, когда установили, 
что в Китае рождаемость снизи-
лась с 5,8 ребенка на одну жен-
щину в 1972 году до 1,8 ребен-
ка в 2000-м и до 1,28 в 2022-м. 
Итог: население Поднебесной к 
2019 году выросло до 1,5 млрд, 
а 2023-м упало до 1,41 млрд и 
продолжит сокращаться. Кста-
ти, как и в Индии, где средний 
коэффициент рождаемости 
(СКР) уже ниже уровня про-
стого воспроизводства населе-
ния — 2,05. 

Так, при росте населения в 
мире рождаемость сокращает-
ся почти везде, где растет эко-
номика, — таков факт новой де-
мографической революции. Ее 
застрельщики — страны БРИКС. 
Именно драйверы экономи-
ческого роста обозначили три 
главные причины сокращения 
населения. Первая: урбаниза-
ция — люди повсюду покидают 
деревни и переселяются в ме-

гаполисы, где ребенок в много-
детной семье — лишний рот. Вто-
рая: растет уровень образова-
ния женщин, число разводов, 
абортов и снижается число как 
ранних браков, так и браков 
как таковых. Третью причину 
образно сформулировал демо-
граф из США Бен Веттенберг: 
«Капитализм — лучший контра-
цептив». Рост благосостояния 
часто ведет к «жизни для себя» 
и сокращает число новоро-
жденных.

На этот путь, по прогнозам 
ООН, после 2040—2060 годов 
встанет Африка, которая к 2050 
году будет давать половину 
мирового прироста населения.

Япония: Японец не желает 
познакомиться
АЛЕКСАНДР ЛЕНИН

Одиночество — характерная 
черта японцев, которые полно-
стью посвящают себя работе и 
не умеют делиться своими чув-
ствами с окружающими. Отсю-
да замкнутый образ жизни и 
серьезные социальные пробле-
мы. Чего только стоит явление 
«хикикомори», когда взрослые 
люди перестают контактиро-
вать с внешним миром, запира-
ются в своих домах, уходят от 
реальности в интернет и фанта-
зии. Существование таких лю-
дей зачастую обеспечивают их 
престарелые родители, тратя-
щие на содержание своих нера-
дивых отпрысков пенсионные 
накопления.

Японское правительство в 
2021 году даже учредило пост 
министра по делам одиноче-

ства. При этом в кабмине ре-
шили также заняться людьми, 
которые не изолируют себя от 
общества, но остро чувствуют 
одиночество. 

Как итог, все больше жителей 
Страны восходящего солнца не 
хотят заводить семьи. Отча-
сти это связано с материаль-
ной нагрузкой — дорого, обре-
менительно и неудобно. Но не-
которым молодым людям слож-
но заводить романы и начинать 
серьезные отношения. У них не 
принято знакомиться на ули-
це или в метро. Друг друга чаще 
узнают в компании друзей. Но в 
этом обществе чересчур много 
условностей, не способствую-
щих созданию семей.

Недавно появилась новость 
о том, что за своих детей в Япо-
нии стали активно знакомиться 
их немолодые родители, беспо-
коящиеся за продолжение рода. 
Они посещают специальные ве-
чера, где выступают в качестве 
своеобразных «сватов». Там по-
жилые люди подыскивают иде-
альную пару для своих сыновей 
или дочерей, которым уже дале-
ко за сорок.

Все это неминуемо ведет к 
старению японского населе-
ния и падению уровня рожда-
емости. Специалисты прогно-
зируют, что к 2040 году доля 
граждан старше 65 лет в Япо-
нии составит около 35 процен-
тов. Кому-то кажется, что ката-
строфа не за горами и японцам 
срочно нужны мигранты, чтобы 
оживить островную нацию. Но 
это может поставить крест на 
японской идентичности.  

Мир опасается рожать. Даже Китай и Индия стали лидерами не только экономического роста, но и темпов сокращения населения.

В 2023 году сумма материнского капитала за первенца выросла до 589,5 тысячи рублей. Родим второго-третьего?

А К Ц Е Н Т

Во Франции, где, по данным 
Еврокомиссии, самая высокая 
рождаемость в ЕС, на женщину 
приходится лишь по 1,8 ребенка. 
В целом в ЕС — 1,5, 
не многим больше и России — 1,51

А К Ц Е Н Т

Надо создать такую атмосферу, 
чтобы человек воспринимался 
как зрелая личность за счет рождений 
детей. Иначе прирастать будем 
не Сибирью, а далекой Африкой
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Прогноз 

Мир: Между зимой и глобальным потеплением
Однако так или иначе миграции 

миру, похоже, не избежать. Во-

прос — какой? По американской 

модели, допускающей этниче-

скую замкнутость общин по при-

меру китайских «чайна-таун»? 

Или на основе опыта ЕС создан-

ной российской модели мигра-

ции? Со ставкой на врастание 

иностранцев в русскую культуру 

и быт. Этот метод сожительства 

способен обогатить цивилизацию 

новой этнической самобытно-

стью и дать ей шанс выжить.

Правда, как предупредили экс-

перты ИДИ РАН экономистов 

Восточного экономического фо-

рума (ВЭФ), предложивших звать 

на Дальний Восток и в Сибирь ми-

грантов из Кореи, Вьетнама, Па-

кистана и других стан, опыт ЕС и 

США научил мир тому, что неко-

торые общины — китайская, вьет-

намская, албанская, пакистанская 

и другие — уклоняются от интегра-

ции. Поэтому выбор будущего не-

прост. Придется учиться управ-

лять разными потоками мигра-

ции, встраивая их в сложный ме-

ханизм многоэтничных экономик 

и стран, ограничивая или запре-

щая не адаптируемые потоки.

Иначе, как подвел итоги Буда-

пештского демографического 

саммита-2023 миллиардер Илон 

Маск: «Демографический кол-

лапс из-за низкой рождаемости 

представляет собой гораздо 

больший риск для цивилизации, 

чем глобальное потепление». И
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СИТУАЦИЯ 

Почему 
«Роснано» 
оказалось 
на грани 
банкротства 

ПОРТФЕЛЬ 
БЕЗ РУЧКИ
Алексей Любовецкий

«Роснано» опубликовало от-
чет, согласно которому чи-
стый долг на конец первого по-
лугодия составил 95,56 млрд 
руб. Компания не в состоянии 
погасить долги перед креди-
торами за счет собственных 
средств и оказалась на грани 
банкротства.

Сложившаяся ситуация мо-
жет быть связана с отсутстви-
ем грамотной инвестиционной 
стратегии и высокой долей опе-
рационных расходов, расска-
зала «РГ» доктор экономиче-
ских наук, профессор кафедры 
Мировой экономики и между-
народных экономических отно-
шений Государственного уни-
верситета управления (ГУУ) Га-
лина Сорокина.

Венчурные инвестиции, ко-
торыми занимается «Росна-
но», всегда несут определен-
ные риски, именно поэтому 
важно не только формировать 
грамотный инвестиционный 
портфель, но и четко формули-
ровать условия входа и выхо-
да в инвестиционный проект 
компаний, сказала она. 

«Особенно когда это не ин-
фраструктурные проекты и 
проекты по закупке оборудо-
вания на территории Россий-
ской Федерации, а инвестиции 
в финансовые активы, тем бо-
лее в иностранные компании. 
Государственные инвестиции в 
НИОКР, с одной стороны, могут 
предусматривать отрицатель-
ный прямой результат исследо-
ваний и запуска производства, 
но в любом случае должны 
предусматривать косвенные 
положительные экстерналии 
для развития государства», — 
объясняет Сорокина.

По ее мнению, игра на фон-
довом рынке, особенно выпуск 
организацией полностью с го-
сучастием облигаций без госу-
дарственных гарантий, несет 
значимые имиджевые, а может, 
и коррупционные риски.

«Вопросы к работе «Росна-
но», в том числе по вопросу 
отчета об эффективности ис-
пользования госсредств воз-
никали уже давно, особенно в 
связи с высокой долей опера-
ционных расходов компании. 
И, с учетом накопившихся во-
просов к компании, требуется 
реструктуризация не только 
самой компании, но и условий 
венчурного инвестирования со 
стороны институтов развития 
России», — резюмировала эко-
номист.

В Кремле заявили, что знают 
о проблемах «Роснано», однако 
вопрос об их решении обсужда-
ется на уровне правительства, 
там генерируются соответству-
ющие предложения.

Ранее президент Влади-
мир Путин высказал предпо-
ложение, что бывший глава 
«Роснано» Анатолий Чубайс 
мог «удрать» из России из-за 
большой финансовой дыры в 
компании.

Напомним, что «Роснано» 
было создано в 2011 году путем 
реорганизации государствен-
ной корпорации «Российская 
корпорация и инвестор в нано-
технологии», с предложением 
о создании которой президент 
Владимир Путин выступил в 
2007 году. Основной задачей 
компании стала поддержка и 
коммерциализация нанотех-
нологических разработок, со-
здание на их основе эффектив-
но работающего бизнеса. За 15 
лет существования было созда-
но 150 предприятий и около 40 
тысяч рабочих мест. 

В 2020 году на посту главы 
«Роснано» Анатолия Чубайса 
сменил Сергей Куликов. После 
этого стало известно о пробле-
мах с обслуживанием займов — 
как банковских кредитов, так и 
облигаций. 

Ко второму полугодию 2023 
года долги перед кредитора-
ми составляют почти 100 млрд 
рублей.  

НАГРАДА Нобелевская премия по химии присуждена
за открытие и синтез квантовых точек

Оно нам нано 
Юрий Медведев 

Н
обелевский коми-
тет Королевской 
академии наук на 
официальной це-
ремонии объявил 
лауреатов Нобе-
левской премии по 
химии 2023 года. 
Ими, как и было 

заявлено в разосланном прежде 
времени пресс-релизе учрежде-
ния, стали американцы Мун-
ги Бавенди и Луиc Брюс, а так-
же россиянин Алексей Екимов. 
Премия присуждена «за откры-
тие и синтез квантовых точек».

Что такое — квантовые точ-
ки? Это наночастицы, размер 
которых определяет их свой-
ства. Они применяются, к при-
меру, для создания светодио-
дов, для дисплеев телевизоров, 
а также используются в меди-
цине. В будущем квантовые точ-
ки могут способствовать созда-
нию гибкой электроники, кро-
шечных датчиков, более тонких 
солнечных элементов и зашиф-
рованной квантовой связи», а 
изучение потенциала этих на-
ночастиц только началось.

«Независимо друг от друга 
Екимову и Брюсу удалось со-
здать квантовые точки, а Бавен-
ди совершил революцию в хи-
мическом производстве», — по-
яснила Королевская академия.

Кстати, среди отечествен-
ных ученых единственным лау-
реатом Нобеляевской премии 
по химии был академик Нико-
лай Семенов, награжденный в 
1956 году.  

А К Ц Е Н Т

Квантовые точки сделали видимыми 
органы, которые не прозрачны
для другой диагностики 

Игра на фондовом 
рынке, особенно 
выпуск госоргани-
зацией облигаций 
без госгарантий, 
несет имиджевые 
и, может, даже 
коррупционные 
риски
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В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных дол-
жностей:

—  заместителя председателя Приморского краевого 
суда;

—  судьи Пятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Хаба-

ровского края;
—  судьи 2-го Западного окружного военного суда;
— судьи Центрального окружного военного суда;
—  председателя Севастопольского гарнизонного воен-

ного суда;
—  председателя Сочинского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Ивановского гарнизонно-

го военного суда;
—  заместителя председателя Нижегородского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя 235 гарнизонного военно-

го суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 3 ноября 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной собственности, расположенных  

в границах особой экономической зоны  
промышленно-производственного типа  

(далее – ОЭЗ ППТ), созданной на территориях  
МО Верхнесалдинский городской округ,  

Сысертский городской округ и «город  Екатеринбург» 
Свердловской области, и не сданных в аренду 

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м.

На территории Верхнесалдинского городского округа
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355 972
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:147 108 308
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:400 303 319
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:401 74 929 
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:193 27 706 
10 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:132 35 657 
11 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55 230 
12 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:148 107 991
На территориях МО Сысертский городской округ и «город Екатеринбург
13 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:42 35 543
14 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:44 31 178
15 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:46 53 665
16 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0106002:876 47 422
17 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0000000:8299 55 647

* с возможностью раздела земельного участка. 
Контактные данные: Управляющая компания АО «ОЭЗ «Титановая 
долина» тел. 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или)  

муниципальной собственности, расположенных  
на территории туристско-рекреационной особой 
экономической зоны, созданной на территориях 

Зеленчукского и Урупского муниципальных районов 
Карачаево-Черкесской Республики, и не сданных в аренду 
Акционерное общество «Управляющая компания Архыз» 

(АО «УК Архыз»), сайт www.arhyz-resort.ru/

Номер 
п/п

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв. м

1 09:05:0030401:82 1 906 392
2 09:06:0021401:163 20 870
3  09:06:0021401:350 56 159
4 09:06:0021401:515 27 448
5 09:06:0021401:545 109 961
6 09:06:0021602:203 25 348
7 09:06:0021401:1548 1 221
8 09:06:0021401:1553 26 878
9 09:06:0021401:1554 9 423

10 09:06:0021401:1555 2 122
11 09:06:0021401:1581 6 537
12 09:06:0021401:1583 2 500
13 09:06:0021401:1585 1 245
14 09:06:0021401:1582 1 652

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв. м

1 73:21:000000:1808 1 163
2 73:21:060101:849 76 962
3 73:21:060101:1246 6 000
4 73:21:060101:1247 6 000
5 73:21:060101:1248 6 000
6 73:21:060101:442 304 642
7 73:21:000000:1367 31 328
8 73:21:060101:433 150 000
9 73:21:060101:366 21 623

10 73:21:060101:365 9 953
11 73:21:000000:1324 28 425
12 73:21:060101:856 268 473

13 73:21:060101:841 131 506
14 73:21:060101:455 263 048
15 73:21:060101:454 30 000
16 73:21:000000:1806 30 442
17 73:21:000000:1807 90 951
18 73:21:060101:1236 75 167
19 73:21:060101:434 33 126
20 73:21:060101:435 55 323
21 73:21:060701:220 14 078
22 73:21:060101:370 5 857
23 73:21:060701:208 23 427
24 73:21:060101:874 30 983
25 73:21:060101:821 5 000
26   73:21:060101:828 17 647

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках в границах Портовой ОЭЗ 
(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области), 

находящихся в государственной собственности   
и не сданных в аренду по состоянию на 01.10.2023

https://ulsez.com/ телефон: +7 (8422) 24-94-17

 Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и муниципальной собственности, 

расположенных в границах ОЭЗ «Лотос» на территории 
муниципального образования «Наримановский 
муниципальный район Астраханской области»  

и не сданных в аренду по состоянию на 1 октября 2023 г.
Информацию о порядке оформления прав 
на земельные участки можно получить:  

АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, 
д. 7, лит. б, на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:   

8-8512-51-32-66.

Кадастровый номер Площадь, кв. м Кадастровый номер Площадь, кв. м
30:08:000000:939 547 949 30:08:040104:419 17 109
30:08:000000:349 1 760 897 30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:274 557 935 30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:414 3 947 30:08:040104:292 240 706
30:08:040104:448 272 670 30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:1207 4 279 30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:1210 4 047 30:08:000000:954 110 926
30:08:040104:461 500 190 30:08:040104:452 92 261
30:08:040104:458 273 452 30:08:000000:861 50 002
30:08:040104:462 45 056 30:08:010703:365 29 998
30:08:040104:298 65 760 30:08:010703:366 20 001
30:08:040104:297 198 491 30:08:000000:952 14 063

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСЬЕ «РГ»

Алексей Иванович Екимов родился 28 февраля 1945 года. В 1967 году 

окончил Ленинградский государственный университет. В 1974 году в 

Физико-техническом  институте им. А. Ф. Иоффе защитил кандидатскую 

диссертацию по теме «Оптическая ориентация спинов носителей в полу-

проводниках», а в 1989 году стал доктором физико-математических 

наук. 

С 1977 года работал в Государственном оптическом институте им. С. И. 

Вавилова (ныне АО «Научно-производственное объединение «Государ-

ственный оптический институт им. С. И. Вавилова», Санкт-Петербург). В 

1999 году стал ведущим научным сотрудником компании Nanocrystals 

Technology (Нью-Йорк, США). Был приглашенным профессором в Поли-

технической школе в Париже и Университете Клода Бернара в Лионе 

(Франция), в Институте Макса Планка в Мюнхене (Германия) и Осакском 

университете (Япония).

Алексей Екимов — специалист в области физики твердого тела и оптики. 

Автор более 100 научных работ и нескольких изобретений.

Комментарий

Роман Васильев, 
доктор химических наук МГУ:
— Квантовая точка — это по сути наночастица, но специальная — она сдела-

на из полупроводника. Она может состоять из тысяч атомов, а может из 

нескольких. Например, есть толщина всего пять атомов. В чем досто-

инство квантовых точек? Вот, скажем, у кремния жесткие спектры излуче-

ния и поглощения. Только так, и не иначе. Но если размер кремния умень-

шить до атомов, то, манипулируя размерами, можно сделать гирлянду, где 

кремний или какой-то другой материал будет давать все цвета спектра.

Это открывает огромные возможности. Квантовые точки обладают уни-

кальными оптическими и электрическими свойствами, благодаря кото-

рым могут быть использованы в самых разных областях знаний. Радио-

электронике, строительстве, оптике, биологии... Особо скажу о меди-

цине. Они позволяют сделать видимыми органы, которые непрозрачны 

для других видов диагностики. Например, можно внести раствор кван-

товых точек внутривенно, и тогда их свечение позволить изучить струк-

туру кровеносной системы, движение крови и лекарственных средств 

по ней, обнаружить мельчайшие повреждения сосудов и аневризмы. 

Или применять для накопления в раковой опухоли. То есть ее  можно 

наблюдать, что позволит хирургу увидеть, удалены ли все метастазы. 

Кроме того, квантовые точки могут переносить лекарственные сред-

ства и антитела для опухолевых клеток.

Эту работу несколько раз номинировали на премию, и  вот сейчас она 

получила достойное признание .

Как все началось

Вот что рассказал «РГ» Алексей 

Онущенко, ведущий научный со-

трудник АО «Научно-произ-

водственное объединение «Госу-

дарственный оптический инсти-

тут им. С. И. Вавилова», Санкт-Пе-

тербург:

— Я работал с Алексеем Иванови-

чем Екимовым. Наша с ним пио-

нерская статья была опубликова-

на  в 1981 году. Кстати, она до сих 

пор цитируется. В ней показано, 

что существует зависимость 

спектра излучения и поглощения 

наночастицы из полупроводника 

от ее размера.

А с чего все началось? У  нас в 

институте разрабатывались фото-

хромные стекла, которые должны 

менять окраску под действием 

света. Когда стали изучать такие 

материалы, то обнаружилась 

странная вещь. Обычно, чтобы 

изменить окраску стекла, в него 

вводили разные вещества. А тут 

мы увидели, что из одного и того 

же материала можно получить 

разные цвета. Но для этого мате-

риал надо сделать в виде наноча-

стицы и менять ее размер. Вот 

эти давние работы и открыли це-

лое направление в науке. 

Нобелевские лауреаты открыли новые направления и возможности в самых разных сферах знаний. 

ФЕСТИВАЛЬ На улицах Москвы появились 
причудливые арт-объекты

Время на время

Сергей Жуков

Н
еобычные арт-объек-
ты появились в общест-
венных пространствах 

Москвы. Их создали совре-
менные художники из разных 
регионов страны — участники 
фестиваля «Здесь и сейчас».

Он проходит в пятый раз, в 
третий — за пределами выста-
вочных залов. Как рассказали 
«РГ» организаторы, всего будет 
десять арт-объектов. 

«В этом году большое вни-
мание уделяется творчеству 
региональных авторов, кото-
рые находят новые ракурсы 
восприятия привычных нам мо-
сковских пейзажей», — объяс-
нила куратор проекта Анна Ма-
лик-Короленкова. 

Первый арт-объект, назван-

ный «Ветром», установлен у 
входа в павильон «Заповедное 
посольство» парка «Зарядье». 
Это увеличенная версия «ма-
лышковой» скульптуры, как 
называет ее автор из Электро-
стали Родион Артамонов. Как и 
другие свои работы, он посвя-
тил и эту дочери. 

Территория «Хлебозавода 
№ 9» пополнилась инсталляци-
ей «Наблюдение за птицами» 
петербургского художника Ан-
дрея Люблинского. Он изобра-
зил птичку-свистульку в чер-
но-белой расцветке, дополнив 
образ желтым цветом. Обрядо-
вый инструмент, со временем 
превратившийся в детскую за-
баву, а сейчас и вовсе ставший 
своеобразным артефактом, 
привлек автора своей лаконич-
ностью. 

Третий арт-объект — «Сол-
нечные часы» — принадлежит 
перу нижегородца Владими-
ра Чернышева и установлен во 
внутреннем дворе Музея Моск-
вы. Часы действительно пока-
зывают время, рассказал он 
«РГ». И рождают дополнитель-
ные смыслы: циферблат, по-
крытый гудроном, играет роль 
черной дыры, где пропадает 
время. Чтобы по науке разме-
стить и настроить часы, позва-
ли военного инженера-мате-
матика Алексея Крутякова. Он 
признался: для него стало сюр-
призом, что эти солнечные часы 
диаметром девять метров ока-
зались самыми большими в Рос-
сии.   

ГАДЖЕТ Google показала новые 
смартфоны, часы и наушники

Искусственные 
пиксели

Дмитрий Бевза 

На специальном мероприятии 
Made by Google компания пред-
ставила смартфоны Pixel 8 и 
Pixel 8 Pro, часы Pixel Watch 2 и 
наушники Pixel Buds Pro.

Во время презентации  осо-
бо отметили большую роль ис-
кусственного интеллекта в кон-
цепции устройств Pixel. Свой 
подход к ИИ Google в этот раз 
применила не только при созда-
нии смартфонов, но и к новым 
наушникам Pixel Buds Pro и ча-
сам. Смартфоны Pixel 8 и Pixel 
8 Pro получили более плавные 
обводы, но практически полно-
стью сохранили старый дизайн. 
Акцент сделан на контрасте 
между матовой поверхностью 
задней панели и полирован-
ным блоком камер. Оба смарт-
фона оснастили однокристаль-
ным процессором собственной 
разработки Google Tensor G3. 
Это 9-ядерный процессор, ко-

торый работает с 10-ядерным 
графическим ускорителем. Бу-
дут доступны несколько конфи-
гураций памяти. Pixel 8 выпус-
кается с 8 ГБ ОЗУ и накопи-
телем на 128/256 ГБ, а Pixel 8 
Pro — с 12 ГБ ОЗУ и накопителем 
128/256/512 ГБ.

Pixel 8 Pro получил четыре ка-
меры: основную 50 Мп, широко-
угольную 48 Мп, телефото 8 Мп 
с 5-кратным оптическим зумом, 
а также фронтальную 10,5 Мп с 
автофокусом. У младшего Pixel 
8 нет телеобъектива и автофо-
куса селфи-камеры, а широко-
угольная камера имеет сенсор 
всего12 Мп. Новое приложение  
для съемки теперь  умеет менять 
лица на фотографиях при помо-
щи ИИ-технологии Best Take. То 
есть если кто-то на фотографии 
запечатлен с неудачной мими-
кой, лицо можно заменить на 
более естественное, используя 
серию предварительно снятых 
кадров. А  новая функция Audio 
Magic Eraser сможет удалять 
нежелательный фоновый шум 
из видео. Акцент в обновлении 
приложения для камер был сде-
лан на алгоритмы искусствен-
ного интеллекта, которые, по 
замыслу Google, должны выве-

сти вычислительную фото-
графию смартфонов Pixel 
на новый уровень. В США 
цена на Pixel 8 стартует с 
699 долларов. Стоимость 

начальной конфигурации 
Pixel 8 Pro — 999 долларов. 

На презентации также пред-
ставили новые умные часы Pixel 
Watch 2.   

Google представила смартфоны 
Pixel 8 и Pixel 8 Pro, часы Pixel 
Watch 2 и наушники Pixel Buds Pro.
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Инсталляция «Наблюдение за пти-
цами»: птичка-свистулька стала 
своеобразным артефактом. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАМЯТЬ Инне Чуриковой 
исполнилось бы 80 лет

Земля и космос, 
глубь морская…

Валерий Кичин

Судьба Инны Чуриковой — сюжет для кино. Не случай-
но многое из ее жизни Глеб Панфилов использовал в 
«Начале» — фильме о рождении большой актрисы. Ге-
рой фильма — режиссер, снимающий картину о Жанне 
д’Арк, нашел свою героиню в ТЮЗе, где она в образе Ба-
бы-яги распевала песенку собственного сочинения.

До Панфилова большую актрису в Чуриковой не ви-
дел никто. Вот что она рассказывала мне о своей жизни 
в ТЮЗе — как могла бы сложиться ее карьера.

— Я там играла массовку. В спектакле «Отец» моя 
роль сводилась к тому, что я лежала на кровати и молча-
ла. И ждала, что ко мне кто-нибудь придет. Это я себе та-
кую придумала задачу. Лежу и чувствую, что зал уже не 
смотрит куда надо, а следит, как Чурикова ждет. Тогда я 
стала приподниматься, чтобы послушать — не ко мне ли 
идут. Но никто не пришел, я посидела, подумала и опять 
легла. В зале захлопали, а мне влепили выговор. Сказа-
ли: укройся и больше не высовывайся. А еще играла по-
росенка. Режиссер был недоволен: что это за свинья?! 
Какая-то она у вас резвая! И еще играла лису. Педчасть 
театра меня обвиняла, что лиса слишком сексуальная. А 
я просто себе придумала, что когда подхожу к зайчику, 
то чую его запах и хочу его съесть, я же хищник! И вот 
это мое влечение на заячий запах они принимали за что-
то другое. А у меня, 
по Станиславскому, 
была сверхзадача — 
отведать зайчика...

В кино ее снима-
ли мало, давали эпи-
зоды. Встреча с Пан-
филовым, искавшим 
актрису на роль ху-
дожницы-санитар-
ки Тани Теткиной, 
была судьбоносной. 
Это он обнаружил, 
что ей подвластны 
все жанры и краски. 
Это он понял масштаб ее таланта. Они счастливо нашли 
друг друга, оба друг друга сотворили, и Панфилов видел 
в этом знак свыше. Он и ушел из жизни через семь меся-
цев после Чуриковой — так бывает: жить без единствен-
но необходимого человека невозможно. 

Инна Чурикова — плоть от плоти рязанских земель. 
Откуда же эта осанка, этот профиль Нефертити, это 
умение из красавицы обратиться в уродину, из Любови 
Яровой в Офелию, из железной Уваровой («Прошу сло-
ва») в вечно пьяненькую Кроликову («Ширли-мырли»), 
из пламенной Ниловны («Мать») в карикатурную «мать 
диванных воинов» («Страна Оз») или в английскую ко-
ролеву Елизавету II («Аудиенция»)?! Она легко перехо-
дила от реализма к гротеску, от фарса к трагедии, от бы-
товой драмы к сказке — и все это оказывалось веселой, 
суровой или горькой правдой о нашей жизни. 

Это был взлет — казалось со стороны. В реальности 
все не так безоблачно. Как в ТЮЗе видели в актрисе 
только Бабу-ягу, так киношное начальство отказыва-
лось признать в ней героиню наших дней: у советской 
героини должны быть другие стати. Ее запрещали сни-
мать в «положительных» ролях. Фильм «В огне брода 
нет» не шел в Москве — шел застенчиво в провинции.

Но в фильме «Начало» Чуриковой достаточно было 
жалобно затянуть Come prima Модуньо — и губы зри-
телей растягивались в блаженной улыбке. В спектакле 
«Варвар и еретик» ей достаточно было выйти и рявк-
нуть восторженно: «Майне дамен унд херрен!» — и зал 
заходился от радостного смеха. Она мечтала сыграть 
Жанну д’Арк, но сыграла лишь несколько эпизодов в 
«Начале» — министр культуры Франции Фредерик Мит-
теран заявил, что это лучший фильм об Орлеанской 
деве из всех, что он видел. Эта актриса несет с экрана та-
кой высоковольтный заряд лучевой энергии, что усто-
ять не может никто. В ее палитре совмещались крупный, 
яркий, броский мазок — и тончайшая вязь психологий, 
игра броская, театральная — и способность жить на сце-
не естественно и подробно; в любом образе мы ей вери-
ли, ощущая волшебное присутствие гения. 

При этом не было ни одной роли, сыгранной «впол-
ноги», только игра на полной выкладке, всё — живое, ды-
шит, страдает, думает, мучается…

Ее умение становиться каждый раз неузнаваемой 
даже проницательный Панфилов не сразу заметил: «Я 
только потом оценил ее способность перевоплощать-
ся, когда и лицо, и глаза — все становится другим. Я же на 
это попался, понимаешь! Она играла каждую роль так 
точно и конкретно, что я далеко не сразу увидел в ней 
Таню Теткину. Я ее искал, увидев в каком-то телефильме, 
но, когда встретил впервые, просто не узнал». 

Она оставалась верной «Ленкому» Марка Захарова 
от дебюта в «Тиле» (1974) до последних дней. Здесь два-
жды играла в «Гамлете» — Офелию у Тарковского и Гер-
труду у Панфилова. Незабываема ее Комиссар из «Оп-
тимистической трагедии» — с зонтиком, на тоненьких 
каблуках. Играла Чехова, Островского, Достоевского, 
Гоголя, Петрушевскую, Эдуардо де Филиппо…

Это большая редкость и невероятная ценность — 
когда личность актрисы просвечивает сквозь гримы 
и краски. Когда мы наслаждаемся не только сюжетом 
пьесы, но и ее талантом, индивидуальностью, импро-
визацией. Не случайно в числе ее любимых актрис — 
родственные души: Нонна Мордюкова, Анна Маньяни — 
«в них земля и небо, космос и глубь морская», — говори-
ла она в интервью моему дальневосточному коллеге.

«Она так заряжена чувствами любви и доброжела-
тельности, что я мало знаю ей равных в этом позитив-
ном настрое, — говорил Глеб Панфилов. — Теперь я знаю, 
что есть фермент, который у некоторых людей в избыт-
ке, и они испытывают радость просто от жизни. Это 
признак здоровой природы человека». 

В этой бездонности гениально одаренной души — вся 
Инна Чурикова, последняя народная артистка СССР.  

ТЕАТР Дмитрий Астрахан поставил «Красавца мужчину»

Охота на альфонса
Наталья Соколова

В 
театре «Школа совре-
менной пьесы» сыграли 
Островского. Впервые за 

тридцатилетнюю историю. За 
«Красавца мужчину» взялся худ-
рук театра Дмитрий Астрахан. 
Пришедших на первую премье-
ру сезона ждало еще одно нов-
шество. Театр поменял название. 
Теперь «Школа современной 
пьесы» стала Театром на Труб-
ной, хотя прежний бренд тоже 
остался — он прописан более мел-
ким шрифтом. В «Школе» по-
прежнему будут идти постанов-

ки по современным авторам, бу-
дут читки и лаборатории совре-
менных пьес, но репертуарный 
ряд будет заметно расширяться.

Островский — отличный по-
вод, чтобы поиграть в «старо-
модный» театр с турнюрами 
и тяжелыми бархатными за-
навесами. Как говорит режис-
сер, ему хотелось, чтобы спек-
такль был праздником, прино-
сящим удовольствие. Поэтому 
сценография оказалась щед-
рой на находки и обстановку. 
Пространство сцены решили 
необычно — альков, где глав-
ный герой Аполлон Окоемов 

(Родион Вьюшкин) уединяется 
со своими пассиями, устроили 
прямо в зрительном зале слева 
от авансцены. В «мастерской» 
Окоемова все на своих ме-
стах — покрывало и обои с цве-
точно-пасторальным орнамен-
том и златоголовые амурчики. 
Верх безвкусицы, которую Око-
емов оправдывает, — мол, ума-то 
нет, главное богатство — красо-
та, кроме как очаровывать жен-
щин ничего он не умеет: «В по-
стели я находчив и трудолюбив. 
Меня любят женщины». 

«Красавца мужчину» Алек-
сандр Островский написал в 

1882 году. В театрах пьеса шла 
нечасто. В 1978-м на экраны 
вышел одноименный музы-
кальный фильм с Олегом Таба-
ковым, Мариной Нееловой и 
Людмилой Гурченко в главных 
ролях. Но у московских театра-
лов еще осталось послевкусие 
от спектакля «Красавец муж-
чина» Данила Чащина, который 
он поставил в Театре им. Пуш-
кина в декабре прошлого года. 
Спектакль-шампанское, сати-
ра на блестящую гламурную 
жизнь, где действие из сада лет-
него клуба перенесено в совре-
менный ночной клуб. Дмитрий 
Астрахан оставил своих героев в 
рамках описанного Островским 
времени. И безупречно сохра-
нил текст классика, что, прав-
да, не во всех сценах пошло на 
пользу спектаклю. 

Напомним, в центре пьесы — 
сюжет о бессовестном альфон-
се Аполлоне Окоемове, который 
промотал все состояние своей 
честной и безупречной супруги 
Зои. Теперь ему ничего не оста-
ется, как найти себе новую пас-
сию, только с приданым побога-
че. Но чтобы развестись, нуж-
на серьезная причина. Напри-
мер, измена. И Зоя становится 
заложницей подлого замысла 
Окоемова. Собственными рука-
ми она должна разрушить брак, 
пригласить на интимное свида-
ние неказистого землевладель-
ца Федю Олешунина (Денис Ку-
тузов), который так же, как и 
Карандышев из «Бесприданни-
цы», хочет обладать Зоей, что-
бы повысить свою самооценку. 
Потирая лысину перед свидани-
ем, тот наконец выводит форму-

лу любви: «Впрочем, что же на-
ружность? Это вздор».

Как и в «Бесприданнице», 
в «Красавце мужчине» нет ни 
одного положительного муж-
ского персонажа. И блестяще, 
крупными мазками написан-
ный Иваном Мамоновым ба-
рин Никандр Лупачев мечтает 
о Зое, чтобы в свет выйти было 
нестыдно. Комично дефиле — 
«биржа женихов», когда один 
за другим самцы сомнительной 
наружности в духе объявлений 
о знакомстве представляют — 
или продают? — себя любимых. 
К ним в финале примкнет и 
Аполлон Окоемов: «Скромный 
и бедный молодой человек, или 
не очень молодой, но страст-
ный, готов познакомиться и лю-
бить женщину с состоянием». 

Островский, а вслед за ним 
и Дмитрий Астрахан разруша-
ют ставшее во все времена ак-
сиомой — жениха надо искать 
побогаче, а выходить замуж по-
выгоднее. Но из-за фальши в та-
ком браке где-то да порвется. 
Вряд ли Зоя полюбила своего 
Аполлона только за красоту. Она 
любит тем незапятнанным чув-
ством, которое бывает только в 
молодости. Оттого нежная Зоя 
(большая заслуга актрисы Ака-
товой) у Астрахана просто рас-
топтана предательством Око-
емова в отличие от Зои Данила 
Чащина, которая будто от дерзо-
сти мужа стала только сильнее. 

Так что «Красавец мужчина» 
в Театре на Трубной не стал ма-
нифестом феминизма, но гим-
ном душевной чистоте, которая, 
по мнению режиссера, способ-
на победить цинизм.  

МУЗЫКА 

Джеймс Блейк 
устал быть 
Человеком-
пауком 

БОЙТЕСЬ ИГРЫ 
С РОБОТОМ
Александр Алексеев

Накануне певец и клавиш-
ник Джеймс Блейк, сотрудни-
чающий с такими звездами, 
как Бейонсе, Кендрик Ламар 
и Трэвис Скотт, завершил за-
пись хитов для фильма «Чело-
век-паук: через вселенные». И 
настолько проникся духом ани-
мационного героизма, эффект-
ных мезансцен, форсажей и 
трюковых эффектов, что решил 
вернуться к музыке, с которой 
начинал, — романтичным бал-
ладам, дабстепу и тоже лихим, 
но уже вокальным форсажам. И 
к эффектным клубным аттрак-
ционам. 

С такой музыки Джеймс 
Блейк и начинал, а теперь вер-
нулся - спустя 12 лет — на новом 
технологическом уровне и уже 
в шестом студийном альбоме 
Playing Robots into Heaven. Ро-
ботам, как и ломаным ритмам в 
нем тоже место нашлось. 

Этот парень всегда знал толк 
в соуле, дабстепе, хип-хопе и 
смачно дополнял их раскати-
стыми соло на фортепиано. А 
еще был улыбчивым и невоз-
мутимым, вот женщины-звез-
ды и начали приглашать его на 
запись своих альбомов. Ну, а 
что?! Талант ведь несомненный, 
характер — спокойный, придет 
— ободрит, улыбнется, создав в 
студии благоприятную атмо-
сферу. Как такого не позвать? 

В нервном и хлестком хип-
хопе, где в трендах у мужчин 
самолюбование, гортанные вы-
крики и нетолерантные амби-
ции, такие как Джеймс Блейк 
— редкость и на вес золота! Тем 
более со временем он научился 
играть и на секвенсоре, сэмпле-
ре, драм-машине, синтезаторе. 
И на его альбомах теперь появ-
лялись то Моника Мартин, Кен-
дрик Ламар, Бейонсе, Бон Ай-
вер, SZA, а то и Розалия — много 
звезд. Но зато сам он порой ока-
зывался в их тени…

Может, наперекор этому 
Джеймс и выпустил теперь аль-
бом, впервые с 2011 года обо-
шедшийся без звездных гостей. 
С нежными, хрупкими баллада-
ми, красивым, поэтичным со-
улом и ломаными ритмами. И 
где только одна из 11 песен на-
писана с модным рэпером Фар-
реллом Уильямсом. «Роботы, 
играющие в рай» (так перево-
дится название диска) — треки 
с ранимыми и полными состра-
дания эмоциями. Вновь — с вы-
соким фальцетом в вокале. И с 
мыслями о том, «не превраща-
емся ли мы постепенно в без-
душных роботов» и «стоит лю-
бовь того, чтобы так за нее бо-
роться, разрушая себя»? 

При этом есть и почти еван-
гельские сэмплы в треке He’s 
Been Wonderful, и атмосферная 
серенада Asking to Break с неж-
ными фортепианными партия-
ми, эпизодическими погруже-
ниями в дабстеп и легким, по-
чти воздушным голосли Блейка, 
поющий о нелегких истинах. 
Есть в текстах диска ведь и та-
кие строчки: «Настоящая лю-
бовь помогает тебе становиться 
другим, но вот она уйдет, а что 
останется от самого тебя, смо-
жешь ли ты пережить, что стал 
из-за нее другим человеком?»

Ускоряющиеся брейкби-
ты, вполне уже ритмы роботов 
в трэпе Big Hammer, эффекты 
эха, появляющиеся в тактах и 
строчках, о которых особен-
но нужно задуматься, — а то и 
повторы тем — эдакие затяги-
вающие «петли». Впервые за 
несколько лет Джеймс Блейк 
решил обойтись без звезд, ко-
торые неумолимо вынуждали 
его создавать песни для хит-па-
радов. И оттого — не выходить 
из трендов и нормативов моды, 
чем лишали его, по сути, соб-
ственной творческой свободы. 

А теперь, решительно остав-
шись наедине с самим собой, 
артист сделал откровенный, 
противоречивый, но очень та-
лантливый альбом. Роботам он, 
впрочем, вряд ли понравится.  Альфонс Аполлон Окоемов промотал состояние своей безупречной супруги Зои. С этого и начинается сюжет.

Мало кому из актеров довелось испытать счастье столь проч-
ной, искренней и безоговорочной зрительской любви.

Это невероятная 
ценность — когда 
личность актрисы 
просвечивает 
сквозь любые 
гримы и краски

С Джеймсом Блейком любят петь 
Бейонсе и другие звезды. Но его 
сольные альбомы еще интереснее!
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ПРЕМИЯ «Ясная Поляна» наградила лауреатов-писателей

Увенчали Венко

Анастасия Скорондаева 

В 
Бетховенском зале 
Большого театра в 
21-й раз вручили пре-
мию «Ясная Поляна». 
В кулуарах до церемо-
нии чаще всего звуча-
ло два имени — Алек-
сей Сальников и Саша 
Николаенко. И ли-

тературное сообщество дока-
зало, что за время существова-
ния премии научилось неплохо 
разбираться во вкусах членов 
жюри премии.

Лауреатом в номинации 
«Современная проза» стала 
Саша Николаенко с романом 
«Муравьиный бог: реквием». 
Это пронзительная история о 
детстве, не очень-то счастли-
вом. Мальчик Петя становит-
ся сиротой и вынужден жить с 
бабушкой, которая превраща-
ет это чудесное время взрос-
ления в ад. Поклонники прозы 
Саши Николаенко уже знако-
мы с Петей по роману «Небес-
ный почтальон Федя Булкин», 
только здесь его история рас-
крывается с трагедийной сто-
роны. «Моя книга — гимн свет-
ло и разумно созданному ми-
ру-саду. Еще одна попытка ска-
зать «нет» миру, где уверен-
ность в своей правоте и затре-
щина вместо жалости ведут в 
бездну», — говорит о «Мура-
вьином боге» сама Николаен-
ко. «Это очень мрачная книга. 
Но в ней выплакано так много 
слез и так много в ней недобра, 
— заметил председатель жюри 
Владимир Толстой, — что после 

нее в мире ничего мрачного во-
обще не должно остаться».

Награда в номинации «Лич-
ность» присуждена прозаику, 
поэту и сценаристу Юрию Ара-
бову. «Религиозно и душевно 
это невероятно необычный че-
ловек. Каждый разговор с ним 
для меня — открытие», — поде-
лился своими впечатлениями о 
лауреате член жюри Павел Ба-
синский.

Арабов, безусловно, больше 
известен многим как сценарист, 
а не прозаик, автор сценариев 
таких кинокартин, как «Мать и 
сын», «Молох», «Телец», «Фа-
уст» Александра Сокурова, 
«Юрьев день» Кирилла Сере-
бренникова и многих других.

«Премия в этом году полу-
чила новое дыхание, новую но-
минацию. Она позволила мне 
как читателю познакомиться с 
теми произведениями, которых 
я не знал. Поэтому я невероят-
но рад, что теперь у нас есть но-
минация «Пропущенные ше-
девры», — отметил председатель 
жюри премии Владимир Тол-
стой. — В этой номинации еже-
годно будут отмечать произве-
дения мировой литературы, не-
замеченные российскими кри-
тиками и переводчиками в мо-

мент выхода книги и открытые 
для нашего читателя уже после 
смерти автора».

И лауреатом новой номи-
нации в этом году стала Ирина 
Доронина за перевод с англий-
ского книги нигерийского про-
заика, поэта и литературно-
го критика Чинуа Ачебе, жив-
шего в 1930—2013 годах, «Все 
рушится». Роман «Все рушит-
ся» Ачебе открывал его зна-
менитую трилогию, которая 
рассказывала о влиянии запад-
ных традиций на уклад корен-
ного населения Африки. Кни-
га была переведена на 57 язы-
ков, а в 2007 году писатель был 
удостоен международной Бу-
керовской премии за вклад в 
мировую литературу.

«Имя лауреата в номинации 
«Иностранная литература» ча-
сто возникало в разговорах 
жюри на протяжении несколь-
ких лет, — рассказал Владислав 
Отрошенко. — И в этом году еди-
ногласно приняли решение на-
градить лидера македонской ли-
тературы. Его имя Венко Андо-
новский. Его роман «Пуп света» 
— многоголосый и многоуровне-
вый, он о поиске Бога и распо-
знавании дьявола в славянской 
душе, о духовно-культурном 

конфликте европейского Запа-
да и Востока».

Но награду получил не толь-
ко драматург, поэт и эссеист 
Венко Андоновский, но и его 
переводчица Ольга Панькина — 
за то, что «мастерски передала 
этот богатый и поэтичный язык 
повествования». 

Андоновский, получая на-
граду, отметил, что «литератур-
ное дело без перевода — как со-
ната без музыкальных инстру-
ментов». 

В балканских странах роман 
Венко Андоновского собрал 
множество престижных пре-
мий, а местные критики давно 
считают Андоновского своим 
живым классиком. Любопытно, 
что главный герой этого романа 
— персонаж книги Милана Кун-
деры «Шутка» Ян Людвик, кото-
рый спустя двадцать лет переко-
чевывает из предыдущего рома-
на Андоновского «Пуп земли» и 
становится писателем. Если вы 
еще не знакомы с прозой Андо-
новского, но заинтригованы вы-
шесказанным, то теперь самое 
время. И, кстати, интервью с 

ним читайте в ближайшем но-
мере «РГ».

Что же касается читатель-
ских симпатий, то в этот раз они 
отданы роману о психологии 
творчества Рагима Джафарова 
«Его последние дни». Он побе-
дил в номинации «Выбор чита-
телей» — и теперь отправится в 
путешествие в Южную Корею. 

Вот уже несколько лет «Яс-
ная Поляна» растит и молодых 
критиков. И в этом году награ-
ду Школы литературной крити-
ки имени Валентина Курбатова 
за лучшую рецензию получила 
Дина Озерова из Мурманска.  

В этом году премия «Ясная Поляна» 
собрала и молодых писателей, 
и уже маститых.

А К Ц Е Н Т

Премия «Ясная Поляна» в этом году 
получила новое дыхание 
и новую номинацию

КСТАТИ

В «Современнике» Гарик Сукачев 

ставит спектакль «Сашашишин» 

по другому роману Саши Никола-

енко — «Убить Бобрыкина». В 2016 

году этот роман получил премию 

«Русский Букер». Премьера наме-

чена на конец ноября. Билеты уже 

в продаже.

Справка «РГ»

В состав жюри премии, которое возглавляет праправнук писателя Вла-

димир Ильич Толстой, входят известные российские писатели, литера-

турные критики и общественные деятели. Лауреатами премии в различ-

ных номинациях в разное время становились Дмитрий Данилов, Мария 

Степанова, Ольга Славникова, Наринэ Абгарян, Александр Григоренко, 

Гузель Яхина, Евгений Водолазкин, Алексей Иванов, Михаил Тар-

ковский, Роман Сенчин и другие. Призовой фонд премии «Ясная Поля-

на» в 2023 году составляет 6,7 миллиона рублей, что делает ее крупней-

шей литературной премией России.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Медведев остался без трофея в Пекине, но попробует 
преодолеть отметку в 20 титулов в Шанхае

Проиграл в двадцать одно
Анна Козина

Т
ретья ракетка мира Дани-
ил Медведев не смог заво-
евать 21-й титул в карье-

ре, упустив победу на «пятисот-
нике» в Пекине. Россиянин не 
совладал с итальянцем Янником 
Синнером на двух тай-брейках 
со счетом 6:7 (2:7), 6:7 (2:7).

Медведев добрался до пе-
кинского финала после отпуска, 
в котором отходил от проигры-
ша решающего матча на US 
Open сербу Новаку Джоковичу. 
Конечно, поражение на турни-
ре категории ATP-500 не такое 
болезненное, как на «Большом 
шлеме». Поэтому на церемо-
нии награждения Даниил, кото-
рый продолжает вести в очном 
противостоянии с Синнером со 
счетом 6:1 и 2:1 в текущем се-
зоне, много шутил. «На третий 
раз повезло», — смеясь, сказал 
Медведев. «Спасибо, что позво-
лил мне выиграть хотя бы один 
матч», — парировал соперник. А 
потом добавил: «У нас были тя-
желые битвы, особенно в этом 
году. Так что спасибо еще и за 
то, что сделал меня сильнее. Мы 
очень много тренировались, 
чтобы тебя обыграть».

Медведев тоже признал, 
что в этот раз Синнер его пере-
играл. 

— Яннику удалось лучше 
контролировать эмоции на тай-
брейке, не ошибаться — по-мое-
му, вообще. А я допускал легкие 

ошибки. И он лучше подавал на 
тай-брейках, — приводит слова 
россиянина Tennis Majors. — Я 
должен был выступить лучше, 
если хотел победить. Но в целом 
игра была хорошая. Хочу про-
должить качественный сезон. 
Он еще не окончен. Я могу вы-
играть еще много очков.

Оба финалиста действитель-
но провели классный турнир в 
Пекине. Их полуфинальные  ба-
талии получились просто иде-
альными. Синнер показал луч-
ший теннис против второй ра-
кетки мира испанца Карлоса 
Алькараса, а Медведев — против 
немца Александра Зверева. Но 
Даниилу не удалось удержаться 
на пике. Значит, нужно снова на-
бирать обороты на «Мастерсе» в 
Шанхае, стартовавшем вчера. В 
2019 году Медведев уже был на 
этих кортах чемпионом. И по-
пробует повторить тот успех. 

Забавно, но в нижнюю часть 
сетки к Даниилу Медведеву, 
посеянному под вторым номе-
ром, снова попали и Янник Син-
нер (6), и Александр Зверев (9). 
Дело в том, что сетка составля-
лась по предыдущему рейтингу. 
А ведь по итогам турнира в Пе-
кине итальянец станет четвер-
той ракеткой мира. Он подни-
мется с седьмой строчки и обно-
вит свой рейтинговый рекорд. 

Кроме того, Синнер, завое-
вавший в Пекине девятый титул 
в карьере, впервые официально 
квалифицировался на Итого-

вый чемпионат ATP, который с 
12 по 19 ноября пройдет в Тури-
не. У Янника будет мощнейшая 
поддержка. 

Синнер уже участвовал на в 
ATP Finals  в 2021 году, но в тот 
раз он попал на соревнования в 
качестве запасного. Тогда у Ян-
ника не получилось преодолеть 
групповой этап: он одержал по-
беду над поляком Хубертом Хур-
качем и проиграл Медведеву. 

Ранее на Итоговый чемпио-
нат года в Турине квалифициро-
вались Джокович, испанец Аль-
карас и Медведев.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» потерпели второе крупное поражение 
подряд, уступив в Кубке страны «Динамо» — 0:3

«Спартак» пикирует

Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
т а к » п о т е р п е л  
второе крупное 
поражение под-
ряд,  уступив в 
матче пятого тура 
групповой ста-
дии Кубка России 
«Динамо» — 0:3.

Если брать с турнирной точ-
ки зрения, то эта встреча не 
играла какой-либо роли для 
«красно-белых». Благодаря 
четырем победам на старте тур-
нира команда испанца Гильер-
мо Абаскаля досрочно обеспе-
чила себе место в плей-офф. Но 
с учетом последних результа-
тов столичного клуба любой 
поединок для «Спартака» сей-
час сверхважен.

Поражение от самарских 
«Крыльев Советов» на выход-
ных со счетом 0:4 вновь заста-
вило болельщиков и специали-
стов заговорить о необходимо-
сти изменений на тренерском 
мостике. Былого кредита до-
верия к Абаскалю нет, причем 
молодой наставник сам отча-
сти виноват в этом. Он на про-
тяжении всего сезона тасует 
состав, не может определить-
ся с костяком команды. Отсюда 
и такие плачевные результаты. 
И далеко не факт, что Гильермо 
останется в «Спартаке» до кон-
ца года.

Хотя сам Абаскаль и бровью 
не повел:

— Не тот результат, которого 
хотели. Но мы все равно вышли 
с первого места в группе, гаран-
тировали себе это право в борь-
бе с двумя сильными кубковы-
ми командами. «Динамо» ну-
ждалось в победе, а нам не нра-
вится проигрывать, ни разу не 
забив. Но впереди дерби. Раду-
ет, что сегодня не имели турнир-
ных задач перед игрой с ЦСКА.

Что касается непосредствен-
но встречи с «Динамо», то в ней 
многое решилось в концовке 
первого тайма, когда хозяева 
усилиями бразильца Бителло и 
Даниила Фомина дважды огор-
чили гостей за две минуты. Ну 
а окончательный счет уже в до-
бавленное к поединку время 
установил вышедший на замену 
Иван Зазвонкин.

Благодаря победе динамов-
цы поднялись на второе место 
в группе «D», набрав восемь оч-
ков — столько же у «Краснода-
ра», а у «Пари НН» два балла.

Тем временем в Лиге чемпио-
нов состоялись очередные мат-
чи групповой стадии. В одном из 
них мадридский «Реал» одолел в 

гостях «Наполи» со счетом 3:2 в 
одном из самых драматичных 
матчей старта сезона. Героем 
вечера стал 20-летний англича-
нин Джуд Беллингем, забивший 
сам и ассистировавший бра-
зильцу Винисиусу. 

Игрой Беллингема восхища-
ются все: соперники, специа-
листы, его же партнеры по ко-
манде. Во многом из-за прихода 

Джуда на скамейку запасных сел 
один из лучших полузащитни-
ков мира хорват Лука Модрич. 
Да, Модричу уже 38 лет, веро-
ятно, этот сезон станет для него 
последним в футболке «Реала». 
И все же Беллингем проводит яр-
чайший отрезок, забивая почти 
в каждой встрече.

Удивительно,  как  Джуд 
справляется с тем давлением, 
которое непременно оказыва-
ется на новичков «королевско-
го клуба». В летнее межсезонье 
англичанин был главной целью 
президента мадридцев Флорен-
тино Переса. В «Реале» рассчи-
тывали именно на Беллингема, 
а не на француза Килиана Мба-
ппе, второй год подряд устраи-

вающего из своего возможного 
переезда в Испанию шоу. Джуд 
довольно быстро договорил-
ся обо всем со «сливочными» и 
без скандала покинул дортмун-
дскую «Боруссию». «Реал» вы-
ложил 134 миллиона евро за од-
ного из самых больших талан-
тов поколения. И не пожалел.

Гол Беллингема, позволив-
ший «Реалу» повести в счете 
(2:1) уже в первом тайме мат-
ча с «Наполи», стал настоя-
щим украшением вечера. Ан-
гличанин чуть ли не с середины 
поля совершил сольный проход, 
обыграл нескольких защитни-
ков и ударом в дальний угол за-
бил второй мяч своей команды. 
В целом же за «королевский 
клуб» Джуд отличился восемь 
раз в десяти встречах.

— Класс Беллингема меня не 
удивляет. Но я не ожидал, что он 
забьет к данному отрезку сезо-
на столько мячей. Думаю, и для 
него самого это сюрприз. Он 
здорово адаптировался к новым 
условиям, — отметил главный 
тренер «Реала» итальянец Кар-
ло Анчелотти. 

Благодаря победе «Реал» во-
царился на первом месте в груп-
пе «С» с шестью набранными 
очками. «Наполи» идет вто-
рым (три очка). Столько же на-
брала португальская «Брага», 
обыгравшая в гостях немецкий 
«Унион Берлин» со счетом 3:2. 
Клуб из столицы Германии не 
набрал пока ни одного очка.

Неожиданное поражение по-

терпел «Манчестер Юнайтед», 
проваливающий старт сезона. 
«Красные дьяволы», дважды 
ведя в счете, уступили дома ту-
рецкому «Галатарасаю» — 2:3. 

«Юнайтед» устанавлива-
ет один антирекорд за другим. 
Сложно сказать, как нидер-
ландский специалист Эрик тен 
Хаг собирается исправлять си-
туацию. Команда катастрофиче-
ски выступает не только в Пре-
мьер-лиге, но и в Лиге чемпио-
нов. После двух туров «манку-
нианцы» идут на последнем, чет-
вертом месте в группе «А», про-
пустив семь мячей — худший по-
казатель среди всех 16 участни-
ков групповой стадии турнира.

Отыскать что-то позитив-
ное в такой ситуации практи-
чески невозможно. Ниже своих 
возможностей выступают аб-
солютно все игроки. Чудит куп-
ленный за 55 миллионов у «Ин-
тера» камерунский голкипер 
Андре Онана. В поединке с «Га-
латасараем» именно после его 
ошибки бразилец Каземиро 
вынужден был сфолить в соб-
ственной штрафной, в результа-
те чего он был удален с поля, а 
в ворота «Юнайтед» был назна-
чен пенальти. Аргентинец Мау-
ро Икарди тогда пожалел хозя-
ев, пробив мимо, но букваль-
но в одной из следующих атак 
Икарди все же забил, установив 
окончательный счет — 3:2.  

В Пекине Даниил Медведев провел один из лучших матчей сезона в полу-
финале против Саши Зверева, но сил на Янника Синнера уже не хватило.

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что уже в ближайшее 
время тренер «Спартака» Гильермо 
Абаскаль будет отправлен в отставку

ЭКСКЛЮЗИВ Заместитель гендиректора 
хоккейного «Сочи» Алексей Бадюков 
об истоках преображения клуба

Растопили лед

СОБЫТИЕ Матчи ЧМ по футболу 2030 года 
пройдут на трех континентах

ФИФА океан 
по колено

Илья Соболев

О
дин из главных сюрпризов на старте  
сезона Континентальной хоккейной 
лиги — выступление ХК «Сочи». По-

следние три сезона клуб заканчивал в глу-
боком подвале турнирной таблицы, а сей-
час уверенно идет среди лидеров и останав-
ливаться не собирается. Об истоках преоб-
ражения «РГ» рассказал заместитель гене-
рального директора «Сочи» по хоккейным 
операциям, двукратный обладатель Кубка 
Гагарина Алексей Бадюков.

В прошлом сезоне «Сочи» завершил «регу-
лярку» на последнем месте, а сейчас уве-
ренно идет в лидерах. Что изменилось за 
такой относительно небольшой проме-
жуток времени?

АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: Работа по настройке ко-
манды была начата еще в конце прошлого 
сезона. Определились с тренерским шта-
бом, руководящим составом, проговори-
ли концепцию, которой хотим придержи-
ваться. Была проведена и продолжает про-
водиться селекционная работа. Обсужда-
ли каждую кандидатуру. В первую очередь 
усилили опытными игроками централь-
ную ось нападения и защиту. Надо пони-
мать, что у топовых хоккеистов, легио-
неров на рынке очень большие зарплаты, 
поэтому приходилось учитывать наши фи-
нансовые возможности. Все прошло до-
вольно неплохо.

После неважных результатов послед-
них лет, наверное, нужно было прове-
сти и определенную психологическую на-
стройку…

АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: Конечно. На старте предсе-
зонки главный тренер команды Дмитрий 
Александрович Кокорев сразу сказал, что 
команда должна быть единым кулаком, 
приверженной единой цели, способной ре-
шать большие задачи. Это достигается каж-
додневной работой всех сотрудников клуба.

Могли предположить, что старт сезона 
для вас получится таким удачным?

АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: Мы двигаемся шаг за шагом. 
Для начала надо было ровно пройти пред-
сезонку, что, в целом, нам удалось. Конеч-
но, на турнире Пучкова в Петербурге случа-
лись и неудачные матчи, но было понима-

ние, что это связано, скорее, с неоптималь-
ным физическим состоянием и к сентябрю 
мы должны по этому показателю прийти в 
норму. Кроме того, команда новая, пришло 
много игроков, все поиграли в разных клу-
бах, с разной философией. Требовалось вре-
мя, чтобы ребята притерлись друг к другу, 
поняли нашу концепцию. Постепенно через 
удачные матчи, через победы у нас это по-
лучается делать. 

Не могу не спросить про Матвея Мичкова. 
Его аренда из СКА — еще один кирпичик в 
строительстве команды, готовой решать 
серьезные задачи?

АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: В мае после окончания сро-
ка аренды он вернулся в СКА. Прошел под-
готовку в команде из Петербурга, но в нача-
ле сезона не всегда попадал в состав. И мы 
благодарны, что в СКА вновь решили за-
ключить с нашим клубом договор арен-
ды Матвея Мичкова. Мы знаем, как его ис-
пользовать. Он получает полное доверие, 
становится «старше» буквально с каждым 
матчем.

Вы, наверное, много общаетесь с командой. 
Как ставит себя Матвей в коллективе 
при его раскрученности и уже определен-
ном звездном статусе?

АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: Видно, что Матвей — талант, 
который нужно и хочется использовать в 
команде. Он действительно большой ма-
стер. Всегда нацелен на результат и не лю-
бит проигрывать. Все видят в команде, как 
он бьется, переживает, реагирует на неуда-
чи. Это подкупает его партнеров, прежде 
всего. Фанат своего дела. 

За весь прошлый сезон вы выиграли всего 
11 матчей. Сейчас у вас уже девять побед. 
Удастся тренерскому штабу сохранить 
этот темп, ни у кого не будет головокру-
жения от успехов?

АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: Настолько далеко загады-
вать не хочется. Спокойно относимся ко 
всей шумихе, ведь мы еще ничего такого 
не сделали. Нашим ребятам хочется пока-
зывать современный хоккей, который еще 
и приносит результат. Тогда и болельщик 
пойдет. Сейчас играли со СКА — на трибунах 
было семь тысяч зрителей. Атмосфера — ши-
карная. Хотим, чтобы так продолжалось и 
дальше. Но предстоит еще много работы.  

Павел Зарудный

И
сторическое решение принял Совет 
Международной федерации футбола 
(ФИФА). Матчи чемпионата мира по 

футболу 2030 года пройдут в шести странах 
и впервые в истории на трех континентах!

Поясним, хозяевами турнира формаль-
но стали три страны — Марокко, Португалия 
и Испания, однако в ведомстве Джанни Ин-
фантино решили сделать реверанс в сторо-
ну Южной Америки в честь юбилея. Дело в 
том, что в 1930 году в Уругвае прошло пер-
вое первенство планеты, и ФИФА таким об-
разом решила сделать подарок самому фут-
больному континенту на планете.

«В разделенном мире ФИФА и футбол 
объединяются. Совет ФИФА, представляю-
щий весь мир футбола, единогласно согла-
сился отпраздновать столетие чемпионата 
мира по футболу, первый раз проведенного 
в Уругвае в 1930 году, самым подходящим 
образом. В результате празднование прой-
дет в Южной Америке, и три южноамери-
канские страны — Уругвай, Аргентина и Па-
рагвай — организуют по одному матчу чем-
пионата мира по футболу 2030 года. Пер-
вый из этих трех матчей, конечно же, бу-
дет сыгран на стадионе, где все началось, — 
«Сентенарио» в Монтевидео.

Совет ФИФА также единогласно согла-
сился, что единственной заявкой на про-
ведение чемпионата мира по футболу 2030 
года будет совместная заявка Марокко, 
Португалии и Испании. Два континента — 
Африка и Европа — объединились не толь-
ко в праздновании футбола, но и в обеспе-
чении уникальной социальной и культур-
ной сплоченности. Какое великое послание 
мира, терпимости и инклюзивности.

Нас ждет уникальное событие: три 
континента — Африка, Европа и Южная 
Америка — и шесть стран — Аргентина, Ма-
рокко, Парагвай, Португалия, Испания и 
Уругвай, — приветствуя и объединяя мир, 

вместе отпразднуют 100-летие прекрасной 
игры и чемпионат мира по футболу»,— ци-
тирует Инфантино пресс-служба ФИФА.

Безусловно, российских болельщиков 
и функционеров волновал вопрос о допус-
ке наших команд до международных тур-
ниров. 

Увы, здесь пока подвижки не очень се-
рьезные. Взрослым командам по-прежне-
му запрещено участие в любых турнирах 
под эгидой Международной федерации 
футбола, а вот отстранение наших сборных 
U-17 отныне отменяется. Правда, со мно-
гими оговорками. После того как 26 сен-
тября 2023 года Исполнительный комитет 
УЕФА рекомендовал разрешить участие 
молодежных сборных России на уровне 
девушек и мальчиков U-17, Совет ФИФА 
принял похожее решение и распространил 
его на чемпионаты мира по футболу сре-
ди юношей до 17 лет и чемпионаты мира 
по футболу среди девушек до 17 лет. Отби-
раться на эти турниры команды должны 
через квалификационные матчи, при этом 
команды будут именоваться как сборные 
Российского футбольного союза. Запре-
щается использование названия «Россия», 
флаг, гимн, а форма должна иметь отлич-
ные от триколора цвета. 

Тем временем стало известно, что сбор-
ная России по футболу проведет очередной 
товарищеский матч в Турции против ко-
манды Кении.

Игра состоится 16 октября в Анталье на 
стадионе «Титаник Мардан». Матч начнется 
в 18.00 по московскому времени, прямую 
трансляцию можно будет увидеть на теле-
канале «Матч ТВ».

Как сообщается на официальном сайте 
Российского футбольного союза, это будет 
первая встреча между российскими футбо-
листами и кенийцами.

Ну а 12 октября сборная России, как уже 
писала «РГ», сыграет с Камеруном. Встреча 
пройдет в Москве.  

Совет ФИФА во главе с Джанни Инфантино решил сделать подарок к столетию проведения первого 
чемпионата мира по футболу и разрешил провести три матча ЧМ-2030 в Южной Америке.
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Российский теннисист, 41-я ракет-

ка мира Роман Сафиуллин вышел 

во второй круг «тысячника» в 

Шанхае. На старте соревнований 

он обыграл британца Энди Мар-

рея (40-й в рейтинге ATP) со сче-

том 6:3, 6:2.

Следующим соперником Сафиул-

лина станет десятая ракетка мира 

Александр Зверев из Германии.

Определился и первый оппонент 

Даниила Медведева. Это 99-я ра-

кетка мира Кристиан Гарин. В пер-

вом круге чилиец со счетом 6:4, 

7:6 (12:10) обыграл 117-ю ракетку 

мира, 25-летнего представителя 

США Александра Ковачевича. 

Скорее всего, Даниилу придется 

снова выходить на корт уже в пят-

ницу. Надеемся, что организаторы 

хотя бы поставят его матч послед-

ним запуском.

Футболисты «Динамо» оказались 
сильнее земляков из «Спартака» 
во всех компонентах игры.
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